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Андрей Кончаловский как Ленин. Может, и 
не говорил вслед за Владимиром Ильичем: «Мы 
пойдем другим путем». Не говорил, но сделал. 
Именно другим путем, против течения, против 
всех.

Подавляющее большинство русских (то есть 
советских) режиссеров все свои лучшие карти-
ны сняли тогда, когда деревья были большими. 
Когда была свежесть ощущений, чувственность, 
гармонирующая с пониманием, влюбленность 
во все что движется. Дальше, ближе к 60, наши 
режиссеры (почему-то именно наши) как-то сдува-
ются, скукоживаются, живут прошлым. Это никак 
не отменяет их величия (тех, кто действительно 
был великим), но иногда, согласитесь, становится 
грустно.

У Кончаловского все наоборот. Хотя нет: его 
творческая, культурная линия жизни — сплошная 
сумасшедшая кривая синусоида. Здесь важно 
отсутствие движения по прямой и вниз. Конча-
ловский сейчас выглядит молодым режиссером, 
которому интересно абсолютно все.

Он всегда шел от разума, от рацио. Еще в 
юности, когда переписывал Бунина от руки, чтобы 
понять, прочувствовать гениальные строчки, и 
увериться в том, что и у него получится. Он во-
обще напоминает мудрого, всезнающего удава. 
Он циник по натуре. Он хочет все попробовать. 
Разъял кино на составляющие и сделал нечто 
неповторимо свое, только ему присущее.

Циник? Хорош циник, который смотрит в 
сотый раз феллиниевские «Ночи Кабирии» и при 
виде Джульетты Мазины с глазами, полными слез, 
через которые все равно просвечивается улыбка, 
Мазины, у которой украли все, рыдает вместе с 
ней. Представляете, Кончаловский рыдает… 

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

АНДРЕЯ КОНЧАЛОВСКОГО

ГРАДСКИЙ ПОКАЗАЛ ДОЛИНОЙ И ЛЕПСУ, 
КАК СОЗВОНИТЬСЯ С ТРАМПОМ 

Звонком от Дональда Трампа хвастался Александр Градский на пре-
мии «Своя колея», в ходе которой артисты исполняли песни Владимира 
Высоцкого. За кулисами звезды, как водится, общаясь друг с другом, ду-
рачились и делились приколами. Одним из них и стало видео со звонком 
Трампа, которое можно поставить на свой телефон. Именно им и развлекал 
Градский Долину и Лепса. Можно было подумать, что музыканту звонит 
новоиспеченный президент США.

ВСЕ ТРУДНОЕ — ДЕТЯМ
Современные санитарные нормы позволяют 

нагружать работой школьников гораздо больше, 
чем взрослых

«Нагружать все больше нас стали почему-то, нынче в школе первый класс хуже 
института», — в то время, когда пелась эта популярная песенка, никто и не подозревал, 
во что превратят жизнь российских детей разные там ЕГЭ и ГИА.

РОЗОВЫЙ МАРШ 
ПРОТИВ ТРАМПА

Мужчины объяснили 
корреспонденту «МК» в 

Вашингтоне, зачем пришли 
на женскую демонстрацию

Сотни тысяч человек вышли на улицы Вашинг-
тона на следующий день после инаугурации, чтобы 
выступить против Дональда Трампа. По мнению ор-
ганизаторов протеста, права женщин оказались под 
угрозой после прихода бизнесмена к власти. Из-за 
перекрытых улиц невозможно было попасть из одной 
части города в другую, столпотворение в подземке 
было больше, чем в час пик в московском метро: по 
официальным данным, в подземном транспорте в 
этот день побывало около 600 тысяч человек. На 
марше присутствовал корреспондент «МК».

Цветом антитрамповских протестов 
в США был выбран розовый. На снимке 
— женский марш в Сан-Франциско.

Зима приносит с собой снег, а заодно 
и проблемы на головы работников ЖКХ. По 
данным портала «Наш город», число жалоб на 
неубранную дворовую территорию в январе 
выросло на 45%. Больше всего горожане 
недовольны неубранным снегом, снегом, 
который просто сгребли на газоны, льдом на 
тротуарах или, наоборот, слишком большим 
количеством реагентов, которыми обраба-
тывают дороги. В лидерах антирейтинга — 
Соколиная Гора, Басманный и Пресненский 
районы. Корреспондент «МК» заглянул во 
дворы, выслушал жалобы жителей и узнал, 
к кому обращаться, если возникли такие 
проблемы.

Читайте 3-ю стр.

Снежные горы 
и чистые тротуары 
— что происходит 

под окнами москвичей 
в январе

ЗАНЕСЕННЫЕ ДОМА
ЗИМА,
ХОЛОДА,

Экс-губернатор Киров-
ской области Никита Белых, 
арестованный по подо-
зрению во взятке 400 тыс. 
евро, в СИЗО стал похож на 
инвалида. Путь из камеры в 
помещение, где члены ОНК 
смогли с ним поговорить, за-
нял у бывшего чиновника не-
мало времени и сил. Белых 
едва волочил ногу, которая 
стала, как он сам выражает-
ся, «отказывать» примерно 
неделю назад. И, даже зная 
о его состоянии, админи-
страция СИЗО «Лефортово» 
запретила правозащитникам 
беседовать с ним в камере 
(что, по мнению экспертов, 
грубо нарушает закон об 
общественном контроле и 
вообще права человека). 
Обозреватель «МК» задала 
Белых вопросы, навестив 
его в качестве члена ОНК 
Москвы.

НИКИТА БЕЛЫХ ЛЕЧИТ НОГУ, 
МЕЧТАЯ О СВАДЬБЕ

Правозащитники выслушали 
жалобы экс-губернатора на 

здоровье и руководство СИЗО

Читайте 2-ю стр.

РАЙСКИЕ КУЩИ

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ap yo

ut
ub

e.
co

m

ЯДОВИТАЯ НАПАСТЬ В ТЕПЛОМ МОРЕ
Наших туристов в Индии подстерегает опасность

ЛЕВ ПОНОМАРЕВ, ПРАВОЗАЩИТНИК:
«Разве справедливо наказывать за плакат 
строже, чем за кражу или насилие? 
Соответствует ли вообще институту права 
суровое уголовное преследование за мирный 
протест?»

Белых 
утверждает, 
что прописанные 
тюремным 
доктором 
лекарства ему 
не помогают.

БЫВШЕГО НАЧАЛЬНИКА 
КАЗАНСКОГО ВОКЗАЛА ОСУДИЛИ 

ВСЛЕД ЗА ТЕМ, КТО ЕГО ОБОГАЩАЛ
Экс-начальник Ка-

занского вокзала 
Москвы Сергей До-
нецкий осужден 
за коммерческий 
подкуп. Ему при-
дется не только 
отбывать нака-
зание в колонии 
строгого режима, 
но и заплатить штраф 
— около 11 млн руб.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковской межрегиональной 
транспортной прокуратуре, 
мужчина ежемесячно полу-
чал от предпринимателей 
незаконные вознагражде-
ния за использование в ка-
честве склада помещений 
на территории вокзала. При 
этом никакие договоры арен-
ды не заключались. В каче-
стве бонуса коммерсантов, 
которые обосновались на 
вокзале, предупреждали о 
проверках. Продолжалось 
это с августа 2008-го — До-
нецкий успел обогатиться на 
3 млн 150 тысяч рублей. Но 
в марте прошлого года его 
взяли с поличным на рабочем 
месте. Донецкий называл 
свое задержание случайно-
стью и не признавал вины. По 
его версии, представитель 
фирмы, которая занимает-
ся распространением печат-
ной продукции, обращался к 
нему для решения вопроса 
по задержанию нелегальных 
мигрантов, которые на него 
работали. «Наверное, они 

все это и заказали», 
— утверждал До-

нецкий. Защитники 
железнодорожни-
ка также упирали 
на то, что мужчину 
подставили.

Так или иначе, в 
итоге бывший на-

чальник Казанского 
вокзала был признан 

виновным в совершении 
коммерческого подкупа. 
Мещанский суд с учетом 
позиции государственного 
обвинителя — представи-
теля Московско-Рязанской 
транспортной прокурату-
ры, личности подсудимого 
назначил Донецкому на-
казание в виде лишения 
свободы сроком на 3 года с 
отбыванием в колонии стро-
гого режима, со штрафом в 
размере 10 млн 955 тысяч 
рублей. Его арестовали в 
зале суда.

Кстати, несколькими ме-
сяцами ранее был осужден 
и один из бизнесменов, ко-
торый платил Донецкому за 
покровительство. Сотруд-
ник рекламного агентства 
«Лайса» с июля 2013 года по 
январь 2016 года передавал 
главе Казанского вокзала по 
35 тысяч рублей ежемесячно 
за то, что он разрешал ему 
размещать на территории 
транспортного узла незакон-
ную рекламу. Рекламщика 
приговорили к штрафу в 42 
млн рублей.

АГРЕССИЮ ЕЖА ОПРАВДАЛИ 
ОБИДОЙ НА НАЗОЙЛИВЫХ 

ПОСЕТИТЕЛЕЙ
Больничной койкой и уко-

лами от бешенства обер-
нулся поход в столичный 
контактный зоопарк для мно-
годетной мамы с детьми. Ее 
младшего пятилетнего сына 
искусал еж.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент прои-
зошел в субботу днем в кон-
тактном зоопарке на терри-
тории парка «Сокольники». 
Пятилетний Степан решил 
поиграть с ежиком и взял его 
в руки. Однако зверек неожи-
данно вцепился парнишке 
в палец и прокусил его до 
крови. Перепуганная мама 
Наталья выхватила животное 
у сына, но в ту же секунду еж 
цапнул и ее. Как рассказала 
женщина, смотрителя рядом 
с ежиным вольером не было. 
Поэтому вместе с сыном она 
обратилась к девушке, про-
дающей входные билеты в 
зоопарк, и потребовала по-
казать ей справки о привив-
ках зверя-агрессора.

Оказалось, что на всех 
обитателей у заведения была 
одна ветеринарная справка. 
В документе говорилось, что 
южноафриканским ежам де-
лалась прививка от бешен-
ства. Только вот по бумагам 
колючих зверушек должно 
быть пять, а в вольере жен-
щина насчитала их шесть. А 
значит, одному ежу (правда, 
непонятно, какому именно 
— по словам Натальи, все 

они на одно лицо) вакцину 
от страшной болезни не 
вводили. Но сотрудники зоо-
парка заявили, что шестой 
колючий обитатель родил-
ся в этом самом вольере, 
никуда оттуда не выходил 
и с чужими животными не 
контактировал. А значит, и 
без прививки он здоров как 
космонавт.

Чтобы решить конфликт 
миром, женщине вернули 
деньги за билеты и пообе-
щали каждый день направ-
лять свежие фотографии 
ежей — чтобы она могла 
убедиться, что животные ни-
чем не болеют. Тем не менее 
взволнованная мать решила 
сразу обратиться к медикам 
и повезла сына в ближай-
ший травмопункт. Однако 
там врачи только развели 
руками: по их словам, укус 
в кисть самый опасный, и 
таких пациентов положено 
отправлять в стационар. В 
результате мальчик оказал-
ся в Морозовской больнице, 
а Наталья — в 29-й ГКБ. Те-
перь обоим пострадавшим 
придется пройти курс уколов 
от бешенства.

А вот у представителей 
зоопарка версия произо-
шедшего совсем иная. По 
мнению работников, дей-
ствия ежа — всего лишь са-
мозащита, ведь женщина и 
ее дети в вольере нарушили 
все возможные правила. Во-
первых, взяли животное в 
руки голыми руками, хотя 
возле ежиного домика лежат 
специальные варежки. Во-
вторых, сфотографировали 
зверя со вспышкой. Несчаст-
ная колючая «фотомодель» 
от яркого света перепуга-
лась и пустила в ход гроз-
ное оружие — иголки и зубы. 
При этом, как заверили в 
зоопарке, никакой крови у 
жертв ежиной самообороны 
не было. У ребенка на паль-
це образовался маленький 
синяк, а у его матери — не-
большая царапина. Что 
касается вакцинации, то 
в зоопарке пояснили, что 
все шесть зверьков прошли 
вакцинацию. Тем не менее 
еж-виновник был помещен 
на карантин. В полном оди-
ночестве под надзором ве-
теринаров он пробудет еще 
минимум десять дней. 

РАССТРЕЛ КОММЕРСАНТА ДОЛЖЕН БЫЛ СТАТЬ 
ПОДАРКОМ ДЛЯ ПОКОЙНИКА

Кровная месть, скорее 
всего, стала причиной рас-
стрела предпринимателя 
в Шмитовском проезде 18 
января. Покушение на 45-
летнего уроженца Дербен-
та и члена общины горских 
евреев Леонида Нувахова 
совершили его дальние род-
ственники, винившие ком-
мерсанта в смерти сына.

Как ранее писал «МК», ру-
ководителя ООО «Ботичели» 
(оптовая торговля) пытались 
убить, когда его автомобиль 
«Лексус» остановился на све-
тофоре. Как потом увидят на 
записи с камер видеонаблю-
дения правоохранители, с 
машиной Нувахова порав-
нялся черный внедорожник 
«Мерседес», злоумышлен-
ник несколько раз выстрелил 
в голову водителя «Лексу-
са» из пистолета и скрылся. 
«Скорую» вызвал сотрудник 
полиции, которому показа-
лось странным, что иномар-
ка стоит посреди проезжей 
части. Медики увезли чудом 
выжившего коммерсанта в 
Боткинскую больницу. На 
момент подписания номе-
ра в печать он находился в 
реанимации.

Тем не менее Нувахов су-
мел рассказать сыщикам, 
что узнал нападавших. Ими 
оказались Евгений Елисеев 
и его 35-летний сын Алек-
сандр (имена и фамилия 
подозреваемых изменены) 
— его дальние родственники, 
с которыми он довольно дли-
тельное время не общался 
не по своей инициативе. По 
словам потерпевшего, около 
10 лет назад погиб младший 
сын Евгения Виктор. Юно-
шу уже мертвым сбросили 

с 13-го этажа многоэтажки, 
куда он пришел с деньгами 
на деловую встречу. В то 
время Елисеевы занимались 
алкогольным бизнесом. До 
этого момента у семьи все 
шло хорошо. Евгений даже 
приобрел две квартиры в Мо-
скве. Одну по улице Барыши-
ха, другую совсем рядом — в 
доме в Ангеловом переулке 
(к слову, иномарку килле-
ров обнаружили брошенной 
недалеко от этого места, на 
Пятницком шоссе). 

После потери младшего 
отпрыска Евгений Елисеев 
замкнулся в себе: перестал 
общаться с друзьями и род-
ственниками, не посещал 
культурные мероприятия, 
организуемые общиной 
горских евреев, в которой 
состоял, как и Леонид Ну-
вахов.

По н е ко т о р ы м д а н-
ным, первым задержали 
Елисеева-старшего. Вы-
яснилось, что мотивом для 
расстрела Нувахова могла 
стать кровная месть: Евге-
ний и Александр считали, 
что родственник был вино-
вен в смерти Виктора. Акт 

возмездия на семейном со-
вете решено было совершить 
именно 18 января — в день 
рождения убитого юноши. 
Это бы стало своеобразным 
подарком покойному.

Оперативникам остава-
лось задержать лишь Алек-
сандра. Было установлено, 
что мужчина прячется в 
съемной квартире на Щел-
ковском шоссе, у любов-
ницы. Учитывая опасность, 
которую мог представлять 
подозреваемый, сыщики 
привлекли к этому делу бой-
цов Росгвардии — и не оши-
блись. После того как отряд 
СОБРа приступил к задер-
жанию, Елисеев-младший 
выхватил гранату и хотел 
взорвать себя и спецназов-
цев. Однако этого ему не 
удалось сделать: прицель-
ным выстрелом гвардеец 
ликвидировал киллера.

— Я вообще не понимаю, 
почему Евгений решил, что 
наша семья виновата в гибе-
ли его сына, — рассказала 
супруга Леонида Нувахова. 
— Может, он попал какую-
нибудь секту, где ему вну-
шили эту мысль?

ДЛЯ СТУДЕНТОВ-ИНОСТРАНЦЕВ, ИЗУЧАЮЩИХ РУССКИЙ 
ЯЗЫК, СДЕЛАЮТ МИГРАЦИОННЫЕ ПОСЛАБЛЕНИЯ

Упростить жизнь ино-
странным студентам, при-
ехавшим учиться в Россию, 
планирует Минобрнауки. 
Они смогут находиться на 
территории нашей страны 
дольше, чтобы успеть выу-
чить русский язык. 

Ведомство подготовило 
поправки в закон «О право-
вом положении иностран-
ных граждан». Как поясня-
ют авторы законопроекта, 
каждый год в российские 
вузы приезжают учиться по 
квотам порядка 15 тысяч 

абитуриентов из других 
стран. Остаться в России 
на легальном положении 
по нынешним правилам они 
могут на весь срок обучения 
по очным или очно-заочным 
программам. Однако треть 
заграничных ст удентов 
очень плохо знает русский 
язык. Чтобы освоить речь 
они сначала вынуждены по-
ступать на подготовитель-
ные курсы. Длятся такие 
занятия в среднем год. Но 
из-за пробела в действую-
щей версии закона после 

этого иностранцы вынуж-
дены либо уезжать на ро-
дину, либо оставаться в 
положении нелегалов. По 
нынешним правилам учеба 
на подготовительных кур-
сах не является основанием 
для продления срока пре-
бывания в РФ. Если же из-
менения будут одобрены, 
студенты из других стран 
смогут спокойно изучать 
русский язык, не боясь про-
блем с законом. Кроме того, 
им станет проще устроиться 
на работу.

ВРАЧИ НАЧНУТ ИСКАТЬ ПРОСТАТИТ БЕЗ ПРОМЕДЛЕНИЯ
Проходить диспансери-

зацию по новым правилам 
начнут взрослые пациенты в 
скором времени. Привычного 
УЗИ не будет, зато мужчин 
медики станут проверять 
на риск возникновения про-
статита.

В ведомстве уже готов 
проект новых правил обсле-
дования взрослого населе-
ния. Оно, как и раньше, будет 
проходить в два этапа. Пер-
вый — осмотр и исследова-
ния всех пришедших на дис-
пансеризацию пациентов. 
Второй — более детальная 
работа врачей-специалистов 
с теми, у кого есть жалобы на 
самочувствие или анализы 
не в порядке. Однако суть 
первичного этапа чиновники 

решили подкорректировать. 
У мужчин медики станут 
брать скрининговый анализ 
крови на простатоспецифи-
ческий антиген. Это белок, 
который вырабатывается 
предстательной железой. 
Если в крови его больше нор-
мы, это может быть симпто-
мом воспалительных про-
цессов или онкологии. По 
нынешним правилам такой 
анализ берется только на 
втором этапе диспансериза-
ции по назначению хирурга, 
если у пациента есть жалобы 
или признаки рака.

Еще одно новшество — от-
каз от УЗИ на первом эта-
пе обследования. Сейчас 
в него включен ультразвук 
брюшной полости и малого 

таза, который проводит-
ся раз в шесть лет людям 
старше 39 лет (и женщинам, 
и мужчинам). Кроме того, 
пожилых мужчин, если они 
когда-либо в жизни курили, 
в 69 или 75 лет направляют 
на УЗИ брюшной аорты. Ме-
дики уверяют, что такие ме-
тоды устарели, и их вполне 
можно заменить анализами 
и скринингом на онкомар-
керы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует сопредсе-

датель Совета обществен-
ных организаций по защите 
прав пациентов при Депар-
таменте здравоохранения 
Москвы Игорь ЦИКОРИН: 
«Универсальных методов 

диагностики, даже среди 
самых современных, не су-
ществует, так как организм 
каждого человека уникален. 
Но эти изменения нужны для 
того, чтобы внедрить более 
точные и достоверные ме-
тоды. Например, старые ме-
тодики исследований могут 
дать точность 50 на 50, а но-
вые скрининги — 80 на 20. 
При этом такие анализы кро-
ви могут дать жизненно важ-
ную информацию — есть рак 
или нет, — пока у пациента не 
выявлены симптомы. Сейчас 
тесты на онкомаркеры можно 
сделать как платно, так и в 
госклиниках. Но во втором 
варианте пациенты сталки-
ваются с очередями, а знать 
результат важно сразу».

ДОЧЬ УЧЕНОГО ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ЖАЛОВАЛАСЬ НА НАСИЛИЕ 

В СЕМЬЕ
Страшная трагедия разы-

гралась в пятницу, 20 января, 
в элитном жилом комплексе 
на западе Москвы. В одной 
из квартир было обнаружено 
тело школьницы c призна-
ками алкогольного отрав-
ления.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
причиной смерти 16-летней 
Ирины (имя изменено) стала 
критическая доза спиртно-
го, смешанная с таблетка-
ми. Бездыханное тело де-
вушки нашла ее мать около 
15 часов. По словам друзей 
и одноклассников, гибели 
школьницы предшествова-
ла затяжная депрессия. Ее 
причиной могли стать кон-
фликты в семье и домашнее 
насилие.

Одна из знакомых по-
гибшей призналась, что в 
онлайн-переписке в соц-
сетях Ирина не раз расска-
зывала, что ее била мать. 
Кроме того, девушка была 
подписана на несколько 
интернет-сообществ, про-
пагандирующих похуде-
ние и делающих культ из 
анорексии. Однако ее дру-
зья уверены, что никакого 
недовольства по поводу 

собственного веса она не 
испытывала, всегда хорошо 
питалась и до определен-
ного времени была весе-
лой и жизнерадостной. Но 
примерно полгода назад 
девочка внезапно «закры-
лась» от знакомых. Вскоре 
после этого одноклассники 
стали замечать на ее теле 
синяки. Кроме того, стар-
шеклассница пристрасти-
лась к спиртному и иногда 
выпивала столько, что не 
могла удержаться на ногах 
и падала.

Утром, за несколько часов 
до трагедии, друзья обща-
лись с Ириной. Они вспом-
нили, в тот момент она не 
выглядела подавленной. Ве-
роятно, очередной конфликт 
произошел у нее дома уже 
после этого. В своих постах 
в соцсетях, посвященных 
погибшей девушке, ребята 
пишут, что «она сломалась» и 
«ее пытались вытащить, но не 
смогли». При этом школьница 
воспитывалась в полной се-
мье. У нее осталась сестра-
одногодка. Отец погибшей 
— крупный ученый в сфере 
экономики, обладатель го-
сударственных и междуна-
родных наград.

ВИДЕО  
на сайте  

Зверек стал агрессивным 
во время фотосессии.
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2 СИЛУАНОВ 
ОСВОБОДИТ 
РОССИЮ  
ОТ КУПЮР
Глава Минфина намерен 
заменить бумажные деньги 
безналом
Способ, как победить коррупцию, 
справиться с фальшивомонетчиками и 
устранить «серые зарплаты в конвер-
тах», нашел министр финансов Антон 
Силуанов. Он предложил ограничить 
оборот наличных денег и перейти к 
электронным способам расчета. Эта 
идея не нова: многие страны стре-
мятся к тому, чтобы на их территории 
любые финансовые операции — опла-
та налогов, покупка-продажа товаров, 
начисление оклада — совершались 
исключительно в безналичном виде.

Оборот в экономике наличных денег ста-
новится все большей головной болью большин-
ства развитых и развивающихся стран. Причин 
тому множество. Эмиссия купюр стоит гораздо 
дороже их реальной цены. В настоящее время 
выпуск 1 тысячи банкнот (неважно, достоин-
ством в 5 тысяч или 10 рублей) с несколькими 
уровнями защиты стоит свыше 3 тысяч рублей. 
В то же время металл для изготовления монет — 
медь, никель, цинк, мельхиор — в совокупности 
с электроэнергией и оплатой труда работника 
может в десятки раз превосходить номинал.

Кроме того, «кеш» надо где-то безопас-
но содержать — это банковские хранилища, 
доставка по месту назначения, инкассаторы 
и спецтранспорт. Все это тоже обходится в 
копеечку. Также постоянно растут расходы на 
разработку новых уровней защиты, повышение 
качества бумаги и краски.

Но самое главное — оборот наличных 
очень трудно контролировать. Оплата труда 
«из рук в руки», расчет за покупку в магазинах 
«мимо кассы», хранение денег «под матрасом» 
и, наконец, взятки. Проследить за вращением 
наличных средств в этих случаях практически 
невозможно. Можно вспомнить экс-полковника 
МВД Дмитрия Захарченко, у которого силовики 
дома обнаружили 8,5 млрд рублей наличными, 
но так до сих пор и не смогли установить про-
исхождение этих денег.

Что касается зарубежного опыта, то 
Швеция, Норвегия и Дания уже пообещали 
в ближайшее время закрыть все монетные 
дворы. Кстати, уже сейчас в Швеции монеты 
и банкноты составляют лишь 1,8% ВВП. Эта 
страна, где более 350 лет назад появились пер-
вые бумажные деньги, занимает ныне первое 
место в Евросоюзе по количеству карточных 
платежей.

Нашей стране также необходим пере-
ход к безналичному расчету по всем видам 
транзакций, начиная от операций в розничной 
торговле до покупки-продажи ценных бумаг на 
бирже. Особенно это связано с оплатой труда. 
По статистике, 40% сотрудников, занятых в 
малом и среднем бизнесе, получают зарпла-
ту в конверте на основной работе и 55% — в 
местах, где подрабатывают без оформления 
трудовой книжки. По данным ЦБ, на 1 октября 
нынешнего года общая сумма наличной де-
нежной массы в обращении составляла почти 
8,3 трлн рублей. Это почти в три раза больше 
дефицита бюджета России в 2016 году. Как 
утверждают чиновники, если бы эти деньги 
были бы «оформлены» в электронном виде, 
то наш бюджет мог бы пополниться не менее 
чем 1 трлн рублей — то есть той же суммой, 
которую Россия рассчитывает получить в этом 
году от подросших цен на нефть.

В этой связи глава Минфина Антон Силуа-
нов в очередной раз предложил ограничить 
расчеты наличными деньгами в России и опла-
чивать крупные покупки только по банковской 
карте. Эта мера, по его мнению, позволит со-
брать больше налогов и сделать российскую 
экономику более прозрачной. «Считаю, что 
нужно идти (к решению этого вопроса. — «МК») 
постепенно, чтобы не создавать неудобства. 
Особенно в тех муниципалитетах, регионах, где 
нет условий для безналичных расчетов. Но для 
всех можно было бы установить определенную 
планку», — отметил министр.

Размер этой «планки», за которую нельзя 
будет заходить, Силуанов не назвал. Он при-
вел в пример Индию, где с осени прошлого 
года были изъяты из оборота (для борьбы с 
коррупцией и теневой экономикой) купюры в 
500 и 1 тыс. рупий.

Эксперты, однако, считают ссылку на 
опыт Индии странной. В Скандинавии, насе-
ление стран которой составляет около 30 млн 
человек, процесс отказа от наличных денег 
происходит относительно гладко. В Индии 
же, которую населяет более 1 млрд, переход 
на безнал идет гораздо сложнее — жителям 
этой страны приходится часами простаивать у 
банкоматов, чтобы оплатить налоги или услуги 
ЖКХ или получить хотя бы несколько рупий 
для пропитания, ведь снятие наличных там 
ограничено.

Хотя в России проживает на порядок мень-
ше людей, чем в Индии, у нас также может 
произойти аналогичная история. По данным 
опроса Национального агентства финансовых 
исследований, 57% россиян оплачивают по-
вседневные товары и услуги только наличными. 
Это и понятно — расплатиться картой можно не 
везде. Ими, например, нельзя расплатиться на 
рынках, и их лишь недавно начали принимать 
в метро и другом общественном транспорте.

«Переход на электронные варианты рас-
чета — шаг положительный и необходимый. 
Электронные способы расчета — это будущее 
денежного оборота всего мира», — отмечает 
завкафедрой финансов, денежного обраще-
ния и кредита факультета финансов и бан-
ковского дела РАНХиГС Александр Хандруев. 
Однако он призывает при этом не забывать 
про риски, связанные с электронным рас-
четом. Во-первых, это киберпреступность. 
Если хакер взломает коды и пароли к вашим 
депозитам, то ему ничего не стоит обчистить 
вас до последней копейки. Во-вторых, тех-
нические сбои. Если они происходят, то даже 
при наличии средств, вы можете испытать 
серьезные неудобства: система не вовремя 
«зависнет», и операция — возможно, срочная — 
не пройдет. В-третьих, существует проблема и 
психологического свойства. Приходя в магазин 
с наличными, четко понимаешь, сколько готов 
потратить. При расчете карточкой контроль 
над средствами может быть утрачен. Есть ве-
роятность, что траты в итоге окажутся гораздо 
больше, чем человек рассчитывает.

Поэтому наличные деньги в РФ исчезнут 
еще очень не скоро. «Они существуют более 
2000 лет. Однако я думаю, до полного их ис-
чезновения пройдет очень много времени. 
За горизонтом 10 лет», — полагает первый 
зампред ЦБ Георгий Лунтовский.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
— Никита Юрьевич, с ногой со-
всем плохи дела?
— Неважно. И лучше точно не 
становится, несмотря на назна-

ченное лечение. У меня изначально на фоне 
невралгии произошло защемление нерва, на 
него, видимо, наложилось варикозное рас-
ширение вен (это у нас семейное). В общем, я 
точно сам не понимаю, что произошло. Но по 
факту не могу наступать на ногу. Меня осмо-
трели тюремные хирург и невропатолог. Я пью 
все таблетки, что они прописали,  но не по-
могает. По-моему, они мне просто дают обе-
зболивающие, чтобы я спал (ведь до этого не 
мог даже заснуть от боли). Я из-за них в таком 
странном состоянии: сложно собраться, все 
время сонный, лежу. 

— На прогулку не ходите? 
— Какая прогулка? Я иногда не могу дойти 

до двери, чтобы взять таблетки, которые медик 
передает через окошко. Сокамерник помога-
ет — забирает их вместо меня. Я уже 5 дней 
ничего не ем... 

— П о ч е м у ? О п я т ь о б ъ я в и л и 
голодовку?! 

— Нет аппетита. Это на фоне проблем с 
ногой, думаю. 

— Разрешилась ли ситуация со 
свадьбой? 

— Нет! Это уже перешло за рамки всего 
дозволенного. Прошло полгода с момента, как 
я выразил желание жениться (случилось это 
в июле). И что? В последний раз следователь 

сказал, что отправил невесте и адвокатам раз-
решение на бракосочетание. Но где оно? Никто 
ничего не получал. Я и мои защитники попро-
сили уточнить исходящей номер, дату письма, 
а следователь отказался. Якобы не обязан офи-
циально уведомлять. 

— Свидания он тоже не дает? 
— Ни одного. Отказал даже маме на том 

основании, что мое общение с ней создаст якобы 
угрозу следствию. 

— Это как? 
— А вы у него спросите. Он сам в последний 

раз у меня в СИЗО был 15 октября. И с тех пор я 
его только на суде увидел, и тогда, собственно, я 
выкрикнул из-за решетки вопрос про свадьбу. 

— Кстати, про суд, точнее, про конвой. 
У вас есть жалобы на перевозку из СИЗО в 
суд и обратно? 

— Отношение конвоиров к заключенным 
как к животным. Но это не только у них, а вообще 
в этой системе. Могут позволить себе разные 
фразы... Мне один прапорщик сказал: «Вроде ж 
не из голодного края, а еды в камере вон сколь-
ко». Но потом он извинился — руководство, ви-
димо, заставило. Другой разговаривал со мной 
через дверь, я даже ничего понять не мог. То 
есть он не мог открыть замок и по-человечески 
спросить. Люди здесь работают без высшего 
образования, плюс профессиональная дефор-
мация — что от них ждать? Про презумпцию 
невиновности многие и не слышали. 

— Удалось выиграть в «битве за 
письма»? 

— Можно сказать, да. Администрация СИЗО 
официально меня уведомила, что виновата почта. 
Есть ответ на бланке. В общем, там, к примеру, 
сказано, что телеграмма была уже на почтовом 
отделении 13 января, а выдали ее на руки сотруд-
никам 18-го числа. Шла 5 дней. Это нарушение 
всех международных норм! Или вот письмо было 
получено 27 декабря 2016 года, а отдали его на 
почте 10 января 2017-го. Лежало 14 дней. 

— А за что вас самого наказали — объ-
явили взыскание? 

— Это из-за того, что я хранил у себя в 
камере таблетки. Был на днях обыск, и их изъя-
ли. Причем раньше они на них внимания не 
обращали. 

— Что за таблетки? Ими можно 
отравиться? 

— Нельзя. Это обычные успокаивающие 
на травах. Мне сказали, что нельзя держать в 
камере лекарств больше, чем на сутки. Но в 
правилах внутреннего распорядка, которые 
висят у меня на стене, такого запрета нет. И тут 
совершенно неожиданно еще узнал об одном 
нарушении. О том, что эти ПВР старые, в них 
уже внесены изменения. В новых действительно 
есть запрет держать лекарства, но кто об этом 
знал? Я недавно попросил весь текст ПВР из 
библиотеки, так мне принесли старую редакцию. 
Я высказал свое несогласие: надо наказывать 
сотрудников за то, что не довели до сведения об 
изменениях, а не заключенных. В итоге в ПВР, 
что у меня на стене, вклеили кусок бумаги, где 
написано про лекарства. У меня одного висят 
теперь такие «отредактированные» правила. 
Но там не внесены другие изменения. Видимо, 
буду возмущаться — будут доклеивать, пока 
«пазл» не сойдется. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
ОСТАЛАСЬ ВЕРНА 
МЕДВЕДЕВУ
Действующий глава 
правительства избран 
председателем партии власти 
на новый пятилетний срок
Шестнадцатый съезд «Единой России», 
который позиционировался как всего 
лишь отчетно-перевыборный, казалось 
бы, не преподнес сенсаций. Никто и не 
сомневался, что Дмитрий Медведев 
останется во главе партии. Но пред-
полагалось, что через горнило выбо-
ров на этот раз пройдут лишь члены 
Высшего и Государственного советов 
ЕР, а судьба председателя партии 
будет решаться когда-то потом. Однако 
партийцы решили сделать это немед-
ленно, в январские выходные на ВДНХ, 
и единогласно продлили Дмитрию 
Анатольевичу мандат на управление 
партией власти сразу на пять лет.

Дмитрий Медведев был избран председа-
телем «ЕР» после своего ухода с президентского 
поста и инаугурации Путина — в самом конце 
мая 2012 года, и срок его полномочий во главе 
партии еще отнюдь не истекал. Поэтому мно-
гие делегаты полагали, что выборы главного 
«медведя» отложат до наступления ясности 
с кандидатом в президенты-2018 и будущим 
председателем правительства. Однако Мед-
ведев приехал на пленарное заседание съезда 
досрочно — почти за полтора часа до его нача-
ла. И провел совместное заседание Высшего 
и Генсоветов, на котором, как пояснил глава 
ВС ЕР Борис Грызлов, всего лишь уточнялась 
повестка дня.

Пленарное заседание началось согласно 
повестке, которая была разослана заранее — 
с доклада Медведева об успехах партии и ее 
ближайших задачах. Но, прежде чем зачитать 
доклад, ДАМ озвучил послание Президента 
России делегатам, которые оказалось несколько 
более продолжительным и менее дежурным, 
чем в последние годы.

Путин, в частности, назвал перевыборы 
руководящего состава партии значимым со-
бытием, но (внимание!) призвал сохранить пре-
емственность. Отметил, что «Единая Россия» 
внесла огромный вклад в построение свободной 

России, а в последние годы завоевала такое до-
верие граждан, что этот потенциал необходимо 
использовать и впредь. Путин образца своего 
третьего срока еще ни разу не выдавал таких 
авансов ни одной партии.

А Дмитрий Медведев, уже в своей речи, 
скромно добавил: «Мы — главный политический 
ресурс президента нашей страны».

После этого и возникло у многих, и у меня 
в частности, ощущение, что вопрос о том, кто 
будет кандидатом №1 на президентских выборах 
2018 года и кто станет главной его опорой, уже 
решен. А чтобы развеять всякие сомнения, Мед-
ведев добавил: «Нам предстоят очень сложные 
региональные выборы в сентябре, на которых 
наша партия обязана оправдать ожидания и вы-
ступить удачно. А сложность будет заключаться 
в том, что многие наши оппоненты попытаются 
воспользоваться региональными выборами, 
чтобы досрочно начать президентскую гон-
ку. (А для начала — расколоть тандем. — Авт.) 
Наша партия не должна поддаваться на такую 
провокацию».

Напомним, многим аналитикам казалось, 
что кандидату в президенты Путину может ока-
заться некомфортно, что «его главный полити-
ческий ресурс» возглавляет кто-то другой, хотя 
и давний соратник.

Партия «на провокацию не поддалась», и 
когда Борис Грызлов (которому, к слову, прод-
лили полномочия главы Высшего совета «ЕР») 
предложил съезду проголосовать за председа-
теля партии Дмитрия Медведева еще на пять лет 
— делегаты отдали свои голоса единодушно.

Впрочем, несмотря на возникшую опре-
деленность в партийном вопросе, остается 
неясность вокруг должности председателя 
правительства. Несмотря на то что Медведев 
на съезде очень подробно обрисовал плюсы 
сотрудничества партии и правительства в си-
туации, когда их возглавляет одно лицо, многие 
политологи сомневаются, что такое совмещение 
обязательно продлится и в дальнейшем.

— Съезд переизбрал Дмитрия Анатольеви-
ча председателем партии, но это не означает, 

что его позиции во главе Правительства России 
настолько же крепкие. С политической точки 
зрения ему самому может оказаться гораздо 
комфортнее не возглавлять правительство, 
критика которого в кризисный период гаранти-
рована, а стать главным критиком исполнитель-
ной власти от лица партии власти, — сказал 
«МК» гендиректор Центра политической 
информации Алексей МУХИН. — Это не 
значит, что я сейчас намекаю на ослаблении 
аппаратного веса Медведева в правительстве, 
просто на данном этапе одно с другим никак 
не связано. «Единая Россия» демонстрирует 
желание хорошо подготовиться к президент-
ским выборам, усилив политические позиции, 
и обеспечить победу своему кандидату в марте 
2018 года. Для этого нужно и сохранять преем-
ственность во главе партии, и пролонгировать 
свое влияние в регионах. Именно поэтому, как 
многие заметили, партия усилила позиции наи-
более эффективных глав регионов в Генсовете 
партии, и увеличила квоту представителей 
первичных организаций в нем (согласно ре-
шению съезда, теперь Генсовет состоит из 
представителей «первичек» уже на 30%, а не 
на 20%, как прежде. — Авт.). Такой подход по-
зволит добиться высокой явки и дисциплины 
голосования в российских регионах на выборах 
президента страны. Что же касается правитель-
ства, то определенные кадровые перестановки 
в нем назрели и, вероятно, будут происходить 
уже в ближайшем будущем, несмотря на то, что 
председательская роль Дмитрия Медведева в 
партии «Единая Россия» сегодня представля-
ется очевидной.

Кстати, ДАМ на съезде абсолютно пред-
метно ответил на вопрос, который постоянно 
задают оппоненты «ЕР»: почему средства на 
партийные проекты «медведей» выделяются 
правительством из бюджета? «Да просто потому, 
что мы голосуем за это в парламенте, — сказал 
Медведев. — Мы через приемные партии полу-
чаем наказы от граждан и реализуем их в своей 
программе и бюджете страны». 

 Михаил ЗУБОВ.

МЕЖДУ ДОНЕЦКОМ  
И ЛУГАНСКОМ 
УЖЕСТОЧИЛИ 
ГРАНИЦУ
За провоз мяса и молока 
придется доплатить
Со среды резко ужесточен режим про-
пуска товаров на таможенных пунктах 
на административной границе между 
самопровозглашенными республиками 
ДНР и ЛНР. Теперь из Луганска в Донецк 
так просто мясо с молоком не повезешь. 
Строго до 3 кг!

Постановление Совета министров ЛНР по 
этому поводу озвучила в эфире местных каналов 
и.о. министра Совета министров ЛНР Наталья 
Хоршева. И говорит оно не столько о защите 
местной еды от вывоза, сколько о запрете много 
ее ввозить из Донецка.

Причина такого решения ЛНР здесь на 
месте понятна. Власти самопровозглашенной 
республики пытаются собрать больше денег в 
казну и нормы устанавливают не для запрета 
ввоза продуктов, а для выстраивания нижней 
планки, после которой надо платить пошлину. 
Какие нормы ввоза? Вполне достаточные для 
средней местной семьи: мяса можно ввозить до 
3 кг, масло растительное — до 5, молоко и молоч-
ные продукты — не больше 3 литров, а овощи, 
фрукты — до 50 кг. Подакцизные продукты (то есть 
водка и сигареты) вообще практически «сколько 
хочешь» — до стоимости в 200 евро или до 50 
кг включительно. Зарплату, эквивалентную 200 
евро, в этих местах мало кто получает. Средняя 
— 7–8 тысяч рублей, у врачей и учителей — 4–5 
тысяч. Не до «подакцизных» товаров.

Хотя таможенные посты на администра-
тивной границе между самопровозглашенными 

республиками уже давно не новость, но та-
моженные правила касались лишь оптового 
провоза товаров предпринимателями. Чтобы 
провезти товар из Донецка в Луганск, например, 
нужно заполнить и зарегистрировать «внеш-
неэкономический контракт», пройти таможню, 
заплатить пошлину — в рублях, но зафиксиро-
ванную в евро.

Корреспондент «МК» поговорил с частным 
предпринимателем из Донецка, раз в неделю го-
няющим небольшую машину с товаром в Луганск. 
Разумеется, на условиях анонимности.

«Все время меняются условия, и хождение по 
фискалам занимает пару дней, — говорит пред-
приниматель Татьяна. Сейчас, правда, уже второй 
месяц ценовая стабильность: платим пошлину в 
20 евро за машину с товаром стоимостью до 1000 
евро. Выше — начинает работать прогрессивная 
шкала. Держим человека, который занимается 
оформлением «внешнеэкономической деятель-
ности». Водитель раз в неделю везет продукцию 
с кипой бумаг из Донецка, а в Луганске для сдачи 
товара в магазины хватает товарно-транспортных 
накладных».

20 евро с машины — это, по местным меркам, 
по-божески. Для сравнения: предприниматели, 
везущие товар в легковых машинах из украинско-
го Мариуполя, платят пошлину на товар стоимо-
стью до 1000 евро в 5%. То есть 50 евро.

Самая забавная ситуация с таможенной 
границей — в Дебальцеве. С одной стороны в 4 км 
от города фактически проходит фронт, где с сере-
дины декабря, ночами идет артиллерийский бой 
с периодическими залетами снарядов в город. А 
с другой стороны города… таможенная граница. 
Причем таможенный пункт находится в городской 
черте Дебальцево, отсекая, таким образом, в ЛНР 
два района города — имени 8 марта и Октябрь-
ский. То есть жители Дебальцева по дороге с 
работы, скажем, на железнодорожной станции 
или табачной фабрике могут иметь проблемы 
с завозом домой продуктов выше указанной в 
постановлении луганского Совмина норме. Что 
интересно, обратно — из «луганских» районов 
города — продукты можно везти сколько хочешь, 
потому что в Донецке до норм ввоза продуктов 
пока не додумались.

Как под лозунги о Новороссии возникла 
таможенная граница во вроде бы едином Дон-
бассе, объяснить трудно. А местные чиновники от 
греха подальше эту тему даже не комментируют. 
Хотя «границы» эти касаются лишь экономики, а 
в военной сфере на стыке самопровозглашенных 
республик на той же Светлодарской дуге раненых 
не делят на «своих» и «иностранцев». Луганских 
раненых везут в ближайшие больницы Енакиево 
и Горловки без всяких пошлин.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Когда Медведев подошел к 
прессе, то коварных вопросов 
оказалось настолько мало, что 
он смог расслабиться и почитать 
книжку.

НИКИТА БЕЛЫХ ЛЕЧИТ НОГУ...

ap

Об этом заявил в ходе 
общения с журналистами 
министр нефтяной про-
мышленности Венесуэлы 
Нельсон Мартинес. Причем, 
по словам чиновника, его 
страна уменьшила произ-
водство нефти в январе на 
50% от обещанного уровня. 
Напомним, что соглашение 
о снижении добычи было до-
стигнуто в декабре 2016 года. 
Меморандум, подписанный в 

Вене, предполагал «замороз-
ку» производства всеми его 
участниками на 1,2 млн барре-
лей в сутки. Россия, по словам 
главы нашего Минэнерго 
Александра Новака, соблю-
дает планы по сокращению 
добычи. Однако, как показы-
вает последнее заседание ко-
миссии ОПЕК, не все страны 
готовы соблюдать договорен-
ности. Так, Ливия увеличила 
производство в 3 раза, что 

может стать помехой для 
роста цен на нефть, которого 
ожидают добывающие стра-
ны. «Если такие противоречия 
между производителями «чер-
ного золота» продолжатся, то 
сохранить в будущем цену в 
$55 за баррель, которую мы 
видим сейчас, будет непро-
сто», — полагает начальник 
аналитического департа-
мента УК «БК-Сбережения» 
Сергей СУВЕРОВ.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Может ли акула стать другом человека? Очевидно, может, попытался дока-
зать дайвер Рик Андерсон из Австралии. Мужчина, проводящий занятия в соб-

ственной школе по дайвингу, семь лет назад, дабы показать своим ученикам, что и морские 
хищники могут быть приветливыми, обнял акулу. С тех пор отношения человека и рыбы 
только улучшались. Теперь, когда Андерсон во время занятий ныряет к акуле, она сама 
подплывает к нему за объятиями. Впрочем, дайвер предупреждает, что осторожность со-
блюдать необходимо: не все морские хищники могут быть столь же доброжелательны, как 
его «питомец».

от запланированного объема сократили 
свою добычу нефти страны ОПЕКНа 80%

КАДР

СТАТИСТИКА

КУРЬЕЗ

ОБЛАСТЬ

СОВЕТЫ

Петр ПОРОШЕНКО, президент Украины:

«Как ни прискорбно говорить об этом в День соборности, 
но у нас есть политические силы, которые в тщательно 
завуалированной форме предлагают нам отказаться от 

Донбасса... Хочу адресовать этим политикам вопрос: господа, а вы собирали 
эти территории, чтобы ими раскидываться?»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во время выступления на торжествах по случаю Дня соборности Украины 
президент Порошенко заявил, что раскидываться территориями страны 
нецелесообразно. Поэтому он не поддерживает идеи тех, кто призывает «вести 

себя с жителями оккупированных районов, как будто они уже не наши, украинские граждане».

ЦИТАТА

ЦИФРА

За прошедшие выход-
ные, связанные с празд-
нованием Нового года, 
значительно снизилось, 
по сравнению с прошло-
годними данными, число 
смертей от отравления 
алкогольной продукцией. 
Об этом сообщил Роспо-
требнадзор. «В новогодние 
праздники 2016/2017 года 
было зарегистрировано всего 
1697 отравлений, из которых 

228 — с летальным исходом», 
— отмечается в сообщении 
на сайте ведомства. При 
этом, по данным Роспотреб-
надзора, «с 2012 по 2015 
годы ежегодное количество 
алкогольных отравлений в 
среднем составляло около 
2500 случаев, из них с леталь-
ным исходом — около 600». 
«В предыдущие новогодние 
праздники 2015/2016 года 
было зарегистрировано 

2516 отравлений алкоголем, 
из которых 641 закончился 
летальным исходом, — под-
черкивается в сообщении. — 
Таким образом, в результате 
запрета продажи отдельных 
видов спиртосодержащей 
продукции и проводимых над-
зорных мероприятий удалось 
достичь снижения количества 
алкогольных отравлений на 
33% и сократить количество 
летальных случаев на 65%».

Ребенку необходимо объяснить, 
что переходить дорогу можно 
только после полной остановки 
автомобиля перед «зеброй».

Рекомендуется использовать 
одежду со световозвращающи-
ми элементами.

Стоит поблагодарить водителя, 
улыбнувшись ему или показав 
открытую ладонь.

Обувь должна быть правильно 
подобрана, чтобы не скользить.

Нужно быть особенно внима-
тельными при переходе дороги, 
так как зимой видимость ухуд-
шается.

Детей до 10 лет не стоит от-
пускать на улицу без взрослого 
сопровождающего.

Джеймс Малкольм, 21-
летний комик из Новой 
Зеландии, стал настоящей 
интернет-звездой, сделав 
селфи-снимок с легендар-
ным музыкантом Ником 
Кейвом. Это произошло в 
аэропорту Веллингтона — 
новозеландской столицы. 
Сам по себе данный факт мог 
бы остаться без внимания, 
но юноша потряс интернет-
аудиторию тем, что, делая фо-
тографию… не знал, кто такой 
Ник Кейв. «Кто-нибудь знает, 
что это за человек? — спросил 
сперва у своих подписчиков в 
Twitter Малкольм, сопроводив 
сообщение снимком музы-
канта. — Люди подходят к 
нему и просят расписаться на 

футболках». Очевидно, не по-
лучив своевременного ответа, 
молодой человек все-таки 
решил сфотографироваться с 
Кейвом, написав под получив-
шимся снимком: «Кто-нибудь, 

скажите, пожалуйста, что это 
за знаменитость? Все проси-
ли сделать с ним фото, и я не 
хотел оставаться в стороне». 
Среди последовавших от-
ветов пользователей были как 
серьезные, так и издеватель-
ские. Некоторые усомнились, 
что Малкольм действительно 
не узнал Кейва. Позднее 
юноша сфотографировался 
на фоне афиши с анонсом вы-
ступлений группы музыканта 
Nick Cave & The Bad Seeds. 
Интересно, что после всей 
этой истории Малкольм так и 
не ознакомился с творчеством 
неизвестной ему ранее зна-
менитости: «Я знаю, что это 
плохо. Возможно, мне стоит 
послушать его».

Ударить проверкой по ме-
стам складирования снега 
решил подмосковный 
Главадмтехнадзор. Всего 
в регионе под так называе-
мые снегосвалки определено 
322 места, за которыми 
закреплены ответственные 
организации. Впрочем, 
проверка показала, что эти 
организации не совсем от-
ветственно подошли к делу. 

Так, в знаменитом Звездном 
городке из трех мест скла-
дирования снег с дворовых 
улиц и тротуаров не при-
нимает ни одна официально 
задекларированная сне-
госвалка. Немногим лучше 
обстоят дела в Шатурском 
районе, где из 12 объектов 
коммунальщики не знают 
дороги на... 9 снегосвалок. В 
общем, зимние осадки везут 

не туда, куда следует, а куда 
ближе и удобнее. Вместе с 
тем комиссия из проверяю-
щих выявила и несанкцио-
нированные снегосвалки, 
которые не значатся ни в 
одном реестре. Например, 
настоящие снежные горы 
скопились в Пушкинском 
районе, между Ярославским 
шоссе и микрорайоном 
Клязьма.

СНЕГ В ПОДМОСКОВЬЕ НЕ ВСЕГДА ДОЕЗЖАЕТ ДО СВАЛОК

НОВОЗЕЛАНДЕЦ ПРОСЛАВИЛСЯ ТЕМ, ЧТО НЕ УЗНАЛ НИКА КЕЙВА

ЧИСЛО СМЕРТЕЙ ОТ АЛКОГОЛЯ В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ 
СНИЗИЛОСЬ НА 65%
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Во время торжеств в Крыму, посвященных Переяславской раде, главы 
ДНР и ЛНР — Александр Захарченко и Игорь Плотницкий — говорили, что 
объединению двух республик мешает лишь то, что в Минских соглашениях они 
прописаны как отдельные субъекты. Но, судя по всему, дело не только в этом. 
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Хрум-хрум, скрип-скрип… Это 
обычный московский дворник 
убирает обычный московский 
двор в девять часов вечера. Ло-

пата скребет по почти сухому асфальту, вызывая 
недоумение у жителей района Сокол. 

— Похвально, что наш небольшой двор 
все-таки убирают, — рассказывает Татьяна, 
жительница улицы Дубосековская на севере 
столицы. — Странно, конечно, что дворник вы-
шел вечером, хотя днем снег не шел и даже не 
таял. А когда я иду на работу в семь утра, его, 
наоборот, не видно…

Негодование москвички понять можно. С 
другой стороны, хоть график дворника и смуща-
ет жителей, дорожки во дворе остаются чистыми 
ото льда. Насколько это возможно. А значит, 
наболевшая проблема гололеда, всплывающая 
каждой зимой, решается. Иногда даже с боль-
шим усердием, чем нужно.

— Россия — щедрая душа, но не настолько 
же! Зачем на чистый асфальт сыплют целые су-
гробы реагентов? После одной прогулки обувь 
в хлам, а выводить щенка во двор я даже боюсь. 
Лапы такого насилия не переживут… — жалуется 
Наталья из района Сокольники.

Женщина рассказала, что жаловалась на 
свою проблему в управляющую компанию и даже 
пыталась образумить самих дворников — все 
впустую. На ее улице Сокольнический Вал все 
так же продолжают появляться мини-сугробы 
— уже из химикатов.

— Обработка тротуаров реагентами прово-
дится механизированным способом и ручным — 
с применением специальных тележек-дозаторов, 
— объясняют в префектуре Центрального окру-
га. — Перед приемом на работу весь персонал 
дворников проходит необходимый инструктаж 
по работе с реагентами. Объем применяемо-
го материала для обработки высчитывается в 
каждом конкретном случае в зависимости от 
погодных условий и устанавливается в соот-
ветствии с указаниями ДЖКХ и Б Москвы. 

Но с тротуаров снег не исчезает — он 
мигрирует на газоны. Понятно, что в каждом 
московском дворе невозможно поставить по 
маленькому снегоплавильному заводику. Но 
если за окном неделю уже не выпадало ни сне-
жинки, а гора на газоне не уменьшилась ни на 
дюйм, возникают вопросы.

— Пару недель назад у нас во дворе даже 
дворников не было, — говорит Александр с ули-
цы Маршала Василевского. — После обращения 
в управу — появился и даже начал работать. Но 

теперь новая проблема — кучи снега, которые 
скоро будут уже выше меня ростом. Они уже 
на газон не помещаются, заваливают проход 
к машинам…

Мужчина показывает небольшую тропинку 
аккурат между горой и столбиком-ограничителем 
для проезда машин. Тропинка даже не на одного 
человека — еще уже: шириной в стопу. Если 
поскользнешься — сценарий известен: упал, 
очнулся, гипс. Александр говорит, что жильцы 
его дома снова планируют написать жалобу, и 
проблема, как и в предыдущем случае, будет 
устранена. Однако неужели из-за каждой снеж-
ной горы придется портить бумагу, хотя пробле-
ма должна решаться в рабочем порядке?

Снега за январь выпало действительно 
немало, поэтому под раздачу попали не только 
дворы, но и детские площадки. Малышне снег, 
конечно, только в радость: сколько крепостей, 
горок и замков можно построить! Правда, не из 
грязного снега же?..

— У нас и так в Панфиловском переулке 
небольшая детская площадка, — говорит мо-
лодая мама Елена. — И газончик рядом совсем 
малюсенький. Так снег навалили даже на него. 
Дети бегают по нему, кто-то даже в рот пихает. 
Понятно, что родители должны следить за ча-
дами. Но и город должен вывозить снег!

Больше всего в этом случае страдают авто-
мобилисты. Зачастую снег сгребают именно на 
парковочные места или сами машины.

— На Нижней Масловке во дворе проис-
ходит так: едет тракторенок, чистит тротуар, 
засыпая снегом парковку и машины по самые 
уши, — рассказала москвичка Ольга. — Есть пара 
кучек снега, которые лежат аж с 17 декабря. Ни 
старшая по дому, ни дворник на мои просьбы 
повлиять на ситуацию не откликнулись. Как-то 
ночью возвращалась с работы, попыталась по-
ставить машину — и застряла. Потратила час, 
чтобы вылезти из снежной ловушки. В итоге 
машины вытолкали четыре здоровенных мужика. 
И самое ужасное — я даже не знаю, к кому об-
ращаться в такой ситуации…

Как разъяснили «МК» в префектуре ЦАО, 
складирование снега на газонах не запреща-
ется городским регламентом уборки, однако 
данный снег не должен содержать в своем со-
ставе противогололедных реагентов.

— Снег с примесями реагентов может вре-
менно складироваться на специальных асфаль-
тированных площадках. Если жители подозре-
вают, что уложенный на газонах снег содержит 
противогололедные реагенты, просим сообщать 
на телефон единой справочной службы города 
Москвы 8(495) 777-77-77 или оставлять заявку 
на портал «Наш город».

Понятно, что зима для города — сложное 
время, и мгновенно свежевыпавший снег не ис-
чезнет. Да, москвичи ходят мимо снежных куч во 
дворах, но по чистым тротуарам. А если не чистят 
и это, то есть способы повлиять на ситуацию.

— Уборкой снега во дворах занимается ГБУ 
«Жилищник», — рассказал мне эксперт в области 
ЖКХ Вера Москвина. — Не частная управляющая 
компания! Она управляет домом до его отмост-
ки, только внутри. Во двор она выйти не может, 
так что жаловаться на них бесполезно. Двором 
занимается власть.

Поэтому рецепт для активного горожанина, 
чей двор замело, такой:

Если двор не убран — обращаемся в ГБУ 
«Жилищник».

Если ГБУ «Жилищник» не справляется — 
идем в управу.

Далее — уровнем выше.
Можно и даже нужно писать на городские 

порталы, занимающиеся вопросами благоу-
стройства города.

Если кричишь, а в ответ — тишина, то мож-
но вспомнить, что контролем уборки дворов 
занимается Объединение административно-
технических инспекций. 

Как советует префектура Центрального 
округа, по конкретным случаям выявленных на-
рушений следует обращаться на горячую линию 
ОАТИ по ЦАО города Москвы: 8 (495) 675-15-25 
или на «горячую линию» ОАТИ по городу Москве  
— в дневное время (9 час. 00 мин. — 16 час. 
00 мин.) по телефону 8 (499) 264-96-81; 
— в ночное время (17 час. 00 мин. — 8 час. 00 
мин.) по телефону 8 (499) 912-16-28.

Любовь КУЛЯБКО.
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Нет, экспертного анализа на тему, 
есть ли связь между учебной про-
граммой и резким ухудшением 
здоровья российских детей, а 

также ростом количества самоубийств среди 
них, никто не проводил, но косвенных доказа-
тельств хватает. Углубившись в этот вопрос, 
проанализировав отечественное законода-
тельство в области охраны труда и наши же 
СанПины, отец 14-летней Василисы, глава Лиги 
пациентов Александр Саверский пришел к 
шокирующему выводу: дети сегодня пашут 
куда больше взрослых. Но самое ужасное в 
том, что закон им это позволяет. Ведь если 
Трудовой кодекс велит взрослому работать не 
более 40 часов в неделю, то ученик 7–8-го 
класса может вкладывать на 8 часов в неделю 
больше.

Итак, по ТК детям 14–16 лет разрешено 
работать 24 часа в неделю; 16–18 лет — 25 
часов, а взрослым — 40 часов. Но «Санитарно-
эпидемиологические требования к условиям и 
организации обучения в общеобразовательных 
учреждениях» разрешают детям во втором 
классе (7–8 лет) работать дольше, чем раз-
решено работать 15-летнему человеку по ТК 
РФ; шестиклассникам (12–13 лет) — столько 
же, сколько взрослым, то есть 40 часов в не-
делю, да еще при шестидневной неделе. К 
тому же разные школы в своем конкурентном 
рвении часто дают еще большую нагрузку. А 
главное — никаких системных знаний дети не 
получают, у них формируется фрагментарное 
мышление. 

— Очевидно, что нагрузка возрастает не 
динамично, а рывками, от класса к классу. 
Если в прошлом году дочь справлялась с на-
грузками, то сейчас просто пришлось уйти на 
дистанционку. Стоял выбор — бросать теннис 
или музыку, чего не хотелось. Дети мало того 
что учатся 5–6 дней, так еще и все выходные 
делают уроки. А какой ужас у них вызывает 
ЕГЭ! На моих глазах девочка из музыкалки от 
страха перед экзаменом похудела с 55 до 30 
килограммов. Учеба — тяжелейший труд, а 
дети сегодня работают больше взрослых, — 
возмущается Александр Саверский.

К чему все это ведет? Согласно докладу, 
подготовленному Научным центром здоровья 
детей РАМН, общая распространенность на-
рушений здоровья и развития среди детей 
в возрасте до 14 лет за последний период 
(более 10 лет) увеличилась на 26,8%. Среди 
детей старшего подросткового возраста (15–17 
лет) показатель общей заболеваемости уве-
личился вдвое.

Например, в Москве к 1-й группе здоровья, 

по данным экспертов, можно отнести не более 
5–7% детей. На третьем месте среди самых 
распространенных нарушений — психические 
расстройства и расстройства поведения (в том 
числе астенические и невротические реакции, 
минимальная мозговая дисфункция, наруше-
ния сна и пр.). При этом в процессе обучения от 
первого до девятого класса состояние здоро-
вья школьников ухудшается, возрастает рас-
пространенность функциональных отклонений 
и хронических заболеваний. «Значительный 
рост распространенности функциональных 
расстройств среди школьников отмечен в 9-м 
классе, что связано с появлением невротиче-
ских и вегетативно-сосудистых расстройств 
у учащихся в период усиленной подготовки к 
экзаменам», — пишут эксперты НЦЗД РАМН.

Число суицидов среди несовершенно-
летних детей в России сегодня выше обще-
мировых показателей в три раза — в 2015 году 
их было зарегистрировано более 460. Число 
попыток самоубийств существенно больше 
(в 10–20 раз), чем число завершенных суи-
цидов. При этом если количество взрослых 
самоубийств снижается, то детских — только 
растет (на 30–37%). «При проведении анализа 
статистических данных можно сделать вывод о 
том, что число детских суицидов увеличивается 
в весенне-летний период, а это можно связать 
с экзаменационным периодом. Случаи детских 
суицидов увеличились с 2006 года, что можно 
связать с тем, что именно с 2006 года ЕГЭ был 
введен в 79 регионах страны. Фактически речь 
идет о рукотворно созданной государством 
системе, которая доводит детей до самоубий-
ства или хотя бы до его попыток», — говорится 
в петиции, которую Лига пациентов написала 
президенту Путину и председателю Прави-
тельства РФ Медведеву.

Однако ждать, когда петицию опублику-
ют на РОИ (сайт Российской общественной 
инициативы), нужно не меньше пары месяцев; 
потом еще предстоит собрать 100 тысяч под-
писей в ее поддержку — лишь тогда она может 
попасть к чиновникам. Однако вопрос, считает 
Саверский, требует незамедлительного ре-
шения — экзамены уже на носу. Он требует 
смягчить детский график, отменить жуткие 
саннормы и серьезно проанализировать фак-
торы, влияющие на здоровье детей. А еще — 
отменить экзамены, которые доводят детей 
до самоубийств. Ведь дети не терминаторы, 
способные выдерживать супернагрузки. Они 
всего лишь дети, которых взрослые непонятно 
ради каких целей лишают не только здоровья, 
но и детства. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Наступивший 2017 год у нас в стране по-
стоянно — и по понятным причинам — пытаются 
сравнивать с 1917-м, с годом, на протяжении 
которого история России дважды изменилась 
самым драматическим образом. Сравнения 
эти тем удивительнее, что, согласно консен-
сусному мнению, ничего экстраординарного 
в ближайшее время не ожидается: экономика 
наконец достигла дна, и население не выражает 
видимого недовольства этим; внешнеполити-
ческая ситуация в целом благоприятна; цены на 
нефть заметно повысились, ослабив давление 
на рубль и бюджет. Однако именно на этом фоне 
спокойствия элементы алармизма встречаются 
все чаще.

Причина тому кажется мне довольно по-
нятной. На протяжении долгого времени Рос-
сия была — и осталась — страной, в которой 
и власти, и население (первые — со своим 
особым умыслом, а второе — по недомыс-
лию) более всего озабочены вселенскими 
проблемами и глобальными стратегиями, а 
не банальными текущими проблемами и по-
требностями. «Общественное» у нас считалось 
более важным, чем личное и частное, еще с 
древних пор; позже именно на это же напи-
рали изнасиловавшие страну большевики; 
сейчас главнейшей ценностью называется 
патриотизм — что также предполагает: госу-
дарство важнее граждан. Жертвенность во 
благо общества почиталась в России всегда 
— и именно поэтому власти сегодня так лег-
ко мобилизовывать народ рассуждениями о 
«русском мире»; призывать его противостоять 
«загнивающему Западу», раскошеливаться 
на невиданные военные расходы и так далее. 
Хотя вроде бы все относительно спокойно, о 
возможности войны нигде в мире не говорят 
сегодня так активно, как в России (и тем более 
не считают ее чем-то в целом нормальным, 
если не позитивным). Для власти, повторю, все 
это — инструмент «переключение внимания» 
людей; а для народа — некоторый элемент 
самоуспокоения: пусть мы и недоедаем, зато 
какая у нас страна! Как ее боятся (а значит, 
уважают) в мире!

Российская политическая элита целена-
правленно внушает народу, что важнейшей 
ценностью является «приоритет духовного над 
материальным», а «сохранение и приумноже-
ние традиционных [т.е. как раз таких. — В.И.] 
российских духовно-нравственных ценностей 
является стратегической целью обеспечения 
национальной безопасности» (Стратегия на-
циональной безопасности Российской Феде-
рации, ст. 78 и 76). Если перевести этот бред 
на современный русский язык, окажется, что 
гражданам России предписано не заботиться 
о своем материальном благополучии, а пре-
даваться лишь укреплению собственного духа 
и мыслям о величии Отчизны. Некоторые ста-
тистические наблюдения указывают на то, что 
стратегия имеет успех: социологи с удивлением 
констатируют привыкание россиян к кризису, 
когда почти половина населения экономит на 
самом необходимом, располагаемые доходы 
сократились от максимальных уровней почти 
на 1/6, а народ и не думает роптать — напротив, 
все большая его часть называет существующее 
положение «нормальным». Соответственно, все 
менее заметна в России предпринимательская 
активность; продолжает сокращаться число 
малых и средних предприятий; все больше 
молодых людей стремятся стать чиновниками 
или служащими госкомпаний; все больше за-
конов принимается во имя абстрактного «госу-
дарства», а не конкретных людей.

Однако такая политика в исторической 
перспективе обречена. Можно — как это делали 
многие авторитарные режимы — поддержи-
вать в людях мессианские идеи на протяжении 
одного-двух десятилетий, но отмахиваться от 
их проблем постоянно невозможно. Сильное 
государство не может существовать без здо-
рового, строящегося снизу общества — потому 
что оно должно служить людям, а не подчинять 
его себе. Причем именно людям, а не «народу», 
который существует разве что в воображении 
вождей разного рода Volksparteien. А именно 
к людям российские политики во все времена 
относились с плохо скрываемым пренебреже-
нием — и тут «демократические» 1990-е как две 
капли воды похожи на «авторитарные» 2000-е, 
а все они вместе — на историю большей части 
ХХ, да и предшествующих веков.

Именно в изменении отношения элит к 
тому, что можно назвать «культурой повседнев-
ности», стоило бы видеть залог экономическо-
го, социального и любого иного возрождения 
страны. Нам нужно не ставить памятники давно 
почившим киевским князьям и не раздавать 
собственность религиозным организациям, 
а позволить людям иметь больше прав в тех 
сферах, которые непосредственно касаются 
их каждодневной жизни. Пока страна живет за 
счет экспорта нефти и газа, почему не снизить 
(и даже отменить) налоги на те виды деятельно-
сти, которые поддерживают целые территории 
(например, на сельское хозяйство)? Почему не 
вернуть законы о свободе торговли, вместо того 
чтобы сначала сносить торговые киоски, а потом 
платить пособия по безработице? Зачем нужно 
раздавать где-то на Дальнем Востоке по гек-
тару земли, когда в России не обрабатываются 
миллионы гектаров и в более приспособленных 
для жизни районах, которые люди могли бы 
забрать себе, если готовы производительно 
их использовать? И таких вопросов можно по-
ставить десятки и сотни — и на каждый из них 
власть не хочет давать четких и ясных ответов, 
привычно перенаправляя внимание граждан на 
«общемировые» проблемы, великие стратегии 
и противостояние духовного и мирского.

На мой взгляд, инструментом радикально-
го изменения действительности могли бы стать 
два фундаментальных преобразования.

Во-первых, это налоговая реформа по 
американскому образцу. Вместо скрытого в 
цене товаров и весьма коррупционного НДС 
— налог с продаж, отличающийся в каждом 
регионе и отражающий как алчность местных 
властей, так и ту долю стоимости товара, ко-
торую de facto присваивает правительство. 
Вместо огромных социальных платежей — как 
минимум вдвое меньшие и открытый бюджет 
здравоохранения и пенсионных фондов. Вместо 
заранее удерживаемого из зарплаты (и пенсии!) 
каждого гражданина подоходного налога — 
полная выплата дохода с последующими квар-
тальными или ежегодными платежами, которые 
исчисляются в налоговой декларации. Не нужно 
считать людей придурками, не способными 
рассчитаться с государством: давайте попро-
буем дать возможность им самим обслуживать 
свои налоговые обязательства — и уже очень 
скоро большинство задумается, не слишком ли 
дорого им обходятся все «великие стратегии» 
и «традиционные ценности». А от таких мыслей 
до нормального современного государства 
гораздо ближе, чем от торжественных приемов 
в Кремле или пустопорожних заседаний в Го-
сударственной думе.

Во-вторых, не нужно рассуждать о демо-
кратии, устанавливая при этом драконовские 
нормы о проходных барьерах, миллионах под-
писей и фальсифицируя результаты выборов. 
Нужно разрешить прямую демократию на самом 
что ни на есть низовом уровне — и всячески ее 
поощрять. Сегодня в России есть практически 
все, чтобы сделать, например, местные рефе-
рендумы рутинными. Около 70 млн граждан 
имеют ИНН, почти 15 млн зарегистрированы на 
едином портале государственных услуг. Почему 
бы не сделать этот портал инструментом для 
региональных плебисцитов по самым насущным 
вопросам? Здесь не будет ни фальсификаций, 
ни украденных голосов, ни остальных связанных 
с выборами проблем. Да и популярность госу-
дарственных ресурсов возрастет необычайно. 
Глядишь, всякие организуемые ретивыми бюро-
кратами «открытые» общественные обсуждения 
градостроительных планов, местных налогов и 
многого другого станут действительно всена-
родными. Это оказало бы радикальное влияние 
не только на местное самоуправление, но и на 
организацию общества в целом, а значит, и на 
будущее нашей общей страны.

Сто лет назад по России прокатились две 
революционные бури — одна страшнее другой. 
Обе они случились от того, что власти не воспри-
нимали требования людей, отворачивались от 
них, считали, что все проблемы можно решить в 
узком кругу «допущенных» и «избранных». Осо-
бенный драматизм событиям вековой давности 
придало то, что общество было доведено до 
отчаяния войной, бедностью и отсутствием пер-
спектив. Сегодня ситуацию в России не назовешь 
безнадежной — и это означает, что для реформ 
сейчас самое время. Потому что в иных условиях 
случаются не реформы, а революции…

КАК «НАРОДНУЮ ВЛАСТЬ» 
СДЕЛАТЬ ВЛАСТЬЮ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
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24 января Конституционный суд рас-
смотрит жалобу известного гражданского 
активиста Ильдара Дадина на статью 212.1 
Уголовного кодекса РФ. Дадин стал первым в 
России, осужденным по этой статье: он под-
вергся уголовному преследованию за то, что 
более трех раз в течение полугода якобы (по 
мнению полиции) совершал административные 
правонарушения.

Статья 212.1, появившаяся в российском 
законодательстве в 2014 году, вводит нака-
зание до 5 лет лишения свободы для людей, 
которые несколько раз несанкционированно 
вышли на улицу с плакатами. Пять лет за ре-
шеткой — больше, чем по российским законам 
составляет наказание за грабеж, вымогатель-
ство или совращение малолетних.

Правила проведения пикетов нарушать, 
конечно, нехорошо. Но разве справедливо на-
казывать за плакат строже, чем за кражу или 
насилие? Соответствует ли вообще институту 
права суровое уголовное преследование за 
мирный протест?

Уголовным преступлением считается не-
что общественно опасное. То есть приносящее 
ощутимый вред. Какой вред наносят обществу 
и отдельным людям грабители и насильники 
— понятно. Но какую опасность представляет 
человек с плакатом?

Для демократических стран ответ на этот 
вопрос простой: мирные протестующие не 
представляют значимой общественной опас-
ности. Даже если протест собрался спонтанно 
и на оживленной магистрали, участников не 
будут подвергать уголовному преследованию. 
Ведь свобода слова — это вполне понятное 
право любого гражданина.

Конечно, если они начнут бить витрины и 
переворачивать автомобили, то общественная 
опасность появится и хулиганы будут задер-
жаны. Но ведь в нашем случае речь идет об 
исключительно мирном протесте!

«За плакат» могут сажать только в тотали-
тарных государствах, когда любая свободная 

мысль является неприемлемой. По этой при-
чине можно было загреметь в лагерь при СССР 
за несогласие с «генеральной линией партии» 
и даже за анекдот. Но времена эти, к счастью, 
прошли, и сейчас у нас — по Конституции — 
правовое и демократическое государство!

А вот изменения, введенные в Уголовный 
кодекс статьей 212.1, заставляют в этом сомне-
ваться. Наш Основной закон — Конституция 
— гарантирует соблюдение основных прав 
человека: свободы слова, свободы собраний. 
А Уголовный кодекс как будто бы уже нет.

Совет по правам человека и развитию 
гражданского общества при Президенте РФ, 
как и многие правозащитники и юристы, дал 
негативную оценку нововведению.

На первый взгляд кажется, что во введении 
этой статьи ничего страшного нет: подумаешь, 
одного человека отправили за решетку!

Но тут нужно обратить внимание, за что 
попал в тюрьму Ильдар Дадин: по факту — за 
одиночные пикеты. Видеозаписи зафиксиро-
вали, что молодой человек выходил с плака-
тами на Манежную площадь, но протестовал 
он там в одиночестве. По закону одиночные 
пикеты не требуют согласования и не являются 
нарушением.

Но судья Басманного районного суда На-
талия Дударь пренебрегла приобщенными 
к делу видеозаписями и, вынося приговор, 
ориентировалась на путаные показания по-
лицейских: якобы Дадин пикетировал не один, 
а с каким-то другим мифическим человеком. 
Вердикт — три года лишения свободы.

Если за одиночные пикеты (или даже, 
если верить полиции, пикеты массовостью 
в два человека) дают такой большой срок, 
то что ждет россиян, вознамерившихся про-
тестовать вчетвером, вдесятером или даже 
сотней человек?

Вы думаете, что вас это никогда не кос-
нется и что уличные протесты — удел марги-
налов, никогда ни с чем не согласных? Тогда 
представьте, что прямо во дворе вашего дома 
хотят снести все детские площадки, закатать 
в асфальт газон, а вместо школы поставить 
элитный гараж. Высока вероятность, что в 
таком случае вы, ваши соседи или друзья в 
порыве возмущения выйдете во двор, чтобы 
отстоять качели и песочницу, — и лишь за это 
на годы попадете в тюрьму, будете разлучены 
с родными, а после выхода на свободу на-
всегда останетесь с клеймом — справкой о 
судимости.

Молчать и «больше двух не собираться» 
— такая судьба нас ждет, если статья не будет 
отменена.

И сейчас многое зависит от Конституцион-
ного суда — как бы высокопарно ни звучало, от 
него зависит дальнейшая судьба страны. Если 
статья будет отменена, а верховенство Консти-
туции — восстановлено, эта станет победой 
гражданского общества и справедливости. 
Если же нет — может породить возникнове-
ние новых сомнительных уголовных статей, 
которые ограничат возможность россиян на 
обратную связь с властью. Каким будет тогда 
путь развития страны — можно догадаться.

c 1-й стр.
Его всегда сравнивали с гениаль-
ным эмоциональным младшим 
братом. И будут сравнивать… Ну 
да, один, Михалков — в отца, дру-

гой, Кончаловский — в мать; один славянофил, 
другой западник; один слуга царю и отечеству 
(уже в новейшие времена), другой отстраненный 
философ, тот самый циник. Когда в августе 
91-го Никита Сергеевич взбирался на трибуну 
Белого дома, дабы громогласно дать отпор 
ГКЧПистам, Андрей Сергеевич тут же, при пер-
вой возможности, укатил на Запад, ни во что 
не вмешиваясь. Они такие разные… 

Но противоположности сходятся, как те са-
мые параллельные прямые по системе Лобачев-
ского. Какой уж тут Кончаловский западник! Он 
наблюдатель, знайка, прекрасно объясняющий 
себе и нам с вами, почему в России не может 
быть по-другому. «Пусть идет как идет…» — все 

время как бы повторяет он, возможно, понимая 
гораздо больше всех нас. 

…Продолжая о Михалкове: они сошлись, 
вода и камень, лед и пламень. Как режиссер, 
младший, поцелованный когда-то Богом, к со-
жалению, пикирует вниз. Его прошлые шедевры 
теперь — лишь боль и блаженство воспомина-
ний. Кончаловский, наоборот, резко идет вверх, 
взял такую высоту, планку, что теперь за него 
даже боязно. В этом году ему будет 80. Лично 
для него сей возраст оказался необычайно 
плодотворен, когда опыт, мудрость сочетаются 
с необыкновенной душевной глубиной. Откуда 
такая глубина у циника? — поставим многоточие 
и больше не будем рассуждать на эту тему. 

«Рай» Кончаловского уже получил «Сере-
бряного льва» за режиссуру. Теперь он выдвинут 
на «Оскар» за лучший фильм на иностранном 
языке. 

Фильм о Сопротивлении. Фильм о Холо-
косте. Смотришь и поначалу замираешь в вос-
хитительном уважении: это просто идеально 
снято! Он все познал, передумал, перечувство-
вал. Как когда-то переписывая строчки Бунина, 
Кончаловский разъял на фрагменты Феллини, 
Бергмана, Фон Триера, но нашел именно свой 
стиль. Скупой, жесткий, черно-белый. 

И только… только в конце почему-то ка-
тарсиса не происходит. Опять ум победил чув-
ство? Или это вопросы к сценаристам (один из 
которых все равно Кончаловский)? По крайней 
мере, когда я опять и опять смотрю «Список 
Шиндлера» Стивена Спилберга, мне каждый 
раз после финала хочется лезть на стену. Хо-
чется взять автомат, поехать в какой-нибудь 
германский городок и нажать гашетку… Про-
стите меня, немцы, но так действует это кино. 
А «Рай»… 

Впрочем, у вас может быть совершенно 
иное мнение. Есть главное: это наш режиссер, 
наш фильм, и мы будем за него болеть. Воз-
вращайтесь с победой, Андрей Сергеевич. 

Александр МЕЛЬМАН. 
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Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, доктор экономических наук,  
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Самые востребованные  
и невостребованные
Как отмечают менеджеры по персоналу, если 

в этом году не будет серьезных экономических 
потрясений, то тогда рынок труда начнет расти. 
По данным рекрутингового портала Superjob.
ru, в первую очередь начнет восстанавливаться 
сектор высоких технологий. «В росте IT-сферы 
в 2017 году сомневаться особо не приходится. 
И дело не только в таких трендах современ-
ности, как разработка мобильных приложений 
и анализ больших данных. В нашей экономике 
куда больший вклад в развитие отраслей вносит 
государственное управление. И здесь IT-сфере 
повезло. После того как президент Владимир 
Путин в послании Федеральному собранию во 
всеуслышание заявил об успехе предоставления 
налоговых льгот IT-компаниям, мало кто сомне-
вается в их продлении. Кроме того, выполнение 
амбициозных законов по хранению информации 
из «пакета Яровой» требует гигантского рас-
ширения IT-инфраструктуры», — поясняет «МК» 
руководитель Комитета по вопросам развития 
инвестиционной среды для бизнеса Торгово-
промышленной палаты Москвы Анна Вовк. 

К тому же, утверждают эксперты, сейчас ве-
дутся эксперименты по переводу государствен-
ных органов с продукции компании Microsoft 
на отечественное программное обеспечение, 
основанное на базе свободных бесплатных про-
дуктов. Все это требует большого числа квали-
фицированных специалистов и приведет к росту 
конкуренции за умы. 

Между тем в 2017 году ожидаются и 
профессии-«неудачники». В частности, снизится 
спрос на бухгалтеров начального уровня. Дело в 
том, что в 2017-м продолжится начавшееся в про-
шлом году сокращение численности бухгалтер-
ских подразделений на средних и крупных пред-
приятиях, в том числе государственных. Кроме 
того, банки начнут избавляться от специалистов, 
задействованных в бумажном документообороте. 

Причина — развитие электронного документоо-
борота и высокий уровень автоматизации при 
работе с документами. 

Почему женщины 
зарабатывают  
меньше мужчин?
Еще одна особенность рынка труда: боль-

шинство женщин сталкивается с несправедли-
востью при оплате своего трудового вклада. По 
оценке экономистов британского аналитиче-
ского агентства TUC, в 2016 году сильный пол 
зарабатывал на 26% больше представительниц 
прекрасного пола, в России — на 30%. На каж-
дый заработанный мужчиной доллар на долю 
женщины приходится всего лишь 61 цент. Причем 
в нашей стране положение с равенством мужчин 
и женщин по оплате труда отстает от развитых 
экономик на 5–6 лет. 

К примеру, по данным портала Superjob.
ru, в нашей стране средний ежемесячный доход 
женщины — директора по продажам составля-
ет 96 тысяч рублей. Мужчина на аналогичной 
должности с теми же обязанностями получает 
147 тысяч рублей.

Как поясняет «МК» психолог Евгения Про-
тасова, разница в заработной плате объясня-
ется сложившимися издавна убеждениями. «В 
основном они передаются с малых лет нашими 
родителями — из поколения в поколение. У наших 
предков были земли, поля, где работали мужчи-
ны, а женщинам доставались дом, хозяйство, 
дети. Именно тогда, в давние времена, сложи-
лось понимание, что мужчина — это кормилец, 
и тяжелая работа на нем. Времена поменялись, 
а убеждения остались. Поэтому женщина, зная 
о разнице в заработной плате между полами, 
подсознательно принимает условия игры и зача-
стую не отстаивает свои права», — рассказывает 
собеседница «МК». 

Но, как отмечает адвокат Владимир По-
станюк, дамы напрасно это делают. Согласно 

статье 19 Конституции РФ, мужчина и женщи-
на имеют равные права и возможности для их 
реализации. Кроме того, по словам адвоката 
Алексея Лашенкова, статья 3 Трудового кодекса 
РФ запрещает дискриминацию в сфере труда по 
любым основаниям, первым из которых называет 
разницу полов. «Здесь же указано о праве лиц, 
считающих, что они подверглись дискриминации, 
обратиться в суд с заявлением о восстановлении 
прав, возмещении материального и компенса-
ции морального вреда. Однако, скорее всего, 
возникнет сложность с доказыванием именно 
дискриминации, поскольку вряд ли работода-
тель озвучит (и тем более укажет письменно), 
что ущемление по зарплате связано именно с 
половым различием работников. Так что вряд 
ли милая дама сможет доказать, что она гораздо 
предпочтительнее будет смотреться в форме 
охранника на входе в ночной клуб, чем угрюмого 
вида двухметровый соискатель на это же место», 
— поясняет адвокат. 

Трудоустроиться с умом
Впрочем, если у мужчин и женщин зарплаты 

разнятся, то вот ошибки при трудоустройстве 
они, как правило, совершают идентичные. Рос-
сияне зачастую игнорируют даже самые простые 
правила, забывают о гарантиях и нормах, предо-
ставленных им законодателем в области труда 
и занятости. В результате они частенько оказы-
ваются в затруднительном положении, а работо-
датель, ощущая собственную безнаказанность, 
спокойно нарушает права своих сотрудников. В 
таком случае, конечно, лучше всего обратиться 
за квалифицированной юридической помощью к 
профессионалу. Однако есть моменты, на кото-
рые изначально стоит самостоятельно обратить 
внимание при трудоустройстве. Причем делать 
это необходимо начиная с собеседования. 

Дело в том, что при приеме на работу порой 
работодатель требует предоставить не только 
данные об образовании, квалификации, стаже 
и опыте предыдущей работы, но также сведения 
о наличии транспортного средства, собствен-
ного инструмента, баз данных для выполнения 
той или иной работы, состоянии здоровья, на-
личия судимости, воинском учете. По словам 
члена Московской городской коллегии адвокатов 
Александра Барканова, соискателю не следует 
забывать, что все эти сведения являются персо-
нальными данными. То есть предоставлять такую 
информацию, а тем более соответствующие 
документы следует осторожно. 

Что касается следующей стадии, а именно 
приема на работу и оформления трудовых от-
ношений, то здесь нюансов, которые требуют 
особого внимания, еще больше. «Согласно ст. 
67 Трудового кодекса РФ, работодатель обязан 
письменно оформлять трудовые отношения с ра-
ботником, как при постоянной основной работе, 
так и при приеме на работу по совместительству», 
— поясняет Барканов. 

По его словам, в трудовом договоре также 
должны обязательно быть прописаны место ра-
боты с указанием обособленного структурного 
подразделения работодателя и его местона-
хождения, трудовая функция. Пункт, который 
касается полномочий, как подчеркивает адвокат, 
следует тщательно прочитать, прежде чем под-
писывать документ. Это необходимо сделать 
во избежание споров и разногласий с работо-
дателем. То есть чтобы не вышло так, что вы 
будете выполнять работу, которая не входит в 
ваши обязанности, но будете за ее результаты 
отвечать. И самое главное — трудовой договор 
должен предусматривать форму и размер оплаты 
труда, условия социального страхования, режим 

и время труда и время отдыха. В договор также 
включается дата начала работы. 

Работа на удаленке — 
новый тренд рынка труда  
в 2017 году 
При этом сейчас все чаще работодатели 

нанимают сотрудников на время. По прогнозам 
рекрутинговых агентств, в 2017 году число таких 
компаний вырастет. Количество подобных вакан-
сий увеличится на 20–30% в течение года. При 
этом работодатели будут все чаще разрешать 
своим сотрудникам работать удаленно — 1–2 дня 
в неделю. Например, такая работа станет вос-
требованной в банковском секторе, продажах, 
в сфере IT и телекоме. 

Дело в том, что многие работодатели не ви-
дят гарантий многолетней стабильности, поэтому 
будут стараться заключать с людьми кратков-
ременные контракты без оформления в штат. 
Штатного сотрудника в случае возникновения 
финансовых проблем очень сложно уволить. Или 
нужны веские основания для этого, или придется 
платить немалую компенсацию. А если человек 
работает просто по договору оказания услуг, то 
можно указать срок действия договора. Если всех 
всё устраивает, то договор продлевается. Если 
же нет, то человек идет искать другую работу, и 
никто никому ничего не должен.

Однако, как предупреждают эксперты, это 
не очень хороший вариант — люди не защищены, 
а работодатель уклоняется от обязательных вы-
плат за сотрудника. «Но для бизнеса часто такой 
вариант становится единственным способом 
выжить», — говорит Анна Вовк. 

Поэтому, по словам Александра Барканова, 
если вы все же решили заключить подобный 
договор, то нужно, чтобы были прописаны четко 
срок, действия и обстоятельства, послужившие 
основанием для срочных трудовых отношений.

К срочным договорам относится выполнение 
временных работ (до 2 месяцев), причем только 
в том случае, если организация-работодатель 
заведомо создавалась на определенный пе-
риод; для выполнения работ, непосредственно 
связанных с практикой, профобучением или ста-
жировкой. Либо если речь идет о направлении 
органами службы занятости населения на работы 
временного характера и общественные работы 
и некоторые другие. 

При этом, как отмечает адвокат, вообще-то 
трудовой договор должен быть бессрочным. За-
ключение срочных трудовых договоров, часто без 
каких бы то ни было оснований, лишь по прихоти 
работодателя, относится к числу одних из самых 
распространенных нарушений прав работников. 

И за эти права Барканов советует бороться, 
напоминая, что органами по защите трудовых 
граждан являются прокуратура, Рострудинспек-
ция при Федеральной службе по труду и занято-
сти, суд. Причем, как подчеркивает адвокат, при 
нарушении прав можно сразу обращаться в суд, 
минуя обжалование неправомерных действий 
(бездействия) работодателя в прокуратуру или 
трудовую инспекцию. 

Можно обращаться и в Следственный ко-
митет — в частности, если нарушены правила 
охраны труда и в результате нанесен тяжкий 
вред здоровью сотрудника. Или же имеет место 
необоснованный отказ в приеме на работу, или 
необоснованное увольнение беременной жен-
щины, или женщины, имеющей детей в возрасте 
до трех лет, а также невыплата заработной платы 
свыше трех месяцев по вине работодателя.

Ирина БАДМАЕВА.

Рынок труда в 2017 году ожидает восстановление 
после кризиса

Согласно статистике, 
большинство населения 
постоянно находится в поиске 
работы. Причем это касается 
даже тех, кто трудоустроен. 
Впрочем, это неудивительно: 
каждый из нас ищет для 
себя лучшее предложение. 
Однако прошлый год не сильно 
был щедр на интересные и 
высокооплачиваемые вакансии 
— сказывался кризис. Впрочем, 
по прогнозам экспертов, в 2017 
году ожидается восстановление 
рынка труда. Годовой прирост 
числа новых вакансий составит 
10%. В частности, повысится 
спрос на специалистов в сфере 
высоких технологий. Увеличится 
также число компаний, которые 
нанимают временных работников 
или же разрешают сотрудникам 
трудиться дистанционно. При 
этом профессия бухгалтера 
начального уровня станет менее 
востребована, а банки будут 
сокращать позиции специалистов, 
задействованных в бумажном 
документообороте.

Дональд Трамп окончательно стал президен-
том Соединенных Штатов. Прославившись 
скандальными высказываниями во время 
предвыборной кампании, во многом благо-
даря им он выиграл выборы. Но наступающие 
после инаугурации суровые будни амери-
канского президента состоят не только из 
пламенных речей на митингах, и выполнять 
обещания всегда сложнее, чем их давать. 
«МК» сравнил заявления Трампа до выборов и 
после них и попытался предсказать, какие из 
своих обещаний он точно намерен сдержать, 
а какие были лишь популистской уловкой.

Слово не воробей
Пожалуй, самым известным предвыборным 

высказыванием Трампа стало обещание постро-
ить стену на границе с Мексикой и заставить ее 
заплатить за сооружение. Такими мерами кан-
дидат от республиканцев предлагал бороться 
с нелегальной миграцией. При этом он даже 
умудрился представить проект как выгодный 
для Мексики. Однако президент страны Пенья 
Ньето предсказуемо отказался финансировать 
строительство. А на днях американский телеканал 
Си-эн-эн сообщил, что Трамп теперь планирует 
возвести укрепление за счет американского бюд-
жета. Такой проект существовал еще во времена 
президентства Джорджа Буша-младшего, но так 
и не был реализован.

«Нечестные СМИ не сообщили о том, что все 
деньги, потраченные на строительство Великой 
Стены (на границе с Мексикой. — «МК») — так 
нужно для скорости, — будут возвращены Мек-
сикой позже!» — гневно отреагировал на это мил-
лиардер в своем Twitter. Однако каким образом 
он собирается заставить латиноамериканскую 
страну заплатить и — главное — когда наступит 
это «позже», он не уточнил. 

Обходит молчанием избранный президент и 
тему ислама. Во время своей кампании он не раз 
призывал запретить въезд в США мусульманам. 
Это якобы помогло бы предотвратить теракты в 
стране. Однако после избрания он не включил 
эту тему в план первых 100 дней своего прези-
дентства и больше не говорил о полном запрете. 
Вместо этого он сосредоточился на борьбе с 
исламизмом за рубежом — в частности, с за-
прещенной в России группировкой «Исламское 
государство». В записке, переданной в конце 
декабря переходной командой Трампа в Пен-
тагон, это направление значилось как одно из 
приоритетных.

Если до выборов республиканец реагировал 
на известия о терактах исламистов призывом 
к запрету на въезд мусульман (так было после 
стрельбы в гей-клубе Орландо), то после траге-
дии на берлинской рождественской ярмарке в 
аккаунте Трампа появился уже более сдержанный 
твит: «Это чисто религиозная угроза, которая во-
плотилась в реальность. Столько ненависти! Когда 
же США и другие страны дадут сдачи?»

Друзей на переправе не меняют
В чем Дональд Трамп остался тверд после 

избрания, так это в том, чтобы строить «очень, 
очень хорошие» отношения с Россией. «Иметь 
хорошие отношения с Россией — это хорошо, а не 
плохо. Только глупцы или дураки могут думать, что 
это плохо! У нас и без того достаточно проблем по 
всем миру. Со мной в качестве президента Россия 
станет уважать нас намного больше, чем сейчас, 
и обе страны, возможно, будут работать вместе, 
чтобы решить часть из множества серьезных про-
блем и вопросов мира», — высказался Трамп в 
начале января. Так он отреагировал на обвинения 
в том, что ему помогла победить Москва с помо-
щью хакерских атак на демократов. Разумеется, 
саму такую возможность он отрицает.

Предложение назначить на пост госсекре-
таря Рекса Тиллерсона, главу нефтяного гиганта 
ExxonMobil, подтверждает добрые намерения 
Трампа. Тиллерсон считается сторонником 

улучшения отношений с Россией и получил лич-
но из рук Владимира Путина орден Дружбы еще 
в 2013 году. «Конгресс может не дать Трампу 
воплотить свои обещания в отношении России, — 
считает старший научный сотрудник сектора 
внешней и внутренней политики США ИМЭМО 
РАН Виктория Журавлева. — Республиканское 
большинство настроено не так оптимистично, так 
что в этом отношении Трамп оказался в одино-
честве. Что же касается его экономической про-
граммы, она по большей части будет поддержана 
Конгрессом, так как отвечает традиционным 
установкам республиканцев».

Впрочем, Тиллерсон пока не назначен на 
пост госсекретаря — Сенат еще не утвердил 
его кандидатуру, обязанности главы американ-
ской дипломатии временно исполняет Томас 
Шэннон.

На вакантное место «противника номер 
один» для Америки вместо России Трамп, очевид-
но, хочет поставить Китай. В его предвыборной 
программе заявлялось о намерениях объявить 
КНР валютным манипулятором, покончить с на-
рушениями прав на интеллектуальную собствен-
ность со стороны Пекина и лишить его экспортных 
субсидий и других привилегий в торговле. Все это 
отвечает курсу на возвращение производства в 
пределы США, которое из-за дешевой рабочей 
силы в последнее время мигрировало в Китай.

Конечно, не стоит забывать и о том, что КНР 
является второй экономикой мира, а значит, и 
ближайшим конкурентом Соединенных Штатов 
на мировой арене, по мнению Трампа. Так что 
будущий глава государства еще до инаугурации 
решил подкрепить свои намерения не словом, 
а делом. В начале декабря состоялся его теле-
фонный разговор с президентом Тайваня Цай 
Инвэнь. Как известно, Китай не признает сувере-
нитет острова и считает его своей территорией. 
Поэтому официальный Пекин выразил «глубокую 
озабоченность» действиями Трампа. По мнению 
экспертов, миллиардер совершил такой шаг со-
вершенно обдуманно, как первый этап своей 
политики по конфронтации с Поднебесной. 

В начале января будущий президент также 
опубликовал в социальных сетях сообщение: 
«Китай оттягивает огромное количество денег и 
благосостояния из США в практически односто-
ронней торговле, но не помогает нам с Северной 
Кореей. Прекрасно!»

Старый добрый Трамп
«Кто-то некорректно заметил, что я больше 

не использую фразу «осушить болото» (имеется в 
виду преобразовать застоявшиеся политические 
элиты страны. — «МК»). На самом деле мы всегда 
будем пытаться сделать это», — заявил в декабре 
миллиардер. После выборов его действительно 
стали обвинять в смягчении риторики, отходе от 
своих скандальных заявлений. Но он изо всех сил 
пытается поддерживать свой имидж. Так, демо-
кратов он по-прежнему называет «клоунами», 
актрису Мерил Стрип — «подхалимом» Хиллари 
Клинтон, а пересчет голосов на президентских 
выборах — «мошенничеством».

Все так же уверен Трамп и в планах «анну-
лировать» программу медицинского страхова-
ния Obamacare, самую масштабную реформу 
американского здравоохранения за последние 
десятилетия. «В этом его поддерживают респу-
бликанцы в Конгрессе, поэтому есть шансы, что 
это ему действительно удастся, — поделилась 
Виктория Журавлева. — Хотя вплоть до послед-
него времени считалось, что реформа проведена 
так, что ее сложно откатить назад».

Тем не менее уже в первый день на должно-
сти президента Трамп подписал указ, который об-
легчает бремя выполнения положений Obamacare 
для госучреждений. Ранее палата представителей 
Конгресса США уже одобрила отмену реформы 
— теперь слово за Сенатом.

Но на главном, хоть и спорном достижении Ба-
рака Обамы Трамп не собирается останавливаться. 

По заявлению члена его переходной команды 
Ньюта Грингича, избранный президент после 
вступления в должность отменит от 60 до 70% 
указов предшественника. «Это начнется в первый 
же день, — подтвердил информацию будущий 
вице-президент Майкл Пенс. — Как мы ожидаем, 
еще до его завершения избранный президент, 
находясь в Овальном кабинете, будет предпри-
нимать действия, направленные на отмену ис-
полнительных указов (Обамы. — «МК»)».

«Конечно, и риторика Дональда Трампа, и 
его поведение будут меняться в силу того, что 
коренным образом меняется и его статус, — под-
черкнул в разговоре с «МК» директор Фонда 
изучения США имени Франклина Рузвельта 
Юрий Рогулев. — Когда человек ведет избира-
тельную кампанию, он представляет в основном 
самого себя и определенную политическую силу. 
А сейчас он будет занимать высший государ-
ственный пост в стране, и это, конечно, совсем 
другая ответственность, другая ситуация. И он 
должен будет в гораздо большей степени следить 
за своими словами, поступками, поскольку все 
это — под микроскопом и может иметь совсем 
другие последствия. Он, безусловно, столкнется 
с некоторым неодобрением со стороны своих 
избирателей в связи с этим. Кроме того, у него 
достаточно противников и в Республиканской 
партии, и в Демократической. Именно это будет 
главным его препятствием, а не собственное 
поведение. Поэтому у Трампа будет гораздо 
больше проблем и задач, которые надо будет 
решать, и они будут гораздо сложнее. Ему при-
дется приехать в Вашингтон и столкнуться со 
всей этой политической машиной. Конечно, он 
обещал «осушить болото», но это не так просто 
сделать. Слишком оно велико, чтобы один человек 
мог его так быстро осушить».

Президента смягчает свита
Еще во время избирательной кампании со-

ратники Дональда Трампа пытались сгладить 
острые углы его риторики. Считается, что Келиэнн 
Конвей, новая глава предвыборного штаба респу-
бликанца, чуть ли не спасла его от окончательного 
падения в пропасть неполиткорректности в по-
следние недели перед голосованием. За это по-
лучила пост советника избранного президента.

И она уже начала выполнять свою нелегкую 
работу. В то время как Трамп в своем Twitter на-
смехался над докладом американской разведки 
о российских «государственных» хакерах, якобы 
приведших его к власти, Конвей уклончиво отве-
чала на вопросы журналистов. Она подчеркнула, 
что меры против России в связи с кибератаками 
глава государства обсудит после инаугурации. 
«Избранному президенту, инаугурация которого 
состоится примерно через две недели, придется 
принять решение на этот счет вместе с его ко-
мандой по безопасности и разведке», — сказала 
Конвей.

А чтобы ни у кого не создалось впечатление, 
что Трамп несерьезно относится к теме хакерских 
атак (или, чего доброго, одобряет их), Майкл Пенс 
добавил: «Как очень ясно дал понять избранный 
президент, мы предпримем агрессивные меры в 
первые дни работы нашей новой администрации 
для противодействия кибератакам и обеспече-
ния безопасности американцев от подобного 
вмешательства в будущем».

И пока Трамп в социальных сетях отпускал 
очередную колкость в адрес Китая, Пенс отрицал 
изменение вектора американской внешней по-
литики. «Это был обычный звонок вежливости», 
— прокомментировал он разговор между пре-
зидентом Тайваня и будущим президентом.

Зная, как несдержан в выражениях «анфан 
террибль» американской политики, можно пред-
положить, что без работы помощники и совет-
ники Трампа в ближайшие четыре года точно не 
останутся. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Как изменился 45-й 
американский президент 
с момента избрания до 
сегодняшнего дня

РЕАЛЬНЫЙ
ДОНАЛЬД

Выступление Трампа в штаб-квартире 
ЦРУ 21 января обернулось скандалом. 
По мнению экс-главы управления 
Джона Бреннана, президент в своей 
речи слишком много внимания уделил 
сведению счетов со СМИ.

Рекс Тиллерсон пока ждет назначения 
на пост главы Госдепартамента.

«Марш женщин» стал самым 
массовым протестом в истории 
Америки в первый день работы 
нового президента. Для сравне-

ния: только 60 тысяч человек заполнили улицы 
американской столицы во время выступлений 
против войны во Вьетнаме в 1973 году, после 
вступления в должность президента Ричарда 
Никсона…

В знак солидарности с протестом в Вашинг-
тоне подобные акции проходят в сотнях городов 
по всему миру. Розовые шапки протестующих 
отсылают к высказываниям Дональда Трампа 
о женщинах — в частности, к опубликованной 
американскими СМИ записи разговора с теле-
ведущим Билли Бушем, когда Трамп произносил: 
«Ты можешь делать с женщинами все что хочешь, 
если ты звезда» — и рассказывал о своей попытке 
соблазнить замужнюю женщину.

Протестующие использовали разнообраз-
ные лозунги. Позаимствованный из предвы-
борной кампании Хиллари Клинтон — «Я с ней», 
стандартные вроде «Трамп — не наш президент», 
«Мусульмане — это не угроза», «Прекратим до-
машнее насилие», «Я не произошла от твоего 
ребра — ты появился из моей вагины» и сар-
кастические — про влияние России на выборы 
в США, в сопровождении портретов Дональда 
Трампа и Владимира Путина.

На марше встречались и более неординар-
ные вещи: некоторые его участники надели маски 
людей разных национальностей из папье–маше, 
во главе этой группы была огромная темноко-
жая кукла, сделанная из такого же материала, 
в руках она держала плакат: «Миграция — это 
прекрасно».

На парад женщин пришли и мужчины. Вот 
некоторые объяснения.

Джо, 62 года, художник: «Я пришел сюда, 
чтобы поддержать женщин, которых оскорбил 
Трамп. Он оскорбил мою сестру, мою дочь, их 
детей. Он все время врет, он хочет избавиться от 
прав женщин». На вопрос, что означает картинка 
с Трампом и Путиным на плакате мальчика, Джо 
ответил: «Это смешная пародия на происходя-
щее в мире». «Если бы Клинтон начала дружить 
с Путиным, СМИ восприняли бы это в штыки», 
— пояснил он.

Мэтт, 19 лет, студент, Даниэль, 35 лет, 
программист: 

«Движение за права женщин рождается 
заново, и мы хотим его поддержать, — говорит 
Мэтт. — Мы не ожидаем кардинальных пере-
мен после этого марша. Но из-за Трампа пра-
ва женщин попали под угрозу. Протест — это 
знак, чтобы он понимал: если что-то пойдет не 
так, на улицы Вашингтона выйдет еще больше 
людей».

Даниэль рассказал, что члены организации 
демократов и социалистов, в которой он состоит, 
в день марша предлагали протестующим из 
других городов остановиться в своих домах, 
чтобы те не платили за отель. В Америке это 
распространенная практика. Внедрить такую 
в России пытался Алексей Навальный на вы-
борах мэра Москвы: при помощи «Мосвписки» 
волонтеры избирательной кампании из других 
городов могли найти людей, которые готовы 
разместить их у себя дома в Москве. Но проект 
не имел успеха.

Валерия МАРКОВА, Вашингтон.

c 1-й стр.

Певица Мадонна, которая 
поддержала женский марш в 
Вашингтоне, с трибуны заявила, 
что настолько зла из-за победы 
Дональда Трампа на выборах, 
что даже хотела взорвать Белый 
дом. В ходе выступления она 
также неоднократно нецензурно 
высказалась в адрес президента, 
после чего телеканал CNN даже 
вынужден был прервать трансляцию.

На марше в Вашингтоне был 
замечен и экс-госсекретарь 
США Джон Керри. С ним был 
его пес Бен — ранее животное 
сопровождало дипломата во время 
его последнего брифинга на посту. 
Участники шествия встретили 
бывшего госсекретаря улыбками и 
аплодисментами.

РОЗОВЫИ 
МАРШ...

РАБОТАТЬ ХОРОШО
КЕМ НА РУСИ
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Индийский штат Гоа — одно из самых 
популярных направлений российского 
турпотока после прекращения оного в 
Египет и Турцию. И сейчас — в январе-
феврале-марте — туристический сезон 
здесь в самом разгаре. Ежедневно в 
местный аэропорт прибывает несколь-
ко заполненных до отказа самолетов из 
России. 
Но мало кто из прибывших знает, что 
вместе с ними к индийским берегам в 
этом сезоне причалили также ядовитые 
тропические медузы. Об этом аномаль-
ном явлении постоянно пишут индий-
ские СМИ. Ведь для многих встреча с 
этими морскими гадинами обернулась 
очень печальными последствиями: го-
спитализацией и тяжелыми осложне-
ниями, вплоть до ампутации конечно-
стей. Заголовки пестрят сообщениями 
о тяжелых случаях, но русские туристы 
таких газет не читают, ничего не знают 
и безмятежно купаются в опасных водах 
Индийского океана. 
Корреспондент «МК» тоже побывал на 
индийских берегах, и встреча 
с ядовитой гадиной его, к со-
жалению, не миновала.

Счастливый пляжный день, да 
и вообще весь отдых был прерван 
буквально за одну секунду. С диким 
криком моя 10-летняя дочь выскочила 
из воды. Она  буквально орала от боли: 
«Медуза! Медуза!»  

Море в этот день было волнистое и 
слегка мутное. Полупрозрачное морское 
существо было абсолютно не видно. За 
несколько секунд оно проскользнуло по 
всему телу моей Маруси: руки, ноги, спи-
на. Но самый большой и ощутимый ожог 
пришелся на шею и грудь...

На пляжах штата Гоа в том месте, где 
мы отдыхали, очень немноголюдно. Но нам 
повезло: поблизости оказалась семей-
ная пара, вооруженная противомедузными 
средствами до зубов. 

— Мама моя обжигалась не так давно. 
Теперь я всегда все необходимое ношу с 
собой, — объяснила мне девушка по имени 
Анна. — Вот вам уксус и вата, прикладывайте 
к обожженным местам и пулей мчитесь в 
больницу. Чем быстрее нейтрализуете ожог, 
тем легче последствия. 

Внимание! Речь идет не об уксусной кис-
лоте, которая сама по себе способна причинить 
ожог, а о 1–2%-ном растворе. Ни в коем случае не 
применяйте неразбавленную кислоту. 

Что случилось что-то серьезное, я поняла 
и по поведению спасателей — один из них под-
летел к нам и, узнав, в чем дело, начал судорожно 
звонить в экстренные службы, искать врача. Дочь 
дико кричала от боли, я схватила ее на руки и, 
не переставая обливать уксусом, побежала в 
больницу. 

Оглядываясь назад, я понимаю, как сильно 
нам повезло: рядом оказались и спасатели, и 
больница с квалифицированными врачами, и 
опытные люди с уксусом и антигистаминными 
препаратами. Другим может повезти меньше. 
Я решила описать все это для того, чтобы пред-
упредить об опасности всех, кто приезжает в 
индийский Гоа. 

Правительство штата, чтобы не спугнуть 
туриста, а может, из-за банальной беспечности 
не считает нужным информировать иностранных 
отдыхающих (хотя индийские газеты пестрят со-
общениями о ядовитой напасти). Так что считаю 
своим долгом рассказать все от и до. И дать 
рекомендации врачей. 

■ ■ ■
…В больницу мы буквально влетели. И опять 

везение: в тот день в клинике работала врач из 
России Вера Киньшина. Она без лишних слов и 
вопросов сделала Марусе три укола (антигиста-
минный, противошоковый и обезболивающий), 
выдала нам уксус и моток ваты. 

— Срочно делайте примочки на все обо-
жженные места. Ожог медузы приравнивается к 
химическому. Грубо говоря, по вашему ребенку 
сейчас прошлись щелочью. Уксус нейтрализует 
щелочь. 

И хоть она старалась не показывать мне, 
но я услышала, как она по телефону вызывает 
другого врача, говоря ему, что дело срочное, 
сильный ожог, больше 30% тела. 

— У вас очень терпеливый ребенок, — ска-
зала мне она. — Тут взрослые-то люди плачут и 
орут от боли с меньшими ожогами.

Уксус действительно помог. На бедную 
мою дочку мы вылили его несколь-
ко бутылок. Лечение при ожоге 
медуз симптоматическое, то 
есть просто снимаются не-
приятные ощущения. 

— Яд у этой мор-
ской гадины имеет 
паралитическое 
действие, и мышцы 
могут непроиз-
вольно сковывать-
ся — этого не стоит 
пугаться. Чтобы как 
можно скорее вы-
вести из организма 
яд, мы сейчас поста-
вим капельницу. 

Три часы мы про-
вели в больнице. От 
всех приложенных уси-
лий краснота в обожженных 
местах спала, жжение умень-
шилось, и мы отправились домой, 
условившись при любом изменении 
самочувствия сразу отправляться в госпиталь. 

— Ночь, конечно, у вас будет беспокойная. 
Скорее всего поднимется температура, может, 
и высокая, будут беспокоить мышечные спазмы, 
— предупредил нас индийский врач Панкажа 
Махажи. — Но, судя по всему, основная опас-
ность миновала. Все будет хорошо, но лечение 
последствий такого ожога — дело не одного дня. 
Наберитесь терпения.

...Вспоминать ту ночь я не могу без слез. 
Ненадолго снимали жжение только сильные обе-
зболивающие таблетки. Неприятные мышечные 

спазмы не снимались ничем. Несколько раз 
за ночь мы связывались с врачами, 
они по телефону контролировали 
наше состояние. К утру шея, 
грудь и плечо у дочки стали 
опухать, хотя жжение пре-
кратилось. Температура 
же начала спадать только 
через три дня. 

Каждый день мы 
ходили на прием и на 
капельницы. И повстре-
чали немало товарищей 
по несчастью. 

— Меня три дня на-
зад ужалила, — рассказал 
15-летний Станислав из 
Москвы. — Мы всей семьей 
здесь отдыхаем, мама с млад-
шей сестрой вообще с ноября, я 

вот на каникулы только приле-
тел. Три дня успел только по-

купаться — и вот, пожалуйста!
Лодыжка у парня очень 

красная и очень опухшая. 
Место ожога невыносимо 

зудит.
— Но все это су-

щая ерунда по срав-
нению с тем, что я во-
обще чуть не умер, 
— улыбается Стас. 
— У меня тут же по-
сле ожога началась 
аллергия, я стал за-
дыхаться. Чудом 

у кого-то из нашей 
компании оказалась 

таблетка от аллергии, 
она и спасла мне жизнь. 

Выпив ее, я успел добежать 
до больницы. 

На наших глазах прибе-
жали после встречи с ядовитой 

медузой мать и дочь Белоусовы из 
Саратова. 

— Я просто стояла в воде у самого берега, — 
плача от боли, объясняет Ирина Белоусова. — И 
тут почувствовала невыносимое жжение 
на икре. Даже не поняла, что такое. 
Выскочила из воды. Индийцы из 
кафе тут же соскоблили мне ме-
сто ожога ножом, говорят, так 
надо, и лаймом натерли.

■ ■ ■
Позже оказалось, что 

наша врач Вера Киньши-
на фактически волонтер в 
этой самой больнице. Сама 
она приехала из Воронежа 
к индийским берегам зимо-
вать и отдыхать. Но покупать-
ся вволю так и не удалось.

— С октября как пошли эти 
медузы, так я больше в море ни 
ногой. Главный врач этой вот клиники 
мой приятель. Я и пришла ему помогать с 
русскими туристами, попавшими в объятия медуз. 
Как волонтер тружусь здесь по нескольку часов в 
день. Через меня в этом сезоне уже больше 100 
человек, ужаленных медузами, прошло.

Гоанская деревенька Мандрем, где рас-
положен этот медицинский кабинет, — самая 
что ни на есть русская, так же как и соседние 
Ашвем и Морджим. Большинство отдыхающих 
здесь — наши соотечественники. А врач — ин-
дус, не всегда может объясниться, вот Вера ему 
и помогает. 

— Не так давно к нам прибежали родители с 
трехмесячным малышом. Они его просто окунали 
в море, держа за ручки, у самого берега. И прямо 
на эту гадину и попали. Ой, ужас был, ребеночек 
аж посинел, ведь крошечный, ему немного яда 
надо... Мы их отправили в госпиталь сразу, так как 
у нас здесь в клинике нет таких условий, чтобы 
капельницы младенцам ставить. Очень тяжело 
мальчик отходил от ожога. Это же страшно боль-
но, опухоль, температура. Но, слава богу, все у них 

обошлось и сейчас с малышом все в порядке. 
На ножках только ссадины остались.

— А в худшем случае что может 
быть? 

— Не хочу вас пугать, но пару раз только 
на моих глазах дело дошло до гангрены 
конечностей. Женщина из Москвы встре-
тилась в море с медузой. Ожог пришелся 
на запястье. Специфического препарата 
именно от яда этого беспозвоночного в 
современной медицине нет. Лечение, как я 
говорила, нацелено на снятие симптомов. 
Но ей ничего не помогало, запястье так 
распухло, что кровоток кисти нарушился. 
Она почти неделю пролежала в госпи-
тале, но и там лучше не становилось. 
За считаные дни ладонь стала синеть, 
зрелище не для слабонервных. В итоге 
несколько пальцев на руке пришлось 
ампутировать. 

— Ужас! 
— Да уж. Гангреной кончилось 

дело и у еще одной россиянки, тоже 
женщина 50 лет. У нее ожог был на 
ноге. Но ее дети в спешном порядке 

отправили в Москву, и чем все закончилось, 
я не знаю.

Главный врач этой маленькой медицинской 
клиники Панкажа Махажи оценивает индийскую 
медицину оптимистично: 

— Наши индийские врачи в крупных госпи-
талях достаточно успешно справляются с таки-
ми проблемами. Я лично несколько раз в этом 
сезоне участвовал в операциях по спасению 
конечностей пациентов. Это были операции по 
уменьшению опухоли. 

— А почему индийские власти не при-
нимают меры? Не ставят информационные 
щиты, не делают на популярных пляжах 
какие-то отгороженные сеткой места для 
купания?

— Я не могу ответить на этот вопрос. Но в 
нашей индийской прессе много пишут про этих 
медуз. Многие специалисты говорят, что это 
аномалия, другие — что это естественный про-
цесс и такие тропические гости заплывают в 
наши края примерно раз в 15 лет. В прошлом 
году они гостили в Таиланде, и там на пляжах 
спасатели строго следили за тем, чтобы никто 
не купался. Появились эти медузы в нашем Ара-
вийском море примерно в октябре, сначала все 

делали прогнозы, что они уплывут в ноябре, 
потом якобы к 15 декабря... Но сейчас 

конец января, и они все еще здесь. 
Я сам всегда ориентируюсь на 

местных рыбаков, они в по-
следние месяцы даже не 

выходят на рыбалку, так 
как улов — одни медузы. 
Причем эти беспозво-
ночные живут по своему 
какому-то графику и то 
подходят близко к бере-
гу, то уплывают от него 

километра на 2.
— Какие реко-

мендации вы бы дали 
всем? 

— Первое и главное — 
это воздержаться от купания. 

Но такие рекомендации никто не 
исполняет. Поэтому второе — всегда 

носить с собой антигистаминные препара-
ты и средства первой помощи при ожоге — уксус, 
сок лайма. Третье — не заниматься самолечением 
и немедленно бежать в больницу. 

— А что, много народу пострадало от 
медуз?

— Очень! Каждый день к нам приходят. А мы 
просто медицинский кабинет, а не центральный 
какой-то там госпиталь. Представляете, сколько 
там народу с ожогами? В прошлом году здесь 
в Гоа было нашествие морских ежей. Но они в 
отличие от медуз неядовитые, поэтому такой 
паники не было. 

— А какие самые тяжелые случаи? 
— Реакция организма на укус может быть 

абсолютно непредсказуемой. В случае сильной 
непереносимости яда дело может дойти до ам-
путации: из-за паралича или сильной опухоли 
кровоснабжение ухудшается, те части тела (чаще 
пальцы на ногах и руках), которые меньше всего 
снабжаются кислородом, начинают отмирать. 
Теоретически возможны и летальные случаи (в 
курортной деревеньке на юге Гоа подросток-
серфингист упал прямо в стаю медуз, тогда стоял 
вопрос жизни и смерти, но его спасли). Шутить 
с этим нельзя.  

— А если в одежде купаться? Это по-
может избежать ожога при встрече 

с медузой? 
— Безусловно, такие меры 

смягчат воздействие на кожу, 
но полностью его избежать 

все равно вряд ли удастся. 
■ ■ ■

Между тем на русско-
язычных форумах гуляет 
много мифов относитель-
но нашествия тропических 
медуз. Я сама видела кучу 

сообщений, типа «Это все 
антипиар Гоа! Нет никаких 

медуз, успокойтесь, народ!». 
Таким советчикам рекомендую 

пару часов провести в приемном 
покое любой местной больницы. 
Или же: «Медузы могут плавать толь-

ко в спокойном море, когда нет волн. А когда 
есть волнения, то это не опасно». Нас ужалила 
в вечернее время, когда был прибой и сильные 
волны. 

Ну и самое распространенное: «Ерунда 
эти медузы, просто пугачки. Выдавите на место 
ожога лайм, и все тут же пройдет. Или в морской 
воде постойте — соль нейтрализует ожог». Мы 
и лаймом мазали, и уксусом, и лечились в итоге 
почти 10 дней. Без качественной медицинской 
помощи не обойтись!

■ ■ ■
Конечно же, весь оставшийся отдых на море 

мы смотрели только издалека. Но наши соседи 
по пляжу — даже те, кто стал свидетелями, как 
Маруся попала в объятия медузы, не боясь ку-
пались и резвились в воде. И их маленькие дети 
тоже. Неискореним русский авось ни в Индии, 
ни в Африке...

Сезон продолжается. 
Дина КАРПИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
23 января 2017 года 
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23 января свой 90-летний юбилей от-
мечает ДОСААФ — Добровольное об-
щество содействия армии, авиации и 
флоту. Эта организация вместе со стра-
ной прошла нелегкий путь социалисти-
ческого становления, войн, развала 
Союза, криминальных 90-х и нынеш-
него возрождения. Она меняла облик 
и названия — ОСОАВИАХИМ, ДОСААФ 
СССР, РОСТО, — но, несмотря на труд-
ности, на всем этом 90-летнем пути ор-
ганизации удалось сохранить главное: 
она всегда оставалась полезной своему 
государству и людям, которые стоят на 
его защите. 
Накануне праздника о сегодняшнем 
дне добровольного общества «МК» рас-
сказал председатель ДОСААФ России и 
ДОСААФ СНГ, генерал-полковник Алек-
сандр Колмаков.

— Мы не имеем 
права быть в стороне от 
тех важных событий, ко-
торые сегодня происхо-
дят в стране, — говорит 
генерал Колмаков, — у 
ДОСААФ великая исто-
рия, мы обязаны быть ее 
достойны. Воспитанни-
ки ОСОАВИАХИМа ге-
роически сражались в 
Великой Отечественной 
войне. Только в первые 
месяцы войны на фронт 

по мобилизации и добровольно ушли более 7 
миллионов 200 тысяч осоавиахимовцев — более 
половины состава оборонного общества. 

Сотни тысяч из них за мужество и героизм 
были награждены орденами и медалями, многие 
стали Героями Советского Союза. Среди них — 
прославленные летчики Александр Покрышкин, 
Иван Кожедуб и Алексей Маресьев, снайперы 
Владимир Пчелинцев и Наталья Ковшова, герой 
обороны Сталинграда Яков Павлов и другие. Из 
2785 военных летчиков, удостоенных звания Ге-
роя Советского Союза, 950 получили начальную 
летную подготовку в аэроклубах ОСОАВИАХИМа, 
65 из них стали дважды Героями Советского 
Союза.

— ОСОАВИАХИМ ведь даже во время 
войны не сворачивал свою деятельность? 

— Да, за годы войны в организациях обо-
ронного общества прошли обучение более 9 
млн человек, в том числе 63 тысячи моряков, 93 
тысячи авиационных специалистов, 139 тысяч 
снайперов, 266 тысяч истребителей танков, бо-
лее 1 миллиона автоматчиков и пулеметчиков, 
вставших в строй защитников Отечества.

— А что такое ДОСААФ сегодня?
— Это разветвленная сеть структурных 

подразделений во всех субъектах России с со-
временной учебно-материальной базой. ДО-
СААФ ведет подготовку граждан по различным 
специальностям более чем в 1300 образова-
тельных организациях, свыше 600 из которых 
задействованы в обучении по военно-учетным 
специальностям. У нас более 100 аэродромов и 
посадочных площадок, где базируется 118 авиа-
ционных организаций, располагающих свыше 
1000 единиц авиационной техники. Большинство 
из них — самолеты Як-52 и Ан-2, вертолеты Ми-2 
и планеры всех типов.

Парк автомобильной техники укомплектован 
последними образцами современных транс-
портных средств, состоящими на обеспечении 
войск, типа «Урал» и «КамАЗ», а также легковыми 
автомобилями и имеет в своем активе свыше 15 
тысяч единиц.

У ДОСААФ России большой спортивный 
потенциал — шесть центральных спортивных 
клубов, 397 спортивно-технических клубов, 19 
ДЮСТШ, 47 стрелково-спортивных клубов, 116 
авиационно-спортивных клубов и 27 клубов слу-
жебного собаководства.

— Но в 90-х годах имущественный ком-
плекс ДОСААФ России понес серьезные по-
тери. Появились разного рода структуры, 
которые в основном отпочковывались от ДО-
СААФ, прихватив заодно и его имущество.

— Да. Они спонтанно появлялись и так же 
спонтанно уходили. Только ДОСААФ — орга-
низация, которая сумела выдержать испыта-
ние временем. Мы смогли сохранить кадры, 

серьезный имущественный комплекс, который 
позволяет нам быть полезным для государства 
инструментом в деле подготовки граждан к за-
щите Отечества, в их военно-патриотическом 
воспитании, развитии авиационных и технических 
видов спорта. 

— Что-то удалось вернуть обратно из того 
имущества, что было утрачено в 90-х? 

— Мы вернули порядка 30 крупных объектов 
в различных регионах страны. Сейчас решается 
вопрос по оформлению правоустанавливающих 
документов почти на 600 наших объектов: что-
то уже вытащили из небытия, а по остальным 
продолжаем работу, в том числе через суды. И 
очень активно. Причем я скажу, что все судебные 
иски мы, как правило, выигрываем. У нас сильные 
юристы, которые много делают для восстанов-
ления имущественного комплекса. Эта работа 
будет продолжаться и дальше.

— Но в сегодняшних рыночных усло-
виях очень непросто еще и содержать всю 
эту базу — здания, сооружения, технику… 
Тем, кто это обслуживает, надо из каких-то 
средств платить зарплаты, что требует не-
малых денег.

— Конечно, и наш имущественный блок 
частично теперь работает и на то, чтобы выжить 
в рыночных условиях. Однако мы не ставим при-
быль во главу угла. Наша главная задача — это 
по-прежнему не просто военно-патриотическое 
воспитание молодежи, но и подготовка призыв-
ников к военной службе. Мы являемся основным 
исполнителем гособоронзаказа на подготовку 
специалистов по массовым военно-учетным 
специальностям. ДОСААФ, к примеру, полно-
стью закрывает вопрос подготовки для армии 
водителей различных марок машин, броне-
транспортеров. На сегодняшний день в России 
созданы десятки центров подготовки граждан к 
военной службе. И это уже не просто отдельные 
образовательные учреждения, а многофункцио-
нальные центры, оборонно-спортивные оздоро-
вительные лагеря. В 2016 году в них побывало 
65 тысяч человек, а в оборонно-спортивных 
соревнованиях участвовало более 2 миллионов 
человек.

— Кроме водителей у вас кого-то еще 
готовят для Вооруженных сил? 

— Конечно. В прошлом году мы даже про-
вели такой эксперимент: для трех полков ВДВ 
поставили в строй абсолютно новое по качеству 
подготовки пополнение. Ребят, пожелавших слу-
жить в ВДВ, в течение полутора месяцев готовили 
по курсу молодого бойца прямо в ДОСААФ, еще 

до их призыва. Все делалось исключительно по 
их желанию. Они выполнили по три парашютных 
прыжка, стреляли, совершали марш-броски… 
Затем комиссии частей, куда эти призывники 
были предназначены, — а это три полка ВДВ: 
Ивановский, Ставропольский и Новороссий-
ский — приняли у них экзамены. Отзывы были 
самыми что ни на есть положительными, по-
тому что когда эти ребята встали в строй, то, 
естественно, показали высокую адаптацию к 
армейским условиям.

Сейчас министр обороны предложил нам 
распространить этот опыт, с тем чтобы в ВДВ 
призывались только допризывники, прошедшие 
специальную подготовку. Мы работаем в этом 
направлении. Кроме того, с учетом этого поло-
жительного опыта в ДОСААФ проводятся и дру-
гие эксперименты. Например, проект «Моряк», 
когда по аналогичной схеме в Новороссийске у 
нас готовится 40 человек для Военно-морского 
флота. В настоящее время ДОСААФ запускает и 
еще ряд подобных экспериментов. Уже не только 
по подготовке специалистов для ВДВ и флота, 
но еще войск связи и спецназа.

— Еще несколько лет назад отношения 
ДОСААФ и Минобороны были не самыми 
теплыми. Похоже, сейчас многое карди-
нально изменилось? Взаимопонимание 
достигнуто?

— Да. Теперь у нас исключительно конструк-
тивный диалог. В 2016 году ДОСААФ России 
даже впервые приняло участие в Армейских 
международных играх и было представлено в 
трех направлениях: «Лига ветеранов», состязания 
военно-патриотических клубов на Кубок пред-
седателя ДОСААФ России и соревнования по 
авиационным, техническим, военно-прикладным 
и служебно-прикладным видам спорта. Всего в 
финальной части АрМИ-2016 от ДОСААФ России 
приняли участие более 1500 человек. Также в про-
шлом году ДОСААФ России создало Ассоциацию 
военно-патриотических клубов и выступило соу-
чредителем возрожденного по инициативе Мино-
бороны Всероссийского военно-патриотического 
детско-юношеского движения «Юнармия». Ведь 
ДОСААФ в свое время создавалось как главная 
общественная организация по патриотическому 
воспитанию молодежи.

Также при поддержке Минобороны ДОСААФ 
России выступает соорганизатором военно-
тактических игр «Заря», которые собирают 
на своих площадках несколько тысяч ребят, и 
военно-спортивных игр «Казачий сполох».

А еще у нас есть проекты, которые про-
ходят при поддержке коллегии Военно-
промышленной комиссии. Среди них школа 
инженерно-управленческого кадрового резерва 
оборонно-промышленного комплекса России 
«Техноспецназ». Его участники — молодые ин-
женеры и специалисты предприятий ОПК, про-
мышленные дизайнеры и технопредприниматели, 
которым ДОСААФ совместно с Союзом молодых 
инженеров России помогает в разработке и про-
движении новых высокотехнологичных решений, 
претворении в жизнь проектов робототехники, 
аддитивных технологий и изобретательства. 

Олег БОЖОВ.

ДОСААФ — 90
Легендарное оборонное 
общество отмечает свой 
юбилей

ДОСААФ России 
выступило соучредителем 
возрожденной «Юнармии».
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работает 
в больнице Гоа.

...на ноге.

Так выглядит укус 
медузы на груди...

...на руке...

Та самая медуза.

С владельцев и покупателей квартир 
снимут часть бумажной волокиты. В на-
ступившем году вступили в силу изме-
нения в процессе регистрации недвижи-
мости. Теперь сведения обо всем жилье 
заносятся в Единый государственный 
реестр недвижимости. Как уверяют чи-
новники, таким образом, единая учетно-
регистрационная процедура стала про-
ще, а новые правила работы Росреестра 
повысили защиту прав собственности. 
Как нововведения в законодательстве 
отразятся на рынке недвижимости, раз-
бирался «МК».

По сложившейся в России традиции, основ-
ные поправки и новые законы, над которыми весь 
прошлый год трудились депутаты, вступают в 
силу 1 января. Один из самых важных новоис-
печенных документов, который затрагивает ин-
тересы буквально всех граждан страны, — Закон 
«О государственной регистрации недвижимости». 
Согласно документу, вводится единая учетно-
регистрационная процедура. Появился Единый 
государственный реестр недвижимости (ЕГРН), 
который объединил Единый государственный 
реестр прав (ЕГРП) с кадастром недвижимости. 
То есть раньше потенциальный собственник 
должен был сначала получить кадастровый или 
технический паспорт, а затем уже обращался за 
регистрацией имущества. Теперь же подать за-
явление можно одновременно на эти две разные 
процедуры в одно «окно». 

Как отмечают эксперты, новые правила игры 
оценят по достоинству застройщики. «Для них в 
первую очередь важна оперативность в прохож-
дении административных процедур, — говорит 
генеральный директор компании «Эталон-Инвест» 
Даниил Селедчик. — Поэтому представители 
строительного бизнеса положительно оцени-
вают сокращение сроков и возможность одно-
временного осуществления кадастрового учета 
и госрегистрации».

При этом не стоит забывать о принципе экс-
территориальности подачи документов, который 
играет немаловажную роль. Росреестр использует 
бесконтактные технологии учета недвижимости и 
регистрации прав на нее, которые помогают снять 
определенную часть административной нагрузки 
с застройщика и потребителей его услуг. 

Напомним, что создать ЕГРН в России пы-
таются уже на протяжении нескольких лет. Ранее 
Росреестр неоднократно заявлял о подготовке 
к запуску ресурса. В частности, специалисты 
сопоставляли и дополняли сведения кадастра 
недвижимости и реестра прав, чтобы устранить 
ошибки и противоречия. Как подчеркивают опро-
шенные «МК» эксперты, одна электронная база 
сведений о недвижимости — это совершенно 
логичный и позитивный шаг для рынка, которому 
нашли применение за границей. 

В настоящее время единый реестр не-
движимости, который ведется исключительно 
в электронном виде, — общепринятый в развитых 
странах тренд. И это вполне объяснимо: единый 
реестр обеспечивает надежность сохранности 
данных и высокую степень защиты прав соб-
ственников. «Система земельно-имущественных 
отношений консервативна. Но передовые страны 

уже давно начали внедрение IT-решений в када-
стровом учете и предоставлении информации 
о недвижимости. Бумага неудобна ни для кого 
— ни для собственников и риелторов, ни для тех 
государственных структур, которые ведут этот 
реестр недвижимости. Вопрос не в том, нужно 
ли переходить на электронные услуги, а в том, 
чтобы они были максимально доступны и отвечали 
современным стандартам», — отмечает предсе-
датель совета директоров «Гута-Девелопмент» 
Артем Кузнецов.

Действительно, во многих европейских стра-
нах базы данных о недвижимой собственности 
ведутся исключительно в электронном виде, и 
обмен сведениями происходит по электронным 
каналам связи. При этом, чтобы достичь поло-
жительных результатов, необходимо запастись 
терпением. Например, Национальной земельной 
службе Швеции потребовалось порядка 20 лет 
на разработку подобной безбумажной системы 
учета.

Теперь же к числу продвинутых стран при-
соединилась и Россия. Переход к новому Еди-
ному реестру недвижимости произошел для 
большинства собственников незаметно. Хотя 
практически сразу после новогодних праздников 
стали появляться отдельные сообщения о яко-
бы недоступности электронных услуг. Публично 
стали звучать предположения, что ЕГРН и вовсе 
не существует. 

Но все не так страшно. Как пояснили «МК» 
в Росреестре, для оказания услуг в электрон-
ном виде необходима адаптация масштабной и 
сложной в техническом плане системы ЕГРН под 
условия огромной страны. Такая работа требует 
не только времени, но также и «тонкой настройки» 
на практике. В этих условиях, чтобы соблюсти все 
обязательства по Закону «О государственной 
регистрации недвижимости», в Росреестре было 
принято решение начать эксплуатацию ЕГРН в 
режиме покомпонентного ввода. 

Чтобы облегчить жизнь россиян, на сайте 
Росреестра доработан и запущен сервис по 
предоставлению справочной информации в ре-
жиме онлайн. Например, можно воспользоваться 
«Личным кабинетом правообладателя» и «Личным 
кабинетом кадастрового инженера». Здесь вы 
найдете самую последнюю и актуальную инфор-
мацию из ЕГРН.

На сайте также открыт доступ и к другим 
сервисам, которые позволяют пользователю по-
лучать полезную информацию. В частности, это 
«Проверка исполнения запроса» (статус учетно-
регистрационной процедуры), «Проверка элек-
тронного документа» (печатное представление 
выписки и проверка корректности электронной 
цифровой подписи), сервис предварительной 
записи на прием документов. И это далеко не 
весь список. А 20 января у граждан появился 
доступ к сервисам предварительной записи на 
подачу документов и получения сведений из ЕГРН 
в режиме онлайн.

При этом, как утверждает Даниил Селедчик, 
кратковременные сбои в работе той или иной 
электронной услуги рынку недвижимости ничем 
серьезным не грозят. Гораздо важнее сохранить 
достоверность информации о приобретаемой 
крыше над головой. «Мы уже зарегистрирова-
ли в новом году ряд жилых объектов по единой 
процедуре с одновременной постановкой на ка-
дастровый учет, — говорит Артем Кузнецов. — В 
электронном виде запросы после новогодних 
каникул не проходили, и мы обратились в офис, 
где нам все быстро оформили по новой процедуре 
— стало заметно проще». 

В общем, не случайно в Росреестре делают 
ставку прежде всего на электронные сервисы. В 
обозримом будущем они должны стать основным 
способом выполнения операций с недвижимостью. 
Но пока ведомство не отменяет традиционный 
«бумажный» подход и намерено его и дальше 
применять. «У нас большая страна с колоссальным 
рынком недвижимости. Поэтому российский ре-
естр недвижимости кратно превосходит по объему 
аналогичные реестры других стран. Сейчас в нем 
около 300 миллионов объектов. И когда внедряется 
информационная система такого масштаба, этапа 
отладки и доводки не избежать. Так что нормально, 
что некоторые сервисы могут не работать на на-
чальном этапе. Сейчас заявление о регистрации 
недвижимости можно подать и непосредственно 
в офисе кадастровой палаты, и в МФЦ. В Москве, 
например, действуют для девелоперов специ-
альные окна приема документов», — сообщили 
«МК» в пресс-службе Росреестра.

Заметим, что предлагаемые электронные 
услуги не только сэкономят их потребителям вре-
мя, но помогут в борьбе с коррупцией. Действи-
тельно, если гражданам не придется общаться 
с чиновниками, то у последних не будет возмож-
ности и соблазна повлиять на принятие пакета 
документов. Кроме того, ведомство гарантирует, 
что многократное резервное копирование и высо-
кая степень безопасности ЕГРН повысят уровень 
защиты сведений.

Другими словами от вступивших в силу ново-
введений в учетно-регистрационной системе не 
стоит ожидать заметного оживления операций с 
недвижимостью. В этом вопросе первую скрипку 
играют прежде всего экономические факторы. 
Рынок недвижимости на фоне общеэкономических 
проблем в стране переживает не лучшие времена. 
Тем не менее эксперты сходятся в том, что сокра-
щение административных барьеров и упрощение 
бюрократических процедур на этапе регистрации, 
должно поспособствовать выведению рынка не-
движимости на траекторию роста.

Ирина МУЧКАЕВА.

Бюрократические 
барьеры при 
регистрации 
недвижимости стали 
ниже

ВСЕ ЖИЛЬЕ — 
В ОДИН РЕЕСТР



«Талант не знает, 
где родиться»
— Алексей, еще относительно недавно 

музыканты жили «в обществе» Прокофьева 
и Шостаковича, и даже если не видели их 
лично, все равно незримо ожидали больших 
свершений, которые не могли не подпиты-
вать. Не кажется ли вам, что нынешний гра-
дус ожидания современной музыки серьезно 
снижен? И это оставляет, грубо говоря, без 
куража всех... 

— Прокофьев и Шостакович — это времена 
СССР, когда классическая музыка — не побоюсь 
этого слова — была одной из важнейших статей 
расходов на государственном уровне. Поскольку 
было чрезвычайно важно для государства иметь 
такое культурное лицо. Предпринимались тита-
нические усилия, чтобы Прокофьев вернулся в 
СССР, создавались условия для работы, чтоб люди 
не бедствовали, — и Союз композиторов, и дома 
творчества, всевозможные творческие вечера; 
студенческие оркестры были нацелены на то, 
чтобы исполнять музыку своих коллег, студентов-
композиторов... Ростропович переиграл огромное 
количество произведений своих современников, 
и мы уже толком не знаем этих имен, но среди 
них появлялись выдающиеся мастера... это была 
идеология.

— А сейчас?
— Сейчас невозможно сказать: имеем мы 

менее талантливых композиторов, чем Проко-
фьев и Шостакович, или более. Вот я исполнял 
этим летом концерт замечательного латвийского 
мастера Петериса Васкса — поразительная вещь 
по своему проникновению, своей высоте...

— То есть талант умалять не надо, мол, 
ушла эпоха и все ушло?

— Ни в коем случае! Причем я называю вели-
чины, которые повсеместно признаны, — Васкс, Гия 
Канчели, Арво Пярт... Владимир Спиваков с НФО-
Ром исполняет невероятную симфонию Шварца 
«Желтые звезды». Почва для рождения талантов 
не измельчала. Время тут не имеет значения. 
Дарования всегда есть. Известность зависит от 
поддержки. От интереса. К тому же сегодня как 
никогда все завязано на деньгах. Для меня этим 
летом, например, стало шоком, что исполнение 
концерта Васкса на фестивале в Салацгриве (Лат-
вия) потребовало дополнительных расходов и 
хлопот: оркестр или организатор должны были 
— не купить, купить нельзя, — а арендовать за 
деньги его ноты на определенный срок, за этот 
срок их исполнить, потом сдать ноты обратно. А 
если просто так исполнил, не взяв ноты напрокат, 
тебя ждет очень большой штраф. И так теперь 
по всему миру. Такая вот система с со-
временными композиторами. Ну и 
как их исполнять, даже если очень 
хочешь?

—  То  е с т ь  н е т 
популяризации?

— Просто мир очень силь-
но поменялся. А выдающиеся 
таланты рождаются и умирают 
точно так же. Талант не знает, 
где ему родиться.

—  Г о в о р я т 
вполушутку-
полувсерьез, что 
иных Ойстрахов 
сейчас и на 
первый т ур 
конкурса Чай-
ковского не 
допустили бы, 
настолько вы-
рос техниче-
ский уровень...

—  С р е д-
ний технический 
уровень растет. 
Средний. А к таким 
индивидуальностям, 
как Рахманинов или 
Горовиц, уверяю вас, 
нам есть куда расти... 
Кстати, на конкурсах 
сейчас новая тенден-
ция: все уже наелись 
машинообразными ис-
полнениями, и если при-
ходится выбирать между 
безупречной, но скучной 

интерпретацией и немножко неточной, но яркой 
трактовкой — выберут второе. Люди хотят услы-
шать что-то настоящее. За что, кстати, и любят 
«Виртуозов Москвы» — идет максимальная отдача, 
ощущение сиюминутности, что музыка родилась 
прямо сейчас... мы никогда не знаем, как Спиваков 
продирижирует, мы должны быть готовы к любым 
изменениям.

— Не раз слышал негативное мнение му-
зыкантов, какое-то время посвятивших себя 
авангардной музыке: мол, эта музыка требует 
от нас высокой классической выучки, выучки 
именно на романтических (например) ше-
деврах, а сама при этом нам как музыкантам 
ничего не дает...

— У меня другое мнение: очень важно общать-
ся с живыми авторами. Они же тоже ищут новые 
пути, новые приемы, созвучия, соцветия — ищут 
их, часто общаясь с нами, музыкантами... К тому 
же техника очень сильно развивается, если испол-
нять современную музыку, диапазон восприятия 
расширяется.

— Часто говорят, что современная му-
зыка с трудом пробивает себе дорогу в ре-
пертуар концертных залов, композиторы 
страдают...

— Да ну что вы, фестивалей огромное коли-
чество, экспериментальных лабораторий... никто 
эту музыку не притесняет. А к вопросу, у кого как 
судьба складывается, так что ж, в 90-е годы я ино-

гда и в ресторанах подрабатывал, и на 
машине возил людей... И ладно я в те 
годы — большие взрослые музыканты 
были вынуждены выживать. И делали 
то, за что платили. Так что проблемы 
с новой музыкой нет, она живет и все 
время исполняется; хотя никто не 
снимает вопроса о глобальной го-
сударственной поддержке, но это 
вечная тема...

— А то все кричали — конец 
музыке, конец... Тот же Марты-
нов. Что это — на каждом исто-
рическом отрезке появляется 
свой «гробовщик»?

— Абсолютно. Вы еще Ваг-
нера почитайте. Или клинопись 
Древнего мира за 

2,5 тысячи 
лет до Рож-

дества Хри-
стова: «чинов-

ники воруют, сын 
не слушается, нравы молодежи 
упали — видимо, скоро конец 
света». Я не верю, что музы-
кальный язык исчерпан.

— Да, но вы, вероятно, 
не пойдете сегодня слушать 
вертолетно-струнный кон-
церт Штокхаузена (на выхо-

де слышны рокот моторов и 
скорость вождения смыч-
ка по скрипкам)?

— К сожалению, не буду ее часто переслу-
шивать. Но это замечательная музыка, хотя бы 
один раз ее обязательно надо услышать. Чтобы 
знать.

— Штокхаузен — не авантюрист?
— Должно пройти время. Мы не мо-

жем ответить на этот вопрос. Пока.

«Скрипка, 
смерть приносящая»

— Читатели часто слышат про дороговиз-
ну скрипок, но не догадываются, что смычок 
тоже стоит подчас безумных денег...

— Ну, естественно, есть очень дорогие смычки 
— по 200 000 долларов, например. 

— За что?
— Потому что ему 200 лет, работы хорошего 

мастера, невероятно редкий, в идеальном со-
стоянии, а тем более если в золоте, черепахе, 
изумрудных камнях. Бывает всякое. Попадаются 
смычки «с историей», так же, как и скрипки. Как 
цена образуется? Ну вот какая-то виолончель 
Страдивари — это одна цена; если она целая и 
без единой трещинки — другая; а если целая и 
без трещинки и на ней играл Ростропович или 
Казальс — третья.

— А то кто-то может подумать, что зашел 
в магазин, купил любой смычок — да играй 
себе...

— В принципе есть неплохие карбоновые 
смычки (от 50 до 800 долларов), музыканты их 
вполне себе используют. Дело в том, что смычок 
— чрезвычайно индивидуальная вещь: как он ле-
жит, как подпрыгивает, миллион нюансов. И часто 
великие музыканты играют самыми простыми, 
вон, у одного мэтра любимый фабричный (низшая 

каста) смычок еще с консерватории остался... 
А что? Ему нравится — вес подходит, натяжение, 
он в нем уверен. Вставляют монгольский конский 
волос. А вообще есть разные школы: немецкая, 
французская (самый дорогой сегодня — мастер 
XVIII века Франсуа Турт), а также выдающийся 
мастер Николай Киттель, его звали «русским Тур-
том». Счастливы те люди, которые имеют возмож-
ность зайти в роскошный магазин: «Что бы мне 
взять? «Турт» за 100 000 долларов или все-таки 
«Киттель»?». Но, как правило, все подобные эк-
земпляры давно уже раскуплены, поскольку они 
превращаются в объект вложения денег.

— Ну и, естественно, важно, кто таким 
смычком владел до тебя...

— У замечательного скрипача Вадима Глузма-
на (принимал участие в программах «Виртуозов») 
смычок исторический — им владели до него очень 
известные музыканты. Вадиму его на время вы-
дал один американский фонд, и он очень бережно 
с ним обращается: «Я не хотел бы, чтоб на мне 
эта история прервалась». Для музыкантов это 
самое важное — ощущение, кто стоит за твоей 
спиной. Преемственность. Мы же через энное 
число рукопожатий дотрагиваемся до гениев... Я, 
скажем, учился у Надежды Бешкиной, она, в свою 
очередь, училась у Цейтлина, Цейтлин — у Ауэра. 
Ауэр впервые исполнял многие произведения 
Чайковского. Если ты все это ощущаешь, то по-
другому смотришь на то, что происходит сейчас. 
Как бы ни штормило за окном, у тебя всегда есть 
стержень и смысл жизни.

— Самый яркий пример по части принад-
лежности к гению — скрипка Паганини...

— Она хранится в Генуе, на ней играют побе-
дители знаменитого конкурса им. Паганини. Есть 
даже анекдот по этому поводу, когда наш скрипач 
советский получил вторую премию, едет обратно 

весь мрачный, а его сопровождающий кагэбэшник 
спрашивает: «Да чего переживать-то? Такой успех! 
Вторая премия!». — «Ты не понимаешь, была бы 
первая — дали б поиграть один раз на скрипке 
Паганини! Ну как объяснить? Это если б тебе дали 
из пистолета Дзержинского пострелять».

— А пианистам как через инструмент ощу-
щать преемственность, коли рояли все новые 
по определению?

— Современные рояли, увы, не такие, как 
прежде. Живуча же легенда, что якобы компания 
«Стейнвей» во время Второй мировой заплатила 
большие деньги американской авиации, чтобы та 
разбомбила заводы «Бехштейна», чтобы убрать 
главного конкурента. Многие музыканты до сих 
пор считают, что довоенные «Бехштейны» были 
самыми лучшими роялями. У них, может, и нет 
столь масштабного звука, но они позволяют де-
лать тонкие вещи, которые так важны для музыки 
Шуберта, Моцарта, Гайдна... на современных это 
делать сложнее, потому что они для другого при-
способлены — для больших залов, для концертов 
Рахманинова, Грига, современной музыки... 

— Для вас скрипка в детстве была пред-
метом мучения?

— Сей участи я избежал, в детстве гулял, гонял 
в футбол, ездил на велосипеде по проселочным 
дорогам. Не слишком утруждал себя занятиями. 
Но зато сейчас приходится много заниматься.

— Скрипка снится по ночам? 
— Конечно. Самый страшный кошмар — ты 

выходишь играть, а она у тебя разваливается на 
части, становится сборно-разборной, не  так со-
бирается, как надо, в общем, ужас. Но это все-
таки — хороший сон. Потом, как правило, здорово 
играешь на концерте.

— На церковных росписях эпохи Воз-
рождения нередко со скрипкой изображали 
ангелов или святых, в смысле — «ангель-
ское звучание». Но вот как-то у меня лично 
скрипка в голове никак не вяжется с таким 
определением...

— Я скажу на примере оркестра «Виртуозы 
Москвы»: коллектив уникальный, любой может 
встать и сыграть соло на самом высоком уровне. 
Так и бывает на концертах — когда солируют по-
переменно по десять человек, абсолютно разных 
в жизни. И вот тут, как мне кажется, люди в зале 
услышат и ангела, и демона, и современника, и ау-
тентиста... Вопрос же не в скрипке, а во внутреннем 
голосе исполнителя. Хотя, справедливости ради, 
отмечу, что есть и инструменты, очень странно воз-
действующие, мстительные. Есть такая скрипка в 
России, которую так и называют — скрипка-убийца. 
Она высочайшего уровня, в государственном вла-
дении, выдавалась разным музыкантам... но по-
шла какая-то невероятная цепочка совпадений, 
что все солисты, которые получали ее, умирали 
или погибали, а у «самого счастливого» из этого 
числа начались страшные проблемы с руками, он 
практически перестал музицировать. Но когда 
отдал этот инструмент, все прошло.

— Так на нее надо наклеить специальный 
ярлык...

— На нее и наклеен этот ярлык, только не-
гласно. Может, в какой-то момент это закончится. 
Что до природы самих музыкантов — все подпи-
тываются из разных источников: кто-то обожает 
громко поругаться перед концертом, чтобы себя 
взбодрить; кто-то вдохновляется поэзией, фило-
софией, природой...

«Если б Пушкин  
за девками бегал»
— Что помогает музыкантам не терять 

себя? Не бросать профессию?
— Талант, как ни банально, это сплав качеств, 

если какого-то одного не хватает — все летит в 
тартарары: вот царь послал Пушкина в ссылку, 
и был бы талант его меньше, он бы на что его по-
тратил? На крепостных баб, развлечения на балах, 
на выпивку, на ничегонеделание. Контроля же 
не было. Но его талант заставлял его вставать, 
окунаться в прорубь, заниматься физическим 
развитием, писать... вот это талант. А другой, чей 
талант меньше, размякнет, отложит на завтра. Я 
поразился, узнав, что когда к Пушкину приходили 
гости, он часто убегал через задний двор в лес. 
Чтобы не потратить себя. Для меня же имеют 
значение быт, семья, дети, но это не распыление 
таланта, а собирание. А беречь себя надо. Вот у 
нас, допустим, гастроли; каждый день — новый 
город, концерты, и мы не имеем права выйти из 

режима. Если мы будем каждый вечер веселиться 
на банкетах допоздна — что это будет? Тем более 
в камерном коллективе.

— А в чем вообще суть камерного 
музицирования?

— Как говорит Владимир Спиваков, искусство 
камерной игры — это искусство скрыть недостатки 
твоего партнера. С чего вообще пошла камерная 
игра? Люди (самые обычные — короли, например), 
выпив и закусив, просто брали инструменты и 
играли для удовольствия. Это был момент обще-
ния без публики и посторонних.

— Так не подменились ли понятия, если 
вы сейчас играете на публику, и ее бывает 
много, как в Кремлевском дворце?

— В основе исполнения «Виртуозов» лежит 
квартетная идеология, ведь когда-то в наш со-
став входил в качестве солистов весь квартет 
Бородина (его основатель выдающийся музыкант 
Валентин Берлинский — учитель и близкий друг 
директора оркестра «Виртуозы Москвы» Григория 
Ковалевского). Отсюда основные принципы — ты 
очень тонко должен чувствовать партнера, впи-
сываться в аккорд, не вылезать. И зал слышит, 
что мы занимаемся творчеством, а не вышли 
отбывать номер... и от публики тут очень многое 
зависит, реакции самые неожиданные: в Латин-
ской Америке могут поперек всего после удач-
ного пассажа начать орать, хлопать и требовать 
именно этот пассаж повторить, а где-нибудь на 
севере Германии ощущение, что ты попал в холо-
дильник — очень скупые аплодисменты, крайне 
сдержанные реакции (потом «переведенные» нам 
как «огромный успех»).

— Но та же публика с удовольствием апло-
дирует Ванессе Мэй... способна ли она при-
влечь неофита на ваши, скажем, концерты?

— Нет. Кто не ходил на классическую музыку, 
тот и не будет ходить. А остальным она испорти-
ла восприятие прекрасной музыки Вивальди и 
Чайковского. Что там она от нее оставила, кроме 
дрыганья ножкой? Она себя на ней реализовала 
и зарабатывает деньги хорошие, использовав 
золотой культурный запас... своего-то ничего нет. 
Вот как в одной современной инсталляции ис-
пользовали образ Льва Толстого, обгаженного 
курами. Зачем Льва Толстого-то брать? Прикры-
вают громким именем свою немощность.

— Мы говорили, что в музыканте должен 
быть стержень, призвание... но многие это при-
звание меняют на дирижерскую палочку.

— Тенденция, увы, есть. Взял мастер-класс у 
кого-то — и ты уже дирижер. Нет, так не бывает. И 
для оркестрантов сразу понятно, кто чего стоит, с 
кем все просто и понятно, а с кем многословно и 
сложно, и мы в итоге будем играть сами, а он будет 
думать, что он нами дирижирует...

— Ну что обижать иного хорошего 
человека...

— Если хорошего — ладно, а если он плохой — 
у музыкантов тоже есть свои «рычаги управления». 
Можно, например, начать всем вместе постепенно 
ускоряться. И «дирижер» сразу поймет, что перед 
ним не послушная машинка, которой можно дать 
то газа, то тормоза, а неизвестной породы зверь, 
который может его о-о-очень далеко унести — и 
не вернешься! И тогда до него начинает что-то до-
ходить. Сам же я в дирижеры не стремлюсь...

— Хотя без Спивакова на концерте вас 
объявили как «лидера оркестра»...

— Да, эта традиция пошла как раз от Ва-
дима Глузмана, который принципиально, играя 
с нами, не хотел себя позиционировать в каче-
стве дирижера, назвавшись «лидером». И нам 
такой ход понравился. Нет, для дирижерства надо 
полностью изменить образ жизни и очень долго 
этому учиться. Очень. Я не готов. Хочу играть на 
скрипке, и именно в таком качестве способен 
повести за собой коллектив, причем достаточно 
большой. Дирижер — штучный товар. У меня был 
поразительный опыт в студенческие годы — по-
сещал обязательный предмет «оркестр». Садился 
за последний пульт, чтобы с половины репетиции 
удрать. Ну кто там смотрит — двадцатый скрипач!.. 
И вот так я однажды явился на мастер-класс само-
го Георга Шолти, про которого и знать ничего не 
знал. Сначала он наблюдал за студентами, а по-
том — маленький, лысый — сам встал за пульт. И у 
меня — я не мог поверить! — появилось ощущение, 
что он дирижирует лично мною. Я делал все, что 
он хотел. Глупый студент 2-го курса на последнем 
пульте скрипок играл так, как хотел Шолти. Что это 
за магия? Я не знаю. Но из этой магии соткана вся 
наша профессия...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

■ ■ ■
Кратко напомним, с чего все началось. Год 

назад с визитом в Москву прилетал эмир Катара. 
Чтобы уважить дорогого гостя, кремлевские чи-
новники решили подарить ему сокола — кречета 
белого окраса. Искомый кречет нашелся у соколь-
ника Григория Павленко. Григорий не раздумывая 
передал кречета для нужд страны. Сейчас бело-
снежный красавец живет в поистине королевских 
условиях, его называют Путин и сдувают с него 
пылинки.

Не прошло и полугода после этой красивой 
истории, как в дом Павленко, на территории кото-
рого и находится питомник, ворвались сотрудник 
следственного отдела СКР по Раменскому райо-
ну Александр Талалай и сотрудник ФСБ Евгений 
Корешков. Визитеры потребовали документы на 
птиц — хозяин их предоставил. Несмотря на это, 
силовики объявили, что они изымают птиц, так как 
подозревают их владельца в браконьерстве. Бумаги, 
свидетельствующие о законном происхождении, они 
оставили у себя, но у Григория сохранились копии. 
26 соколов, занесенных в Красную книгу России, 
погрузили в машины и отвезли в Центр передержки 
диких животных под Дмитровом. Среди них — роди-
тели, родные братья и сестра кречета, подаренного 
Президентом РФ эмиру Катара. Хищникам суждено 
было сгинуть в безвестности, если бы сокольник не 
обратился за помощью в «МК», и пресса не предала 
бы эту дикую историю огласке. 

■ ■ ■
После публикации в «МК» в Следственный 

комитет посыпались вопросы от журналистов. 
Сначала представители ведомства уверяли, что 
волнения Павленко напрасны, птицы здоровы 
и живут как у Христа за пазухой. Буквально на 
следующие сутки информация поменялась: вдруг 
выяснилось, что 12 хищников погибло. При этом 
СК свалил всю вину за жизнь редких птиц на Центр 
передержки диких животных Департамента при-
родопользования. Мол, не смогли обеспечить 
подходящие условия для содержания. 

«МК» сразу связался с руководством Центра 
передержки. 

— Зачем вы написали, что мы хозяина не пу-
скали, не разрешали ему птиц видеть? Да мы были 
только за! — отреагировал на звонок управляющий 
Арвидас Яблонскис. — Неужели вы думаете, что мы 
специально что-то сделали для того, чтобы птицы 
погибли? Мы просто люди, которые ухаживают 
за животными, мы не можем отказаться принять 
кого-то, даже если хозяин утверждает, что их за-
брали незаконно…

Между тем Григорий заявляет обратное. Че-
рез несколько дней после изъятия соколов он по 
телефону описал ситуацию директору Центра 

передержки Виталию Ратнеру. В ответ услышал: 
«Обращайтесь к тем, кто у вас их забрал. А я сейчас 
пью чай». На этом общение хозяина с руковод-
ством питомника завершилось. Следователи и 
вовсе ушли в несознанку, лишь месяц за месяцем 
продлевая сроки расследования.

Гибель 12 соколов сотрудники подтвердили. 
Вот их версия произошедшего:

— Этих соколов нам доставили в коробках в 
августе, я лично участвовал в их приеме, — вспо-
минает Яблонскис. — Мы выделили им клетки, 
специально оборудованные для хищных птиц, 
— вольеры находятся в лесу, вокруг них деревья. 
Почву мы предварительно обеззаразили. Первые 
два сокола погибли почти сразу, не пережили 
дороги…

Как и предполагал хозяин, это были птенцы, 
которым в силу возраста противопоказана резкая 
смена обстановки. Более того, эти птицы — род-
ные братья того редкого белого кречета, которого 
Владимир Путин подарил эмиру Катара.

Что же случилось с остальными десятью? 
Руководство представило отчет, из которого 
следует, что соколы погибли… из-за природных 
катаклизмов. Пернатые так сильно испугались 
разгула стихии, что отказались от еды и умерли. В 
Дмитровском районе действительно в ноябре был 
введен режим ЧС из-за ледяного дождя и сильного 
снегопада, деревья падали как подкошенные, 
произошло массовое отключение света. Но ни 
в питомниках, ни в природе соколы от ледяных 
дождей не умирают, справляются как-то.

Больше всего Павленко опасался, что птиц 
могли продать, а по бумагам оформить как трупы. 
Основания для опасения были: соколы из питомника, 
где был выращен подарок эмиру Катара, — лакомый 
кусок для злоумышленников. В личном разговоре 
управляющий разрешил журналистам «МК» и хо-
зяину приехать в питомник на следующий день. 
Правда, через час решение изменилось: проводятся 
следственные действия, посторонним вход на тер-
риторию питомника категорически запрещен.

Как так? На тот момент центр не являлся 
местом преступления, ведь пернатые погибли 
гораздо раньше. А значит, следственные органы не 
обладают полномочиями по ограничению доступа 
представителей СМИ. Так что на следующий день 
наши коллеги-тележурналисты вместе с Григорием 
все-таки поехали в Дмитров. После переговоров 

их пустили на территорию, а вот хозяина отка-
зались пускать категорически. Хотя только он 

мог опознать птиц из его питомника.
Почему же Григория не пустили? Ведь 

если все было так, как представили вре-
менные опекуны птиц, то почему бы не 
дать возможность владельцу убедиться, 

что хотя бы остальные хищники содержатся 
в надлежащих условиях, и им не угрожает 

опасность? Ответ на этот вопрос мы узнали 
довольно скоро.

■ ■ ■ 
Начало декабря. Григорий требует у следова-

теля, чтобы ему предоставили трупы, он хочет сли-
чить кольца. Также он просит показать ему живых 
птиц, чтобы оценить их состояние. Одновременно 
с этим работники нескольких питомников, где Гри-
горий совершенно законно приобретал соколов, 
сообщают, что им поступали звонки от людей, 
представлявшихся сотрудниками следственных 
органов. Звонившие наводили справки о наличии 
в питомниках птиц, схожих с теми, которых изъяли 
у Павленко…

Лишь через 8 дней хозяин увидел своих со-
колов. И не узнал.

— Некоторых посадили поодиночке, они то-
мятся в клетках размером чуть больше клеток 
для попугаев. Морды и головы разбиты, перья 
все стесаны… Такие птицы не смогут летать в 
лучшем случае до следующей линьки. А причина 
этих травм — жесткие решетки и металлический 
пол. Это недопустимо при содержании соколов 
— их вольеры должны быть или вообще без ре-
шеток, закрытые, с потолком из мягкой сетки, или 
полностью из мягкой сетки.

Другие соколы сидели в клетках побольше, 
но тоже из неподходящих материалов. Их перья 
стесаны меньше, травмы тоже не такие серьезные, 
но они есть.

А потом гостей повели осматривать трупы. 
Одного взгляда хватило для того, чтобы версия 
смерти от стресса из-за буйства природы раз-
билась в пух и прах. 

В качестве эксперта Павленко пригласил 
ветеринарного врача Московского зоопарка 
Александра Томашевского (кстати, на днях он 
дал показания следователю. — Авт.). И сокольник, 
и орнитолог содрогнулись от увиденного, потому 
что им показали… обглоданные останки некогда 
красивейших птиц. На телах отсутствовали целые 
куски мяса. Характер повреждений без сомнений 
указывал на то, что соколы оголодали до такой 
степени, что начали поедать друг друга. И никакой 
аномальный дождь тут ни при чем!

Другие четыре трупа, которые хранятся на 
Дмитровской ветеринарной станции, не имели 
подобных повреждений. Птицы, судя по их виду, 
умерли от истощения.

— Версия про ледяной дождь — полный 

абсурд, — считает Григорий. — И смотрите, ка-
кая нестыковка: раз сотрудники утверждают, что 
птицы из-за сильнейшего стресса отказались от 
еды, то почему они ели друг друга? Как вы себе 
это представляете?..

А двух соколов не оказалось ни среди живых, 
ни среди мертвых. Также Следственный комитет 
неожиданно признался, что бесследно исчезли 
оригиналы документов на птиц Павленко. (Зато 
их копии находятся в распоряжении владельца 
и редакции «МК». — Авт.). Какой-то Бермудский 
треугольник, в котором пропадают редчайшие 
хищники и ценные бумаги.

Пропавшие соколы неожиданно оказались… 
в Воскресенске. По крайней мере, именно так 
сказали адвокату Григория. Уточнений, что именно 
они там делают и где конкретно находятся, не по-
следовало. Обещали показать, но прошел месяц, 
а времени для официального приглашения так и 
не нашлось.

■ ■ ■
В конце декабря Павленко подал ходатайство 

в Раменский суд о возвращении птиц: юридически 
это его собственность, и по конституционному 
закону их должны вернуть владельцу. Судья от-
казала под загадочным предлогом: если соколы 
покинут актуальное место жительства, это по-
мешает следствию, которое ведется в отношении 
гибели птиц. Но ведь тем самым оставшимся в 
живых хищникам практически подписывается 
смертный приговор: каждый день пребывания 
соколов в ненадлежащих условиях повышает риск 
их смерти. После новогодних праздников адвокат, 
представляющий интересы Павленко, подал такое 
же ходатайство в Мособлсуд.

Также на защиту редких птиц встала Мособл-
прокуратура. Прокуроры выступили с ходатайством 
о возбуждении уголовного дела, отреагировав на 
ряд публикаций в «МК» и других СМИ. Служители 
закона изучили материалы и сделали вывод, что 
следственные органы нарушили законодательство: 
не осмотрели и не признали птиц вещдоком, не 
установили порядок их содержания, не рассмотре-
ли возможность оставить их на ответственное хра-
нение хозяину. Более того, за те месяцы, что соколы 
находились в Центре передержки, представители 

следствия не предприняли никаких шагов, чтобы 
разобраться в случившемся, по сути обрекая пер-
натых на верную смерть.

Даже после поднявшейся шумихи соколы по-
прежнему находятся в плену, на просьбу вернуть 
их в родной питомник Григорий получил отказ. И 
это уже вызывает не просто недоумение, а убеж-
денность в том, что круговая порука в органах 
власти крепче и могущественнее любой гласности. 
Руководству СК на блюдечке преподнесли фами-
лии людей, совершивших незаконное изъятие, 
разжевали все подробности произошедшего, 
в конце концов, в их распоряжении имеется вся 
документация по делу о якобы контрабандных 
соколах. Что мы получаем в итоге? Молчание и 
попытки переложить вину на плечи сотрудников 
Центра передержки. Их действия тоже вызывают 
много вопросов, а также всколыхнули подозрения 
относительно прозрачности их деятельности. Но 
это тема для другого материала.

При каждой встрече с сотрудниками СК 
Григорию давали понять, что не стоит выносить 
его историю на суд общественности. Также ему 
предлагали взять других соколов, чтобы он на-
чал восстанавливать популяцию. Но спустить все 
на тормозах означает молчаливо согласиться, 
что представители власти могут творить любое 
беззаконие — и ничего им за это не будет. И зна-
чит, что, когда ты потратишь еще двадцать лет на 
дело своей жизни, не будет никакой гарантии, что 
однажды к тебе не придут и не разрушат все до 
основания. Причем не бандиты, не рейдеры, не 
криминальные авторитеты — нет, официальные 
представители закона и власти, которым показа-
лось, что их статус дает на это право.

«МК» обращается лично к руководителю 
ГСУ СКР по Московской области генерал-
лейтенанту юстиции Андрею Маркову. Знаем 
вас и многих ваших сотрудников как профес-
сионалов своего дела, преданно служащих 
закону. Убедительно просим вмешаться 
в данную ситуацию и не допустить, чтобы 
уникальная коллекция птиц была погублена 
по прихоти недобросовестных сотрудников 
силовых структур.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

НИКОГО К КЛАССИКЕ 
ПРИОБЩИТЬ НЕ МОЖЕТ!»

Григорий Павленко не теряет 
надежды вернуть остатки 
своей соколиной коллекции.

В конце ноября прошлого года мы рассказали историю, демонстрирующую абсолютную безза-
щитность человека перед представителями власти. У Григория Павленко, большую часть жиз-
ни посвятившего изучению и разведению редких хищных птиц, сотрудники силовых структур 
без всяких оснований изъяли коллекцию краснокнижных соколов. Только после наших публика-
ций судьбой птиц наконец-таки заинтересовались. Увы, поздно: больше половины из них погибло.
Невероятно, но хищники по-прежнему в плену у спецслужб, несмотря на широкую огласку и при-
знание, что изъятие было незаконным. Как развивались события после первой статьи, как 
неграмотные действия представителей власти привели к гибели редчайших животных, каким 
образом теперь заметаются следы — читайте в «МК».

СИЛОВИКИ 
НАПЛЕВАЛИ 
НА ПТИЧЬИ 
ПРАВА
Уникальных соколов  
так и не вернули владельцу,  
несмотря на вмешательство прокуратуры 
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«ВАНЕССА МЭЙ
Скрипач Алексей Лундин — об ангелах и демонах, 

тайнах смычка и плохих дирижерах

…Легендарного скрипача 
Яшу Хейфеца иные считали холодным 

и сдержанным, фанаты же всегда 
призывали: «Да закройте вы глаза! 

Всего-то! И вы услышите страсть, 
неудержимый пожар!». Вот и Алексей 
Лундин — концертмейстер «Виртуозов 

Москвы» — часто не выказывает эмоций 
при игре, сохраняя имидж мягкого 

интеллектуала, но он с невероятной 
силой способен увлекать за собой, 

не давя и не довлея,  поражая, при 
всем хладнокровии лидера, чистотой 

музыкальной идеи.
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Алексей Лундин.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смутьян. 4. Усадьба. 10. Инфаркт. 11. Лунатик. 13. Лень. 14. Пари. 
15. Ассамблея. 16. Нарзан. 18. Домино. 20. Брифинг. 22. Балерина. 23. Аттестат. 24. Ирлан-
дец. 27. Салфетка. 30. Желатин. 32. Викинг. 34. Метеор. 35. Аннотация. 36. Брак. 38. Горн. 
39. Духовка. 40. Историк. 41. Аппарат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спальня. 2. Тень. 3. Ятаган. 5. Снаряд. 6. Джип. 7. Антипод. 8. Страни-
ца. 9. Клубника. 10. Интрига. 12. Калитка. 17. Адреналин. 19. Окисление. 20. Блиндаж. 21. 
Гуталин. 25. Расклад. 26. Целлофан. 27. Ситуация. 28. Котелок. 29. Свобода. 31. Хроника. 
33. Галоша. 34. Мякоть. 37. Куча. 38. Гимн.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

 Московский 
инновационный 
университет.
Лицензия
(90Л01 № 0009293), 
аккредитация.
Набор, переводы.
www.miu-edu.ru.
Малая Ордынка, д. 7.
8-800-250-10-91, 
8-495-953-11-65

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-903-777-80-57
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых
м. "Люблино" 
т. 8-915-039-91-82

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых по Москве!

Выбор! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пятилетняя красавица. 4. 
Невежливый водитель, оскорбляющий пассажи-
ров автобуса. 10. Бурый щитодержатель на гербе 
Барбадоса. 11. «Булыжник» в портфеле ученика. 
13. Находка под цветущим папоротником. 14. И 
крупный дикий лесной бык, и опытный ценный 
специалист. 15. Южная Америка на глобусе. 16. 
Заморский притон контрабандистов в фильме 
«Бриллиантовая рука». 18. Ситуация, выходя-
щая за рамки здравого смысла. 20. Поросенок, 
друживший с Винни-Пухом. 22. Каждый артист в 
«Большой разнице». 23. «Живописец», ставший 
главным героем журнала «Веселые картинки». 
24. Актер, выдвинутый на получение премии 
«Оскар». 27. То, что дороже любого подарка. 30. 
Магазинная «тачка» покупателя. 32. Выстрел, «не 
портящий мишень». 34. Благородное «серебро» 
в волосах пожилого графа. 35. Повелитель колец 
в названии романа Толкиена. 36. Бытовое на-
звание телевизора. 38. Мера длины, в названии 
которой можно найти две ноты. 39. «Явление 
Христа народу» кисти Александра Иванова. 
40. Драгоценный камень, которым славились 
Уральские копи. 41. Способ захвата корабля. 42. 
Рядовая дамская прическа к празднику.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Подъемный кран» к за-
пасному колесу. 2. «Банкет» в детском саду 

перед тихим часом. 3. «Конспиративное» имя 
воришки. 5. «Каторга», куда не хочет идти рос-
сиянин после новогодних праздников. 6. Сла-
бый береговой ветер, дующий днем с моря 
на сушу, а ночью с суши на море. 7. Золотая 
медаль, врученная победителю Олимпийских 
Игр. 8. Смольный, где учились благородные 
девицы. 9. Зелененький «обед» лягушки — 
прожорливое брюшко. 10. Соседка зефира и 
мармелада в кондитерской. 12. Птица, которая 
хвалит петуха в басне Крылова. 17. Коптящий 
нагревательный прибор для приготовления 
и разогревания пищи на открытом огне. 19. 
Игра на гитаре, от которой уши вянут. 20. И 
литовец, и латыш, и эстонец. 21. «Лукошко», 
куда бросает мяч баскетболист. 25. Покупатель 
товара крупными партиями. 26. Волк Забивака, 
который принесет удачу участникам чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. 27. Навыки, 
приобретаемые «чайниками» в автошколе. 28. 
Человек как единичное природное существо. 
29. Стая собак, везущих нарты. 31. Листок с 
наставлениями для туристов-«склеротиков». 33. 
Умение дельца поймать и не выпускать выгоду 
из рук. 34. Портрет, сделанный фотографом. 
37. «Элементарная» частица киноленты. 38. 
Сонная «жужжалка» на окне.

Евгений Федоров (фронтмен Tequilajazzz) 
создал свою музыкальную «солнечную» 
систему, в которой помимо самой стар-
шей его команды есть еще две «планеты» 
— Zorge и Optimystica Orchestra. Причем 
если опусы второго проекта каким-то об-
разом перекликаются и диалогизируют 
с композициями «текилы» (как любя на-
зывают группу поклонники), то оркестр, 
собранный артистом, — абсолютно иная 
творческая субстанция. 

Это импровизационный джаз с элемента-
ми босановы, регги, других стилей, сочными 
партиями клавишных, скрипки, ненавязчивой 
перкуссией. Голос артиста в таком контексте 
обретает новое звучание. На столичном кон-
церте Optimystica Orchestra презентовали свою 
пластинку «Соленый, как солнце», вышедшую в 
конце прошлого года на виниле. Это очень цель-
ный, емкий и образный альбом, все звуки и сло-
ва в котором тонко сплетаются в причудливое 
полотно. Слушая его, можно представить, как 
художник пишет картину на глазах у зрителей, 
и на ней абстрактные предметы проявляются 
рядом с реальными. В композициях Евгения 
все устроено так же, но выстроено в четкую 
систему. Здесь есть своя внутренняя логика, 
глубокий смысл и одновременно легкость, се-
рьезность и озорство, почти детская радость и 
печаль. Музыкант поделился с «МК» мыслями 
о последней работе. 

— Евгений, в прошлом интервью вы 
говорили о том, что Optimystica Orchestra 
для вас — история примирения с собой, с 
миром. Удалось ли его достичь его в полной 
мере, работая над альбомом? 

— Мне уже трудно говорить про эту пла-
стинку: она увидела свет в сентябре, с тех пор в 
моем личном пространстве многое изменилось, 
и можно сказать, что я живу уже следующей 
работой. Ну и я бы не рискнул заявлять про «пол-
ную меру», тем более что достичь ее, к счастью, 
невозможно. Совершенство — это тупик. 

— В чем главное послание слушателям, 
которое хотелось донести? 

— Это моя очередная глубоко личная пла-
стинка. Другое дело, что я немного научился 
не выпячивать «искренность», но те, кто меня 
знает близко, всё прекрасно слышат. Никакого 
специального послания слушателям здесь нет, 
просто мы делаем то, что считаем актуальным 
для нас самих, без оглядки на моду, тренды 
и т.д. Это абсолютно традиционная работа, 
то есть альбом традиционной музыки — ни-
какой стилизации, постмодернизма, фиги в 
кармане, подмигивания из-за ширмы. Думаю, 
поэтому основная масса критиков предпочла 
ее не заметить. 

— На концерте вы презентовали 
«Соленый, как солнце» на виниле. В чем 
смысл сегодня издавать материал в таком 
формате? 

— Потому что это очень популярный сейчас 
формат, который к тому же очень подходит для 
нашего жанра и предполагает внимательного 
слушателя. 

— Optimystica Orchestra в корне отлича-
ется от Tequilajazzz, от Zorge — других ваших 
проектов — и по жанру, и по атмосфере. На 
какой почве, по какому импульсу он возник 
изначально? 

— Я не знаю. Это просто музыка моего дет-
ства, и всё. Ну и еще — мы так развлекаемся.

ЗВУКОВАЯ «ОДИССЕЯ» 
OPTIMYSTICA ORCHESTRA
Лидер питерской 
рок-группы покоряет 
джазовый космос

О том, каково это — переходить из двоеборья 
в чистые прыжки с трамплина, Евгений рас-
сказал в интервью корреспонденту «МК». 

— Настроение боевое. Особенно после брон-
зовой медали в «Турне четырех трамплинов», кото-
рая дала мне дополнительный настрой не только 
на внутренние старты, но и дальнейшие этапы 
Кубка мира. Надеюсь, что моя уверенность к концу 
сезона не пропадет.

— Вы, наверное, счастливы, что перешли 
в прыжки с трамплина. Нет сожаления, что 
столько лет потеряли в двоеборье?

— Не могу сказать, поздно я перешел или 
нет… Как говорится, в жизни надо попробовать 
все: я набегался в двоеборье, теперь думаю на-
прыгаться в прыжках с трамплина.

— Вас называют претендентом на лидер-
ство в сборной, готовы нести этот статус?

— Я не боюсь, в конце концов, к этому всегда 
стремился. Главное — не терять кондиций. 

— Какие цели перед собой поставили?
— Конечно, в первую очередь — успешное 

выступление на Олимпийских играх. А в этом се-
зоне — закрепиться в двадцатке лучших общего 
зачета Кубка мира. Когда я это осознаю на 100%, 
буду дальше добавлять и добавлять, насколько 
возможно.

— Физически тяжело было переходить из 
двоеборья в прыжки? На первый взгляд это 
схожие виды спорта, а все-таки?

— Да, тот год мне дался очень тяжело в 
плане поддержания веса — надо было сжигать 
мышечную массу верхнего плечевого пояса, плюс 
еще на ногах. Поэтому первый год я не делал 
никаких упражнений на лишние для прыжков 
с трамплина группы мышц. В том году я очень 
устал! В этом все гораздо легче, вес усиленно 
держать не нужно, он у меня стабилизировался, 
так вернулись силы, какие были. Раньше, я помню, 
кроме усталости, ничего не чувствовал — надо 
было постоянно контролировать себя, меньше 
есть, бегать кроссы, а сейчас только прыжки и 
прыжки.

— Скажите, когда второй прыжок полу-
чается хуже, чем первый, — это «физика» или 
психология?

— Пока что, с этого года, результаты пошли 
хорошие, немножко психологического настроя на 
второй прыжок не хватает — по разным причинам. 
Но вот в Руке, наоборот, я второй прыжок пока-
зал лучше — после первого просто разозлился. 
На некоторых других трамплинах заводишься, и 
мышцы по-другому начинают работать. Это все 
поправимо, и с каждым стартом приходит все 
больше уверенности.

— На прошедшем «Турне четырех трам-
плинов» вы почувствовали свой прогресс?

— Конечно! В прошлом году я ничего не по-
нимал — куда, как, что… Все развалилось, но тем 
не менее сумел заработать два зачетных очка, и я 
знал, что когда вернусь на свой прежний уровень, 
то буду показывать лучший результат. Что в этом 
сезоне и произошло... 

— Вы можете выиграть «Турне»?
— Сложный вопрос... Я к этому стремлюсь!
— Для австрийцев, немцев, да тех же 

поляков — это «их» трамплины, они к ним при-
выкли. Вы не чувствуете себя чужим?

— Я не смотрю, чей трамплин... Чужое место 
больше настраивает. То есть, если выигрывать на 
«их» трамплинах, победа будет еще слаще.

— Билеты на «Турне» раскупаются за 
несколько месяцев до старта. Говорят, что, 
когда сидишь на стартовой скамейке, ощу-
щение, как будто внизу море шумит. Это, 
конечно, волнует; как вы настраиваетесь в 
таких условиях?

— Нужен изначально настрой хороший, тогда 
такая поддержка только подстегивает. А вот если 
с самого начала что-то не заладилось, будет еще 
хуже.

— Вы видели, как у Даниэля Андре Тан-
де отстегнулось крепление на последнем 
прыжке в Бишофсхофене? Как может так 
получиться?

— Он потом рассказывал где-то в интервью, 
что психологически настраивался и не до конца 
проверил крепление. Вообще, должен сказать, 
что просто так крепление не отстегнется — либо 
какая-то неисправность, либо где-то немножко 
что-то стерлось и при толчке вылетело.

— Вы сами проверяете экипировку?
— Да, сами. Если крепление плохо засте-

гивается, то ставится страховка, которая, как 
в случае с Танде, спасает при отстегнувшемся 
креплении.

— Эмоциональные нагрузки у вас нешу-
точные; как вы отдыхаете?

— На сборах смотрим фильмы или слушаем 
музыку, а если погода хорошая, то можно и прогу-
ляться. Когда домой приезжаю, я о спорте вообще 
не думаю, полностью от него отвлекаюсь — прово-
жу время с друзьями или своей девушкой.

Татьяна АРТЮХОВА.

Евгений КЛИМОВ, один  
из лидеров сборной России  
по прыжкам с трамплина: 
«Победы на «их» трамплинах 
еще слаще»

В бильярдном клубе «Кино» 
прошел любительский 

турнир по русскому 
бильярду, участие 

в котором приняли три 
сборные. Честь команды 

клуба «Кино» отстаивал 
и главный редактор «МК» 

Павел ГУСЕВ,  
но главным действующим 

лицом игрового дня стал 
Леонид ЯРМОЛЬНИК, 

вышедший к столу 
в собственный день 

рождения.  
Подробности — 

в завтрашнем  
номере «МК».

Между гонками последнего перед чемпионатом мира этапа Кубка мира 
в Антхольце Международный союз биатлонистов (IBU) провел внеочередное 

заседание по докладу Ричарда Макларена. На нем присутствовали 
спортсмены, представители команд и руководство. Пришла Россия к 

заседанию со списком в 29 предполагаемых нарушителей антидопингового 
законодательства и двумя отстраненными от стартов. А ушла с него — с 

оправданным большинством в 22 человека. Еще по 7 (фамилии вновь 
не названы) будет продолжено расследование. А следующее заседание 

комиссии по докладу Макларена пройдет уже 9 февраля, в день открытия 
чемпионата мира в Хохфильцене. Да, 

еще спортсмены, написавшие письмо 
с требованием ужесточить правила для 

нарушителей, остались недовольны IBU. 

Он ворвался в прыжки с трамплина еще будучи двоеборцем. О его впечатляющих 
полетах и отвратительном беге заговорили начиная с Олимпиады-2014 в Сочи,  
когда Евгений Климов уверенно занял первое место в прыжках и последнее —  
в беге. Стало очевидно: парню надо менять сферу деятельности.  
И вот представитель пермской школы в «Турне четырех трамплинов» две недели 
назад приносит сборной России бронзовую медаль, сотворив маленькую,  
но сенсацию в, казалось бы, грустном для нас виде спорта.

НАПРЫГАЕТСЯ ЕЩЕ

Окончательное решение по российским биатлонистам будет принято 9 февраля
ТАИНСТВЕННАЯ СЕМЕРКА

Почему мужская сборная России по гандболу 
досрочно покинула чемпионат мира?

Высоченная планка, установленная замечательной жен-
ской сборной России на Олимпиаде-2016 в Рио, возродила 
домашний интерес и к мужскому гандболу, о чем говорят 
прямые трансляции на федеральном телеканале. Увы, 
чудес не бывает. На чемпионате мира во Франции команда 
вышла из очень непростой группы на предварительном 
этапе, одержав 3 победы, но в первой же игре на вылет не 
смогла справиться с самой удобоваримой для нас ко-
мандой Словении. Безусловно, вопросы есть к игрокам и 
тренерскому штабу. А еще экспериментальное судейство 
двух арбитров встречи, сестер-близнецов Бенавентюра, 
вызвало немало вопросов. 

Непонятные удаления, свистки в адрес российской сборной 
ее буквально парализовали. 

Президент Федерации гандбола России 
Сергей ШИШКАРЕВ в эксклюзивном 
интервью «МК» призвал не списывать 
произошедшее на решения бригады: 

— Я бы данный фактор поставил на 
последнее место. Конечно, болельщики и 
специалисты обсуждают сейчас этот матч 
и двойные стандарты. Логично, поскольку 
женщины впервые работают на таком уровне 
в мужском гандболе. Они привыкли оцени-
вать игру слабого пола: она несколько иная, 
менее жесткая. Мужчины судят женские 
матчи — эта практика проверенная.

— Не хочется уподобляться сторонникам теории заговора, 
но первый такой опыт на чемпионате мира коснулся сборной 
Белоруссии. Ощущение, будто смелые эксперименты хотят 
проделать над командами из самой Восточной Европы…

— Искренне надеюсь, что эти назначения — не более чем 
простое совпадение. Но справедливо было бы начать пробовать 
женские судейские тандемы на групповых стадиях, где цена ошибки 
не столь высока. Тем не менее проиграли мы сами. Словению можно 
было пройти. Мы потеряли ключевых игроков Атьмана и Горбока, но 
и это не оправдание. Последнего боя не получилось, огня в глазах 
наших парней я не увидел… Что касается штаба, то не очень по-
нимаю эксперимент с третьим вратарем Павленко, коль скоро до 
этого удачные матчи провели Богданов и Киреев, а Виктор вообще 
провел прекрасный первый тайм, он был на кураже.

— Сергей Николаевич, какую оценку как глава ФГР вы 
дадите выступлению команды, увидим ли мы Дмитрия Тор-
гованова на посту главного тренера в дальнейшем?

— Результат негативный, но это не провал в полном смыс-
ле этого слова. Поездка во Францию дала очередной повод для 
глубокого анализа. Самая большая наша проблема это резерв. 
Сборная возрастная, ей нужна смена. И нам крайне необходима 
игровая практика, а также поиск оперативных решений. Дмитрий 
Николаевич Торгованов извинился за результат, а ФГР соберется в 
самое ближайшее время, чтобы выслушать тренеров, их предложе-
ния. Если конструктивный диалог состоится, Торгованов останется 
у руля сборной.

— В нынешних условиях напрашивается идея создания 
второй сборной России — не молодежной, а такой, чтобы была 
на конкурентной основе…

— Именно в этом направлении мы решили работать в женском 
гандболе, а на ближайшей неделе будем обсуждать такой формат 
подготовки и применительно к мужчинам. Будет организовывать 
диалог с Министерством спорта. Я и мои коллеги не хотим попасть 
в ситуацию, когда за год до очередных Игр Олимпиады окажемся в 
безвыходной ситуации. Над подкреплением необходимо работать 
уже сегодня. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
ПОДРОБНЕЕ   

на сайте  

«С 9 декабря мы ведем работу с ин-
формацией из доклада Макларена. Ра-
бочая группа проводит антидопинговую 
экспертизу. Результаты разработки не-
медленно докладывают исполкому.

Результатом первой встречи 22 де-
кабря стало отстранение двух атлетов. 
По остальным 29 именам мы также, со-
вместно с Союзом биатлонистов России, 
начали расследование. На данный момент 
7 гонщиков остаются под расследовани-
ем, у остальных проблем нет», — подыто-
жил президент IBU Бессеберг на пресс-
конференции.

Пока загадочная семерка — момент 
не из самых спокойных. Кто эти люди? Есть 
ли среди них действующие ныне предста-
вители сборной России? Да, хотелось бы 
наивно предположить, что на них времени 
расследования элементарно не хватило, 
но, по всей видимости, не все так просто. 
Означенная семерка включена в пул спе-
циального тестирования, а СБР должен 
предоставить по ним всю информацию.

«Все, что могу сказать, это только 
количество — семь. Меня не интересуют 
имена, меня интересует, чтобы мы приняли 
правильное решение. Задача федерации — 
защищать «чистых» спортсменов, поэтому 
никто не будет отстранен от выступлений 
без достаточных на то оснований», — ска-
зал глава IBU Бессеберг, подчеркнув, что 

будут проверены пробы с Олимпиады в 
Сочи всех действующих биатлонистов, то 
есть не только россиян. 

Еще одна тема изучения антидопин-
говой комиссии IBU — участие россий-
ских властей в манипуляциях с пробами 
на Олимпиаде. «Мы расследуем вопрос 
манипуляций с пробами на Играх в Сочи. 
Наша антидопинговая комиссия вместе 
с ВАДА надеется профессионально рас-
следовать эту ситуацию и разобраться, что 
происходило и какова в этом роль властей 
в России».

Что касается письма спортсменов, ко-
торые требовали ужесточения правил для 
нарушителей антидопинговых правил, то 
Бессеберг субботним заявлением расстро-
ил особо рьяных его инициаторов. Письмо 
изучено, IBU также считает, что участвовать 
в соревнованиях должны только «чистые» 
спортсмены. Но пока изменений не будет — 
юристы получили задание сформулировать 
требования в корректной форме. Руковод-
ство IBU заявило, что не может молниеносно 
менять правила, как того хотят спортсмены. 
«Что касается спортсменов, которые были 
приглашены на заседание, я понимаю, как 
велико их беспокойство по поводу того, что 
они могут соревноваться с «нечистыми» 
спортсменами», — сказал Бессеберг.

Лидер генеральной классифика-
ции Кубка мира Мартен Фуркад покинул 

заседание досрочно, сказал, что очень 
раздражен, а Бьорндален конкретизировал 
это раздражение объяснениями: подписав-
шие письмо не хотят ждать полтора года 
до очередного конгресса, а хотят быть 
уверены, что уже предстоящий чемпионат 
мира будет кристально чистым. И сообщил, 
что будет проведена новая встреча спор-
тсменов для обсуждения того, что можно 
успеть сделать.

Отвечая на вопрос об участии Логи-
нова, уже отбывшего наказание и вернув-
шегося к стартам после дисквалификации, 
норвежец Бессеберг не отошел от правил 
IBU в угоду ситуации: «Логинов отбыл на-
казание и по нашим правилам имеет те же 
права, что и все спортсмены, вплоть до 
участия в Олимпийских играх. У нас ясные 
правила, вне зависимости от того, какую 
страну представляет атлет».

Важно то, что итог заседания нельзя 
назвать ни положительным, ни отрица-
тельным. До чемпионата мира мы так и 
не сможем вздохнуть спокойно, памятуя 
о том, что главное событие года (или че-
тырехлетия, как Игры) всегда готовит свои 
сенсации. Мысли о коллективных санкциях 
для всего российского биатлона, начиная 
с сокращения квот и заканчивая дисквали-
фикацией команды, пока, увы, отбросить 
нельзя.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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— Марин, ну пожа луйста, д авай 
разведемся…
— Нет, Коля, вдовой меня взял — вдовой и 
оставишь!

Судя по толщине, лежачий полицейский был 
как минимум в звании майора.

— Этот год будет лучше, чем предыдущий.

— Почему вы в этом так уверены?
— Хотя бы потому, что он короче на один день.

— Прекрасно сегодня выглядишь!
— Это гипсовая статуя Ленина, я правее.

На спиртзавод требуются молодые, энергичные 
мужчины от 25 до 55 лет.
Без рта.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Григорий Александров (1903–1983), кинорежис-
сер, мастер комедий 
Михаил Гусман (1950), первый заместитель ге-
нерального директора ИТАР-ТАСС
Александр Иншаков (1947), президент Гильдии 
каскадеров России
Валентин Каргин (1907–1969), академик, осно-
ватель советской полимерной школы
Эдуард Мане (1832–1883), живописец, осново-
положник импрессионизма

Борис Покровский (1912–2009), режиссер, худрук 
Московского камерного музыкального театра 
Сергий (1867–1944), Патриарх Московский и всея 
Руси
Ольга Шелест (1977), телеведущая, актриса, 
журналист

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -2…0°, днем -1…1°. 
Облачно, местами метель, гололедица; ночью 

небольшой снег, мокрый снег; днем небольшие 
осадки, ветер западный 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.36, заход Солнца — 16.45, 
долгота дня — 8.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День ручного письма (День почерка).
1755 г. — основан Московский университет.

1895 г. — члены норвежской экспедиции Лео-
нард Кристенсен и Карлстен Борхгрёвинк стали 
первыми в мире людьми, ступившими на берег 
Антарктиды.
1912 г. — в Гааге подписана Международная опи-
умная конвенция, первое международное согла-
шение о контроле наркотических средств.
1942 г. — принято постановление «Об устройстве 
детей, оставшихся без родителей».
2012 г. — Сенат Франции принял законопроект о 
криминализации отрицания геноцида армян.
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Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

В Первую мировую императрицу заподо-
зрили в работе на немцев. На самом деле 
метили в Николая II. Но задевать его на-
прямую не решались. Поэтому в мишень 
превратилась императрица-немка.

«Мой любимый! — писала последняя рус-
ская императрица Александра Федоровна 
своему единственному мужчине и мужу — им-
ператору Николаю II. — Какую глубокую радость 
сегодня утром доставило мне твое письмо. От 
всего сердца благодарю тебя за него. Да, милый, 
действительно, это расставание было одним 
из самых тяжелых, но каждый день снова при-
ближает нашу встречу».

Письма императрица нумеровала. На-
бралось их очень много. Ее ласковые слова — 
вовсе не заученные формулы, каким обучали 
барышень, дабы они производили хорошее впе-
чатление, а свидетельство искренних чувств и 
подлинной страсти. Ее письма — это настоящая 
история любви. 

Николай и Александра родили пятерых де-
тей и не утратили нежных чувств друг к другу. 
Этот брак точно был заключен на небесах. Его не 
назовешь династическим в прямом смысле этого 
слова. Его родители возражали против брака, а 
он настоял! Николай любил Александру. Судьба 
последнего российского императора и его не-
счастной семьи сложилась трагически, но до 
самой последней минуты его жена была рядом 
с ним. И не по принуждению, а по желанию. Она 
всегда мечтала быть со своим любимым:

«Твои дорогие письма и телеграммы я по-
ложила на твою кровать, так что, когда я ночью 
просыпаюсь, могу потрогать что-то твое. Только 
подумайте, как говорит эта замужняя старушка 
— как выразились бы многие, «старомодно». 
Но чем бы была жизнь без любви, что бы стало 
с твоей женушкой без тебя? Ты мой любимый, 
мое сокровище, радость моего сердца. Чтобы 
дети не шумели, я с ними играю: они что-то за-
думывают, а я отгадываю».

НЕМЕЦКИЕ ПРИНЦЕССЫ  
В ЦЕНЕ
Великого герцогства Гессен-Дармштадского 

больше не существует. Но в нашей исторической 
памяти оно осталось по крайней мере потому, 
что дочь великого герцога вышла замуж за на-
следника российского престола цесаревича 
Николая. 

Почему ему подобрали невесту-немку? 
Традиция Романовых. Первым немецкую 
принцессу сосватал сыну Петр Великий. Гес-
сенская династия Романовым не чужая. Прин-
цесса Вильгельмина-Луиза вышла замуж за 
будущего императора Павла I, Максимилиана-
Вильгельмина-Августа-София-Мария — за 
Александра II. Принцесса Елизавета (ее обычно 
называли Эллой) стала женой великого князя 
Сергея Александровича, генерал-губернатора 
Москвы.

Цесаревичу Николаю предлагали разных 
невест — и прусскую принцессу, и француз-
скую. Но единожды увидев юную девушку, ко-
торую в своем кругу называли просто Аликс, 
он влюбился. 

В шесть лет девочка осталась без матери 
и, возможно, оттого так дорожила семьей. Она 
была наделена твердым характером и не ис-
пытывала склонности к компромиссам. Ей, по-
жалуй, сильно не хватало умения пошутить. Ради 
брака с наследником российского престола она 
перешла в православие. Но не сумела столь же 
легко и непринужденно войти в русское обще-
ство. Петербургскому двору и аристократии она 
решительно не понравилась. Сознавала это: «Я 
не могу блистать в обществе, я не обладаю ни 
легкостью, ни остроумием, столь необходимыми 
для этого. Я люблю духовное содержание жизни, 
и это притягивает меня с огромной силой».

Но она была преданной женой. Писала 
уехавшему из Петербурга мужу:

«Ночью мне было так одиноко, и каждый 
раз, когда я просыпалась и протягивала руку, 
я касалась холодной подушки вместо дорогой 
теплой руки… Мне было так тяжело видеть, как 
ты уезжаешь один в это грустное путешествие… 
У меня сердце болит за тебя, и я знаю, как тяжело 
тебе будет ночью — если бы я могла, я полетела 
бы к тебе, обняла, покрыла поцелуями и говорила 
тебе о моей великой любви, которая возрастает 
с каждым днем и наполняет всю мою жизнь».

Повседневная жизнь императора проис-
текала так же плавно и размеренно, как у его 
отца, деда, да, пожалуй, и вообще почти у всех 
Романовых, правивших Россией с тех пор, как в 
1613 году Великий Земский собор избрал царем 
и великим князем всея Руси 16-летнего боярина 
Михаила Федоровича, «ближайшего по крови к 
угасшему царственному роду Рюрика и Влади-
мира Святого».

Вечерами Николай развлекался игрой в 
карты или в домино. Императрица под настрое-
ние могла что-нибудь спеть. Но все чаще она 
плохо себя чувствовала. Обедала в одиночестве 
или с мужем, «одни вместе», как записывали в 
камер-фурьерском журнале.

ОТ ЧЕГО СТРАДАЛА 
ИМПЕРАТРИЦА? 
«Александра Федоровна страдала неврал-

гией лицевого нерва и воспалением пояснично-
крестцового нерва, — пишет знаток медицин-
ской истории Романовых Аркадий Танаков. 
— По заключению немецких врачей, у Алисы 
был ишиас (люмбаго) — заболевание, которое 
проявляется болями в поясничной области при 
перенапряжении, охлаждении, после неловкого 
движения. Человек становится беспомощным, 
так как любое движение усиливает боль. В осно-
ве заболевания, как правило, остеохондроз».

Особенно тяжело было выстаивать дли-
тельные дворцовые церемонии и церковные 
службы. Когда становилось невмоготу, сади-
лась в коляску. Британские родственники при-
слали ей четырехместный электромобиль, в 
котором она ездила по парку.

Она страдала от ревматизма. Беспокои-
ло сердце. Врачи полагали, что недуги носят 
психосоматический характер. Можно пред-
положить, что это симптомы ранних климак-
терических расстройств — после стольких 
беременностей. Сознавая свой долг перед 
короной, она рожала через год, чтобы Россия 
не осталась без наследника престола.

У нее резко ухудшилось зрение. Ей про-
писали очки. Она их стеснялась, носила только 
в кругу семьи. Жаловалась мужу: «Думаю, что 
глаза слабеют от того, что я много плачу, и от 
многих непролитых слез, которые наполняют 
глаза».

Любой, кто до начала войны оказался бы 
при дворе российского императора, решил бы, 
что видит перед собой абсолютно счастливую 
семью. И ошибся бы…

«Я стоял в коридоре напротив комнаты 
цесаревича Алексея, откуда донесся стон, 
— вспоминал швейцарец Пьер Жильяр, пре-
подававший французский язык наследнику 
престола. — Царица вскочила и побежала к 
комнате цесаревича. Охваченная паникой, она 
меня даже не заметила. Через несколько минут 
царица вернулась. Вновь надела на себя маску 
счастливой и беззаботной матери. Но я увидел, 
какой отчаянный взгляд она бросила на импера-
тора… И я понял всю трагедию их жизни».

Что же произошло?
«Цесаревич упал, ударившись правым ко-

леном. На следующий день он не смог ходить. 
Еще через день подкожное кровотечение усили-
лось, опухоль распространилась на всю ногу… 
Императрица ухаживала за ним, окружая его 
нежной заботой и любовью и пытаясь облегчить 
его страдания. Император навещал сына каж-
дую свободную минуту. Он пытался успокоить 
и развеселить мальчика, но боль была сильнее, 
чем ласки матери или рассказы отца, и Алексей 
вновь начинал жалобно стонать и плакать.

Кровотечение не останавливалось, тем-
пература поднималась. Голова цесаревича 
покоилась на руке матери. Временами он пере-
ставал стонать и повторял одно слово: «Мама». 
В этом слове было выражено все его страдание 
и отчаяние. Мать целовала его лоб, волосы и 
глаза, как будто прикосновения ее губ могли 
облегчить страдания и удержать жизнь, которая 
покидала его».

Мальчик был неизлечимо болен, и роди-
тели знали, что он обречен. 

МАССОВАЯ ИСТЕРИКА 
Современники уверились, что император 

покорился железной воле своей жены, которую 
он горячо любил и которой был неизменно ве-
рен. В реальности все не так. После стольких 
лет совместной жизни они на многое смотрели 
одними глазами. В войну жена стала ему опо-
рой. Сложнейшие проблемы вылезли наружу, и 
выяснилось, что у императорского дома не так 
много поклонников. Императрица женским и 
материнским чутьем ощутила не просто враж-
дебность, но и грозящую семье опасность.

«Необходимо всех встряхнуть и показать, 
как следует думать и поступать, — писала она 
мужу осенью 1915 года. — Приходится быть 
лекарством для смущенных умов, подвергаю-
щихся действию городских микробов». 

Однако же заметим: императрица сове-
товала ему одних людей, а Николай назначал 
других. Британскому послу Джорджу Бьюкенену 
император раздраженно сказал:

— Вы, по-видимому, думаете, что я пользу-
юсь чьими-то советами при выборе моих мини-
стров. Вы ошибаетесь: я один их выбираю.

Он не лукавил. «У императора не было лич-
ного секретаря, — вспоминал начальник его 
канцелярии. — Секретарь мог навязывать свои 
идеи, пытаться влиять на государя. Влиять на 
человека, который не хотел советоваться ни с 
кем, кроме своей совести. Даже мысль об этом 
могла повергнуть Николая II в ужас!»

Но почему страна поверила, что импера-
трица — немецкий агент и влияет на императора 
в пользу Германии?

Осенью пятнадцатого года в измене об-
винили недавнего военного министра Вла-
димира Сухомлинова. Через год обвинение 
в измене предъявили уже царской семье. С 
ненавистью заговорили о «темных силах во-
круг трона». Людям изменила способность к 
здравым суждениям. Общество не справилось 
с испытаниями военных лет и впало в истери-
ку. 22 ноября 1916 года Дума потребовала: 
«Влияние темных безответственных сил должно 
быть устранено». Ровно через четыре месяца 
начнется революция.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Волна шпиономании — массовый психоз 

или результат информационной войны?

НЕВИДИМЫЕ МИРу слЕЗЫ

В Электротеатре «Станиславский» состоя-
лась главная премьера года — «Тартюф» в 
постановке режиссера Филиппа Григорьяна. 
Борис Юхананов продолжает поддерживать 
молодые таланты, и вот, после «осени пре-
мьер», вышедших на недавно открытой Малой 
сцене («Фантазии Фарятьева», «Дом Бернар-
ды Альбы», «Маниозис»), Электротеатр про-
должает свои поиски, в большой форме и на 
Основной сцене.

Авангардная постановка Григорьяна (это 
первая его работа в Электротеатре) по самой 
известной пьесе Мольера представляет собой 
театральную метафору, актуальную во все време-
на. Режиссер берет перевод Михаила Донского и 
приглашает в качестве драматурга-консультанта 
известного театрального критика Ольгу Федянину. 
Получается очень необычный эксперимент, много-
мерное изображение порока и страстей, игра с 
пространством и зрительским восприятием. Если 
театр, следуя заветам классицизма, зеркало, то 
это зеркало обличающее, безжалостное. Режис-
сер (он же художник-постановщик) старательно 
ломает классическое триединство времени, места 
и действия, помещая своих героев в условные 
декорации, в кукольный домик, открытый с обе-
их сторон.

Здесь все без прикрытий, как на ладони. Верх-
няя мизансцена разыгрывается на экране, в видео-
проекциях (режиссер видео — Анастасия Тизяева). 
Тут накладываются эпохи, запараллеливаются 
ситуации: Россия — Франция, Николай II — Людо-
вик. Григорьян явственно заигрывает со зрителем, 
делает персонажи максимально узнаваемыми. 
Тартюф здесь — Григорий Распутин (живая игра 
Леры Горина) с его демонической внешностью, с 
окающим говором и животной пластикой. Оргон 
(з.а. Юрий Дуванов), конечно, Николай II — в мунди-
ре, с узнаваемой бородкой. Неслучайно актерами 
воспроизводится и хрестоматийное фото царской 
семьи; кроме того, для большей очевидности ре-
жиссер включает текст манифеста об отречении 
дома (как о низложении царской власти). Тонкую 
игру поддерживает и музыкальный ряд, которым 
открывается спектакль, — русский аккомпанемент 
во французском антураже.

Сюрреалистически множится не только ре-
альность, но и персонажи. Интересен прием вво-
да четырех актрис (как четырех княжон) на роль 
Марианны, дочери Оргона (Юлия Абдель Фаттах, 
Екатерина Андреева, Анна Даукаева, Анастасия 
Фурса), что придает полифоничность действию; 
за счет этого возникает эффект усиления.

Сильное воздействие на зрительское вос-
приятие дает и игра с пространством, переход 
из одного зала в другой, из одной стилистики, 
декораций и реалий в другие. Если выдержанное, 
нарочито замедленное первое действие (экспо-
зиция, завязка, кульминация — по времени более 
двух часов) представляет собой прошедшую эпоху, 
то динамичное второе (развязка-наказание длится 
около 30 минут) — это история о вневременном 
абсурдизме с узнаваемыми маркерами современ-
ной эпохи и толикой театрального трэша.

Яркие актерские работы демонстрируют две 
актрисы — Ирина Гринева, играющая жену Оргона 
Эльмиру, и Елена Морозова в роли Дорины. Обе 
они умело держат напряжение, одним своим по-
явлением приковывая зрительское внимание.

Что касается Тартюфа, или Обманщика, то в 
спектакле Григорьяна он превратился в воплощен-
ное вселенское зло, который даже и появляется 
прямиком из преисподней. Его образ — образ 
собирательный, доведенный до гротеска.

Екатерина ПИСАРЕВА.

Ольга Леонардовна Книппер-Чехова — жена 
и Мария Павловна Чехова — сестра писателя, 
посвятившая всю свою жизнь памяти вели-
кого брата. Их более чем полувековая пере-
писка только вышла в свет. За строчками 
писем встают две судьбы, две биографии. 
Благодаря опубликованным письмам появи-
лась возможность прикоснуться к эпохе, 
легенде, услышать ее звуки, почувствовать 
ее аромат, которым проникнута жизнь этих 
замечательных женщин.

Осенью 1958-го я, студент-первокурсник, 
согнувшись в три погибели, сидел на забитой 
людьми лестнице второго яруса МХАТа. Шел 
юбилейный вечер Ольги Леонардовны Книппер-
Чеховой — ей исполнилось 90. На сцену выхо-
дили толпы поздравителей, одна театральная 
делегация сменялась другой. Все лица и все 
речи были обращены к ложе, где сидела 
знаменитая юбилярша (мне с моей верхо-
туры и видно-то ее не было). В одном из 
эпизодов празднества на сцену вышли 
актеры Театра имени Станиславского 
в костюмах героев «Трех сестер». На 
подмостках чеховский Федотик, как 
ему положено по пьесе, заводил 
свой волчок, тот начал крутиться и 
гудеть. И тут из ложи раздался го-
лос неслыханной глубины, велича-
вости и благородства: «У лукоморья 
дуб зеленый…» — реплика Маши, 
произнесенная первой исполнитель-
ницей роли, сыгравшей ее в 1901 году. 
Это была весть из далеких, навсегда 
ушедших времен, отзвук легенды о старом 
Художественном театре, вдруг ставшей на миг 
реальностью. Потрясенный зал замер, а потом 
все зрители вдруг вскочили на ноги, как будто 
сорванные с мест какой-то таинствен-
ной силой. И теперь, через столько 
лет, не могу не вспомнить об этой 
минуте без душевного волнения. 
До сих пор в ушах звучит этот 
давно смолкший голос великой 
эпохи.

И вот перед нами двух-
томник писем двух женщин — 
Ольги Леонардовны Книппер-
Чеховой и Марии Павловны 
Чеховой…

На ранних порах их отно-
шения складывались непро-
сто, что не могло не сказаться 
в учтивейшем, но чуть холодно-
ватом тоне их первых писем. Но по-
степенно, шаг за шагом, они оттаивали, 
становились душевно близки и человечески 
необходимы друг другу. А в поздние годы каждая 
из двух старых женщин стали ощущать в другой 
единственного близкого человека. Главное, что 
их связывает неразрывной связью, — память 
о Чехове, память сестринской и супружеской 
любви. И глубокая любовь к Художественному 
театру, его искусству и его людям. Из переписки 
двух женщин — от 1899-го до 1956 года (года 
смерти М.П.) страница за страницей вырас-
тает образ изумительного поколения русской 
интеллигенции.

В письмах много житейской обыденщины — 
они ведь писали друг для друга, а не для истории. 
Обсуждают наряды, секреты приготовления 
блюд, вечные свои недуги, своих котов и собак, на 
удивление редко чуть-чуть злословят по поводу 
общих знакомых. М.П. вечно жалуется на избыток 
хозяйственных забот: «Снова надо писать от-
четы по начальству, в ялтинском музее крыша 
протекает, дрова кончились», — пишет Мария 

Павловна. А Ольга Леонардовна не без 
саркастической усмешки описывает 

закулисные события в МХТ.
Но чем больше погружа-

ешься в переписку, тем яснее 
начинаешь чувствовать, как в 
частную жизнь двух женщин, 
в их привычную обыденность 
неумолимо вторгается траги-
ческая история страны, же-
лезным катком прошедшаяся 
по судьбам очень многих. И 

это делает переписку О.Л. и 
М.П. поразительным челове-

ческим и историческим доку-
ментом. Вполне благополучная, 

можно сказать — счастливая жизнь 
О.Л. была взорвана событиями ре-

волюции и гражданской войны. Крова-
вые дни Октябрьского переворота… «Что-то 

страшное творится… Свой на своего полез, озве-
релые, ничего не понимающие… Откуда же 

спасение придет!!» — из письма 2 ноября 
1917 года. Потом — голод, скитания по 

свету с полуэмигрантской качаловской 
группой…

Марии Павловне и Чеховскому 
дому приходится существовать под 
вечной угрозой: в Крыму — то крас-
ные, то зеленые, потом — тягостные 
конфликты с новой властью, часто 
строившей музею бюрократические 
препоны, а с ноября 1941-го — два с 

лишним года существования в окку-
пированной немцами Ялте.

Что более всего поражает — твер-
дость духа обеих женщин, то заложенное 

в них с детства душевное достоинство, 
перед которым отступают любые испытания. 

Странно и утешительно читать, как обе они, нима-
ло не считаясь с советским официозом, усердно 
и радостно празднуют Пасху или Рождество — 
так, словно в каком-нибудь 1925-м или 1928 году 
в этом не было ни малейшей опасности.

Помимо всего прочего обеим была дарована 
сердечная веселость, помогавшая им челове-
чески сохраниться в условиях, несовместимых 
с правилами, в которых они были воспитаны. 
Впрочем, в конце концов эпоха обошлась с ними 
довольно милостиво. Вовсе не мятежницы, не 
героини, принимая все зигзаги истории как пе-
чальную неизбежность, смиряясь перед этой 
неизбежностью, часто идя с ней на компромиссы 
(но только до известного предела), они умели 
оставаться собой в любых обстоятельствах — без 
всякого жертвенного надрыва. Из книги писем 
выясняется, что это в принципе возможно, в 
чем, мне кажется, состоит один из главных ее 
жизненных уроков.

Алексей БАРТОШЕВИЧ.

ТАРТЮФ ВНЕ 
ВРЕМЕНИ РОДИлсЯ  
В ЭлЕКТРОТЕАТРЕ

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

ДВЕ ДОлГИЕ 
ПРЕКРАсНЫЕ 
ЖИЗНИ Филипп Григорьян 

представил свою версию 
комедии Мольера
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Вышла переписка 
любимых женщин Чехова

КуРЬЕР КулЬТуРЫ


